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отказались работать из-за задержки 
зарплаты —4

Вчера президент Рос-
сии принял в Кремле ру-
ководителей организации 
WorldSkills, которая про-
водит чемпионаты мира 
по рабочим профессиям. 
В 2019 году на такой чем-
пионат претендует Казань, 
и специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ стал свидетелем 
того, как Владимир Путин 
бился за это право, а так-
же увидел, как президент 
России неожиданно вы-
шел на рискованную тему 
своего нового президент-
ского срока, и выслушал 
все, что Владимир Путин 
сказал по этому поводу.

Мировой чемпионат рабо-
чих профессий проходит раз 
в два года. Это такая олимпиа-
да для рабочих и инженеров. 
За право проведения бьют-
ся города во всем мире. В по-
следний раз победил Лейп-
циг, сборная России впервые 
поучаствовала в нем и уве-
ренно заняла первое место. 
Правда, как говорится, с кон-
ца. Ей удалось разделить его 
с Саудовской Аравией, Чили, 
Исландией, Эстонией и Ома-
ном. Наша сборная проде-
монстрировала нижайшую 
производительность труда, 
работая на станках, с робото-
техникой, а также занимаясь 
выпечкой, веб-дизайном и ог-
ромным количеством других 
работ — и все делала пример-
но с одинаковым успехом.

Плиточникам давали вы-
ложить пол и стену с высту-
пами (тут отчего-то нет рав-
ных финским девушкам). 
Сварщикам — наварить по-
больше швов (и получше). 
Жестянщикам — выправить 
крыло машины… Все были 
заняты на мировом чемпио-
нате. Безработицы здесь не 
наблюдалось.

Сейчас Россия ведет борь-
бу за право проведения чем-
пионата мира в 2019 году 
в Казани. Два года назад, ког-
да один из членов Агентства 
стратегических инициатив 
(АСИ) на заседании наблюда-
тельного совета с участием 
президента России предло-
жил провести это меропри-
ятие у нас, президент Татар-
стана Рустам Минниханов, 
даже еще не успев толком 
осознать, что это за чемпио-
нат, но уловив, что он миро-

вой, немедленно предложил 
Казань для проведения это-
го чемпионата.

Владимир Путин не воз-
ражал: к 2019 году поток ми-
ровых турниров в России на-
конец, кажется, начнет ис-
сякать, а страна успеет при-
выкнуть к ним как к чему-то 
неизбежному в ее жизни.

Прежде чем переступить 
порог первого корпуса Крем-
ля, президент WorldSkills 
Саймон Бартли и вице-пре-
зидент Стефан Прашил по-
просили организовать им 
экскурсию по Кремлю. Они 
могли не спешить: в этот 
день у Владимира Пути-
на было столько мероприя-
тий, что опоздать на встречу 
с ним у них не было ни еди-
ного шанса.

Встреча началась в поло-
вине седьмого вечера. По-
следним в Представитель-
ский кабинет буквально вбе-
жал президент Татарстана Ру-
стам Минниханов, который 
только что в рабочем кабине-
те Владимира Путина был ос-
вобожден от должности пре-
зидента Татарстана в связи 
с истечением срока его пол-
номочий. Впрочем, госпо-
дин Минниханов остается 
врио президента республи-
ки до региональных выбо-
ров, которые пройдут в Та-
тарстане осенью (см. матери-
ал на стр. 2).

Владимир Путин поздоро-
вался со всеми участниками 
разговора (здесь были еще 
вице-премьер Ольга Голодец 
и помощник президента Ан-

дрей Белоусов) и не дотянул-
ся до директора направле-
ния «Молодые профессио-
налы» АСИ Дмитрия Песко-
ва (трудно сказать, насколь-
ко чувствительным это об-
стоятельство оказалось для 
господина Пескова, но мож-
но предположить).

Владимир Путин расска-
зал, что Россия присоеди-
нилась к работе WorldSkills 
в 2012 году, что провели два 
общенациональных сорев-
нования и 46 региональных 
(об участии России в миро-
вом чемпионате в Лейпциге 
он предпочел умолчать).

— И мы подали предва-
рительную заявку на прове-
дение чемпионата мира,— 
приступил он к главному, 
причем нельзя было не обра-
тить внимание, как в этот мо-
мент на лице российского 
президента заиграла стран-
ная многообещающая улыб-
ка. Я такую уже, конечно, ви-
дел, например, в Гватема-
ле в 2007 году, когда реша-
лась судьба Сочи. Да и здесь, 
в Представительском каби-
нете, когда Владимир Путин 
встречался с членами Меж-
дународного олимпийского 
комитета, которых еще толь-
ко предстояло сделать по-
клонниками Сочи.

Для него и сейчас это был, 
без сомнения, вызов. Сорев-
нование уже началось.

— У Казани — солидные 
конкуренты: это бельгий-
ский Шарлеруа и это…— 
российский президент сде-
лал драматичную, а если 
быть точным, мелодра-
матичную паузу и закон-
чил: — И Париж!.. Так вот Ка-
зань — лучше, чем Шарле-
руа и  Париж.

Господа засмеялись. Они 
еще не поняли, что этот че-
ловек не шутит с ними.

— Я готов доказать,— про-
должил Владимир Путин.— 
Во-первых, Казань не пере-
гружена различными меро-
приятиями (вообще-то вряд 
ли и Шарлеруа испытыва-
ет какие-то перегрузки в свя-
зи с этим, но понятно, что эта 
стрела должна была вонзить-
ся в сердце Парижа.— А. К.). 
И в Казани создана великолеп-
ная инфраструктура. Город го-
тов!.. Но есть и другие преи-
мущества! Казань находится 
на стыке Азии и Европы!

Нужна была определен-
ная смелость, чтобы посчи-
тать это не чем иным, как 
преимуществом.

— Мы понимаем, что у вас 
непростой выбор, и заранее 
готовы к любому решению. 
И считаем подачу заявки уже 
поддержкой WorldSkills.

Предполагалось, видимо, 
что Саймон Бартли и Стефан 
Прашил не должны сильно 
обольщаться: в конце кон-
цов, не очень-то и хотелось, 
и еще неизвестно, кто кому 
больше обязан фактом пода-
чи предварительной заявки.

Господин Бартли доло-
жил, что цель визита — «про-
верить мощности Казани 
и степень поддержки этого 
города со стороны государст-
ва и населения».

— Вы сказали,— добавил 
он,— что Казань соревнуется 
с Парижем и Шарлеруа…

— Нет,— перебил его Вла-
димир Путин,— я сказал, 
что она лучше, чем Шарле-
руа и Париж.

Коллеги опять засмея-
лись, уже не так уверенно. 
Впрочем, уже сегодня они 
сравнят Казань с Парижем, 
и тогда выяснится, как хоро-
шо смеется тот, кто смеется 
последним.
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Владимир Путин показал свой рабочий класс
Как решался вопрос о проведении в Казани чемпионата мира среди трудящихся

Если бы проводился 
чемпионат мира 
по литью бюстов 
Владимира Путина, 
российские рабочие 
обязательно заняли бы 
на нем первое место  

Правительство нашло новый способ 
поддержать отечественных производи-
телей автомобилей и заодно пополнить 
бюджет. Как стало известно ”Ъ“, ути-
лизационный сбор, который взимает-
ся с автоконцернов, может вырасти на 
20–25%. Пострадать должны только им-
портеры, российским игрокам сбор ком-
пенсируется — он был введен в 2012 го-
ду, чтобы, по сути, уменьшить эффект 
снижения ввозных пошлин после вступ-
ления в ВТО, и приносить бюджету бо-
лее 50 млрд руб. в год. Но у идеи увели-
чения сбора есть и негативные стороны: 
России она угрожает новыми проблема-
ми с ВТО, а отечественным автоконцер-
нам — задержкой с компенсациями.

Правительство рассматривает возмож-
ность индексации утилизационного сбора на 
автомобили из-за девальвации рубля и роста 
инфляции, рассказали источники 

”
Ъ“ в отра-

сли. Вопрос поднимался на нескольких сове-
щаниях по мерам поддержки автопрома в на-
чале года, а сейчас прорабатывается на уровне 

Минпромторга. По данным собеседников 
”
Ъ“, 

падение рубля привело к снижению доли ути-
лизационного сбора в таможенной стоимо-
сти автомобиля с 10–15% в 2012–2013 годах до 
2–7%. В итоге «де-факто существенно снизил-
ся уровень нетарифной защиты внутреннего 
производства от импорта». Дополнительные 
доходы от индексации могут пойти на меры 
поддержки авторынка, например, в рамках 
программы льготного лизинга, на которую 
в этом году предусмотрено лишь 2 млрд руб. 
бюджетных средств, полагает один из источ-
ников 

”
Ъ“. По их данным, «конкретные шаги 

по индексации сбора могут быть предприня-
ты уже в третьем квартале», сейчас проводятся 
предварительные расчеты. В Минпромторге 
и Минфине вчера не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что индексация 

может быть рассчитана на базе роста курсов 
доллара и евро к рублю или потребитель-
ской инфляции. С сентября доллар к рублю 
вырос на 57%, евро — на 30%.
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Автоконцернам трубят 
новый сбор
Утилизация может подорожать

Как следует из нового законопроек-
та Минтруда, работники тех предпри-
ятий, которые будут аттестованы как 
вредные и опасные производства, смо-
гут по соглашению с работодателем 
вступить в программу государственно-
го софинансирования пенсии и форми-
ровать ее в негосударственном пенси-
онном фонде. По данным ”Ъ“, схема, 
предусматривающая сейчас четырех-
кратное софинансирование взносов, 
рассматривается Минтрудом как пи-
лотная для общей замены обязательной 
накопительной пенсии добровольной 
на случай, если правительство решит-
ся отказаться от обязательных нако-
плений. Впрочем, схема вряд ли будет 
для федерального бюджета дешевле 
 действующей.

Работники вредных и опасных произ-
водств получат право формировать свою 
досрочную пенсию по программам него-
сударственного пенсионного обеспечения 
совместно с работодателем и государством. 
Соответствующий законопроект был раз-

работан Минтрудом и вчера опубликован 
для общественного обсуждения на портале 
regulation.gov.ru.

Напомним, начиная с 2014 года россий-
ские работодатели обязаны с помощью не-
зависимых агентств аттестовать рабочие ме-
ста на своих предприятиях — по итогам ат-
тестации им присваивается определенный 
класс вредности, который определяет раз-
мер дополнительных отчислений в ПФР за 
каждого работника (от 2% до 8%). Как следу-
ет из документа ведомства, теперь в том слу-
чае, если работник такого предприятия со-
гласится формировать будущую пенсию 
в каком-либо НПФ, его владельцы смогут за-
менить отчисление дополнительных взно-
сов в ПФР на меньшие по размеру выплаты 
в бюджет НПФ.

На первом этапе реформа затронет толь-
ко тех, кто начиная с 1 июля 2015 года 
уже выработает трудовой стаж, необходи-
мый для получения досрочной страховой 
 пенсии.
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Игры с доброй волей
Минтруд показал, какой может быть  
новая накопительная пенсия

новости | Перед прокурорами поставлена 
задача декриминализации общества —4
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07  Операторы 
забронировали 
крымские номера 
Российские компании 
осваивают рынок связи 
полуострова

07  Константин Малофеев 
отдал долг родине 
От остальных долгов  
он теперь свободен

07  Своя карта 
«Ростеху» ближе 
Госкорпорация намерена 
обзавестись собственной 
платежной системой

деловые  
новости

А льготы летят
Реструктурировать ипотеку 
смогут даже состоятельные

Право на реструктуризацию ипо-
теки на льготных условиях, воз-
можно, получит большее число 
заемщиков, чем ожидалось. Кри-
терии их отбора для участия в го-
спрограмме реструктуризации 
ипотеки предлагается скоррек-
тировать в лучшую для граждан 
сторону. Если корректировки 
 будут реализованы, воспользо-
ваться программой смогут чуть 
более состоятельные люди, чем 
это предполагалось изначально.

По данным 
”
Ъ“, изменение кри-

териев отбора ипотечных заемщи-
ков для получения господдержки, 
прописанных в проекте госпро-
граммы реструктуризации ипоте-
ки, обсуждалось на встрече АИЖК, 
Всероссийского движения валют-
ных заемщиков (ВДВЗ), представи-
телей банков, в частности ВТБ 24 
и Росбанка, и депутатов. Измене-
ния предлагаются в проект соот-
ветствующего постановления пра-
вительства. По словам источников 

”
Ъ“, обсуждалась возможность рас-

ширения числа заемщиков, кото-
рые смогут принять участие в про-
грамме. Во-первых, за счет включе-
ния в ней граждан, у которых после 
уплаты взноса по ипотеке остаю-
щийся доход не превышает не два, 
как в правительственной версии 
проекта, а три прожиточных мини-
мума в соответствующем регионе 
(в Москве 12 542 руб. на душу насе-
ления). Во-вторых, за счет увеличе-
ния максимально допустимого для 
реструктуризации метража кредит-
ных квартир, в которых прожива-
ет более двух человек: планка мо-
жет быть поднята с 30 до 35 кв. м на 
человека. Предлагается отказаться 
и от критерия единственности при-
обретенного в ипотеку жилья и вве-
сти критерий единственности ипо-
течного кредита. А также допускать 
к программе господдержки не толь-
ко «социальные категории гра-
ждан» (из программы «Жилье для 
российской семьи»).
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В том случае, если такие работни-
ки отложат свой выход на пенсию, они 
смогут заключить договор с выбранным 
ими НПФ и делать взносы на будущую 
прибавку к своей страховой части пен-
сии. При этом работодатель будет дол-
жен уплачивать в НПФ работника рав-
ный с ним взнос, такую же сумму на его 
счет будет вносить и ПФР в рамках госу-
дарственной программы софинансиро-
вания досрочных пенсий. Для предпри 
ятий с вредным производством тариф 
для каждой из трех сторон составит 2% 
от суммы всех вознаграждений сотруд-
нику, для производств, классифициру-
емых как опасные,— 4%. Тем, кто начи-
ная с 1 января 2016 года будет вступать 
в программу, еще не имея достаточного 
стажа, ПФР будет начислять взносы, уве-
личивая их в четыре раза,— в таком слу-
чае отчисления со стороны государства 
составят соответственно 8% и 16%, а об-
щая сумма, поступающая в бюджет НПФ, 
будет равна 12% и 24% от объема всех вы-
плат сотруднику.

После выработки необходимого раз-
мера стажа государственное софинанси-
рование будет осуществляться в разме-
ре, равном взносам работника в течение 
не более десяти лет,— напомним, этот 
срок аналогичен сроку в системе софи-
нансирования дополнительных пенсий, 
действующей последние несколько лет. 
«Концептуальным моментом законопро-
екта является, конечно, коэффициент за-
мещения, то есть размер пенсий, кото-
рые должны получить граждане в слу-
чае ухода в негосударственный пенси-
онный фонд. Мы рассчитываем, что при 
условии софинансирования со стороны 
государства он будет равным тому, кото-
рый они получили бы в солидарной пен-
сионной системе либо даже превышать 
его»,— отмечает директор департамента 
пенсионного обеспечения Минтруда Иг-
нат Игнатьев. 

«Законопроект Минтруда, с одной сто-
роны, предполагает создание для рабо-
тодателя достаточно существенных эко-
номических стимулов для модерниза-
ции рабочих мест, а с другой — позволя-

ет реализовывать эту идею в рамках до-
бровольного социального контракта»,— 
отмечает Татьяна Малева, глава Инсти-
тута социального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС. Можно предположить, 
что с течением времени число мест на тя-
желых производствах получится сокра-
тить и дефицит ПФР будет уменьшен, до-
бавляет она.

По словам Вячеслава Батаева, члена 
комитета Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей по раз-
витию пенсионных систем и социаль-
ному страхованию, на данный момент 
действие законопроекта затронет око-
ло 3 млн человек — в первую очередь 
это шахтеры, металлурги, нефтяники и 
часть работников РЖД. «Участие в такой 
программе позволит им наравне с рабо-
тодателем участвовать в формировании 
своей будущей досрочной пенсии при 
условии государственного софинанси-
рования — сейчас же те дополнитель-
ные взносы, которые за них делает рабо-
тодатель, идут в солидарную часть пен-
сионной системы»,— напоминает он.

Отметим, сейчас экономический 
блок правительства настаивает на не-
обходимости обязательной накопи-
тельной пенсии — в основном ради раз-
вития внутреннего финансового рын-
ка. Минтруд пока не готов представить 
свои расчеты по стоимости идеи, бюд-
жетному эффекту и влиянию ее на фин-
рынок. При этом, по данным 

”
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альный блок правительства рассматри-
вает новую схему для 3 млн работников 
опасных производств как пилотный 
проект в рамках возможного общего 
предложения для всей пенсионной сис-
темы — замены обязательных накопле-
ний добровольными. Напомним, «соци-
альный» вице-премьер Ольга Голодец 
неоднократно заявляла о предложении 
замены обязательных накоплений до-
бровольными. Минтруд не подтвержда-
ет это, но идею не отвергает. «Мы счита-
ем, что это хорошая альтернатива нако-
пительной составляющей в обязатель-
ном пенсионном страховании»,— отме-
тил господин Игнатьев, комментируя 
законопроект.

Анастасия Мануйлова

Игры с доброй волей

Снижение стоимости зерновых на 
внутреннем рынке России на про-
шедшей неделе ускорилось вдвое. 
Среди причин — введение экспорт-
ных пошлин на пшеницу, распродажа 
запасов производителями и сырья из 
государственного интервенционного 
фонда по цене вдвое ниже рыночной. 
Впрочем, эта тенденция не повлияет 
на динамику продовольственной ин-
фляции в стране.

Падение внутренних цен на основ-
ные виды зерновых (кроме ячменя) на 
прошедшей неделе ускорилось факти-
чески вдвое, а пшеница впервые за по-
следние несколько месяцев стала сто-
ить меньше 10 тыс. руб. за тонну. По 
данным гендиректора ООО «ПроЗер-
но» Владимира Петриченко, которые 
приводит агентство «Интерфакс», в ев-
ропейской части России цена пше-
ницы 3-го класса снизилась сразу на 
385 руб. за тонну, до 9860 руб. за тонну 
(на 170 руб. неделей ранее). Фуражная 
пшеница подешевела на 340 руб. (на 
200 руб. неделей ранее), до 8800 руб. за 
тонну, ячмень стал дешевле на 140 руб. 
(на 90 руб.) — цена тонны опустилась до 
8400 руб.

Причин столь заметного снижения 
цен на этот вид сельскохозяйственно-
го сырья несколько, сходятся во мне-
нии опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. По сло-

вам исполнительного директора анали-
тического центра «СовЭкон» Андрея Си-
зова-младшего, зерновые на внутрен-
нем рынке стали дешеветь еще в декаб-
ре 2014 года (на мировых рынках такая 
тенденция наблюдается десятый ме-
сяц подряд). Резкому снижению цен в 
последние недели способствовали не-
сколько факторов: распродажа запасов 
компаниями с целью получить допол-
нительные ресурсы в преддверии но-
вого сезона работ, введение правитель-
ством с начала февраля 2015 года экс-
портной пошлины на пшеницу (15% та-
моженной стоимости плюс €7,5, но не 
менее €35 за тонну), укрепление рубля, 
продолжающееся падение цен на миро-

вом рынке и распродажа зерна из госу-
дарственного интервенционного фонда 
по цене вдвое ниже рынка.

Впрочем, регуляторные усилия пра-
вительства в виде зерновых интервен-
ций и экспортных пошлин, призван-
ные замедлить продовольственную ин-
фляцию, не будут иметь значимого эф-
фекта для стоимости конечной продук-
ции, убеждены эксперты. «Мы прово-
дили собственное исследование и об-
наружили, что связь между изменени-
ем цен на зерновые и цен продовольст-
вия на внутреннем рынке близка к нуле-
вой. Поэтому решение правительства о 
введении экспортных пошлин было не-
продуманным, из серии 

”
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сделаем“»,— утверждает господин Си-
зов. Так, цены на мясо не связаны со сто-
имостью кормов, так как бенчмарк для 
мясников — цена импортного мяса. «Це-
ны на продовольствие от цен на зерно в 
России вообще не зависят. Правительст-
во сделало ошибку»,— соглашается гла-
ва Российского зернового союза Арка-
дий Злочевский. Согласно его оценкам, 
в 48 руб. за 1 кг хлеба лишь 8 руб. прихо-
дятся на зерно, в стоимости 1 кг птицы 
корма занимают не более 12,5 руб., а сви-
нины — 20 руб. соответственно. «Доста-
точно вспомнить 2009 год, когда кило-
грамм хлеба подорожал с 26 до 32 руб., а 
зерно подешевело на 9 тыс. до 3 тыс. руб. 
за тонну»,— говорит он.

В результате введения экспортных 
пошлин, по оценкам центра «Совэкон», 
в зерновой сезон экспорт окажется на 
2–3 млн тонн меньше, а производители 
потеряют порядка $50 на тонну пшени-
цы, хотя по подсчетам ЦМАКПа отноше-
ние процентных платежей по кредитам 
к прибыли от продаж в агропромыш-
ленном комплексе в начале 2015 года 
составило 111%. Впрочем, Аркадий Зло-
чевский считает, что настоящий смысл 
введения пошлин заключается в пере-
распределении финансовых ресурсов 
от зерновиков к мясникам и хлебопро-
изводителям.

Алексей Шаповалов

Зерновой конфуз
Введение экспортных пошлин на пшеницу 
инфляцию не затормозит

«Гражданская платформа» провела первую 
после смены руководства конференцию, в 
которой участвовали члены региональных 
отделений. Новый руководитель партии Ри-
фат Шайхутдинов заверил, что уход основа-
теля партии Михаила Прохорова — это «жир-
ный плюс» в преддверии выборов в Госдуму, 
потому что партия «без лишних шатаний» 
поддержала внешнеполитический курс пре-
зидента. Представители регионов порадо-
вались, что им теперь не придется оправды-
ваться за позицию  по Крыму.

В преддверии съезда партии, который прой-
дет 17 апреля, в гостинице «Азимут Олимпик» 
собрались представители 50 региональных от-
делений (из 55) «Гражданской платформы». Ра-
нее некоторые отделения заявили о самороспу-
ске из-за несогласия с новым руководством (на-
пример, в Псковской и Калининградской об-
ластях). По словам господина Шайхутдинова, 
из 819 членов партии от партбилета отказались 
37 человек, при этом, утверждает он, 119 в нее 
вступили уже после смены руководства.

Рифат Шайхутдинов сразу обозначил пози-
цию партии по идеологическим вопросам. «Мы 
за воссоединение Крыма с Россией, и мы под-

держиваем жителей Донбасса в их стремлении 
отстоять свое право на самоопределение»,— за-
явил он. Секретарь красноярского отделения 
Сергей Толмачев напомнил, «что раскол партии 
начался с Крыма». «От нас ушел весь федераль-
ный гражданский комитет, я считаю, что это 
плохо, многих людей жалко»,— посетовал он.

«Мы расстались с теми, кто не разделял пози-
цию основного большинства членов партии,— 
парировал господин Шайхутдинов.— Эпоха 
Прохорова закончилась, надо перевернуть эту 
страницу и идти на выборы». По его мнению, 
уход основателя — это «жирный плюс»: «Мы 
устранили главное препятствие на пути к вы-
борам в 2016 году». Хотя после заседания руко-
водства партии 13 марта, когда из партии вышел 
Михаил Прохоров, он называл это «большой по-
терей». Председатель новосибирского отделе-
ния Александр Мансур сообщил, что для него 
стал «шоком» уход Михаила Прохорова. Однако, 
сказал он, «раньше это была партия дискуссий, а 
сейчас мы начнем заниматься партстроительст-
вом»: «Наконец мы построим партию, целью ко-
торой станет прохождение в парламент». Госпо-
дин Шайхутдинов заверил, что партия пройдет 
в Госдуму. По его мнению, этому должно помочь 

то, что партия «без лишних шатаний» поддержа-
ла внешнеполитический курс президента. Го-
сподин Шайхутдинов сообщил 

”
Ъ“, что в этом 

году партия будет участвовать в выборах заксо-
браний Ямало-Ненецкого автономного округа 
(ЯНАО), Новосибирской, Рязанской, Костром-
ской, Белгородской и, возможно, Челябинской 
областей, а также горсоветов Астрахани, Росто-
ва-на-Дону и Сургута. По мэрам и губернаторам, 
по его словам, также «есть задумки».

Депутат горсовета Белгорода от «Гражданской 
платформы» Андрей Маликов в связи с уходом 
из партии Михаила Прохорова, Андрея Макаре-
вича и прочих «либералов» заявил, что предста-
вители региональных отделений «нормально 
вздохнули»: «Наконец-то можем взглянуть в гла-
за своим избирателям и не оправдываться пе-
ред родителями». Господин Маликов уточнил, 
что оправдываться ему приходилось, отвечая на 
вопросы, «с Крымом вы или нет», а теперь, «вы-
пивая со своими друзьями», он может «спокой-
но кушать, а не заниматься просветительством». 
«Название 

”
Гражданской платформы“ менять не 

надо. Только что партия из гусеницы преврати-
лась в бабочку»,— заключил он.

Дарья Зеленская, Таисия Бекбулатова

От потери до радости
«Гражданская платформа» быстро освоилась после ухода Михаила Прохорова

Владимир Путин назначил Рус-
тама Минниханова врио главы 
Татарстана. На встрече с ним 
президент назвал результа-
ты развития республики «одни-
ми из лучших в стране». В реги-
ональном отделении «Единой 
России» неоднократно заяв-
ляли о готовности поддержать 
главу региона на выборах. Кон-
курента Рустаму Минниханову 
пока готова выдвинуть только 
КПРФ. Эксперты называют ис-
ход выборов «предрешенным».

Указ о назначении врио главы 
Татарстана Рустама Минниханова 
Владимир Путин сопроводил по-
хвалами в адрес республики и ее 
главы. «Результаты, которые ре-
спублика демонстрирует в послед-
ние годы и под вашим руководст-
вом, одни из лучших в РФ. И поэ-
тому я буду вас просить исполнять 
обязанности вплоть до выборов в 
сентябре текущего года»,— заявил 
президент. Он выразил надежду, 
что «темпов, набранных в рабо-
те» господин Минниханов «не упу-
стит», отметив, что до сих пор за-
дачи республика решала «весьма 
успешно».

Полномочия Рустама Минниха-
нова истекают 25 марта. Пять лет 
назад он был назначен на долж-
ность президента республики тог-
дашним президентом Дмитрием 
Медведевым. Господин Минниха-
нов сменил Минтимера Шаймие-
ва, который больше 20 лет управ-
лял регионом.

Рустам Минниханов — един-
ственный руководитель субъек-
та РФ, который сохранил в назва-
нии своей должности слово «пре-
зидент». По федеральному закону, 
принятому пять лет назад, все пре-
зиденты республик должны были 
переименоваться к 1 января 2015 
года. Однако в феврале Владимир 
Путин подписал изменения к зако-
ну, которыми сделано исключение 
для Татарстана, поскольку у регио-

на есть договор о разделении пол-
номочий с федеральным центром. 
Срок приведения конституции ре-
спублики в соответствие с россий-
ской был продлен до 2016 года. Та-
ким образом, в этом году в Татар-
стане будут избирать президента.

«По поводу участия Рустама 
Минниханова в выборах мы объ-
явим дополнительно»,— заявил 

”
Ъ“ его пресс-секретарь Андрей 

Кузьмин. Ранее глава отделения 
«Единой России», спикер Госсо-
вета Фарид Мухаметшин заявлял, 
что единороссы обязательно под-
держат на выборах Рустама Мин-
ниханова, который в 2014 году на 
выборах в заксобрание возглав-

лял список партийцев и «Единая 
Россия» набрала тогда 84%.

Кроме Рустама Минниханова в 
выборах главы республики наме-
рен участвовать кандидат от КПРФ 
(единственная партия, кроме «Еди-
ной России», преодолевшая пяти-
процентный барьер на выборах в 
заксобрание). Глава республикан-
ского комитета коммунистов Ха-
физ Миргалимов на прошлой не-
деле объявил, что отделение реко-
мендовало его в кандидаты, и он 
ожидает согласия федерального ру-
ководства. По информации 

”
Ъ“, от 

КПРФ также рассматривалась кан-
дидатура депутата Госдумы Васи-
лия Лихачева, вице-президента Та-
тарстана в 1990-х годах. В «Справед-
ливой России» и ЛДПР решение об 
участии в выборах еще не приняли.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов на-

помнил, что за Татарстаном «закре-
плена репутация успешного реги-
она», которая подтвердилась при 
Рустаме Минниханове. Периодиче-
ские эксцессы, «будь то 

”
Булгария“, 

теракты или пожар в 
”
Адмирале“, 

на шансы переизбрания господи-
на Минниханова влияния не ока-
зали». «Исход выборов оказывается 
предрешенным»,— уверен госпо-
дин Виноградов.

Казанский политолог Сергей 
Сергеев напомнил, что Рустам Мин-
ниханов входил в пятерку рейтин-
га эффективности глав регионов 
близкого к Кремлю Фонда развития 
гражданского общества (ФоРГО). 
Выборы будут носить «ритуальный 
характер» и «реальной конкурен-
ции не предвидится», полагает он, 
прогнозируя, что конкуренты Рус-
тама Минниханова наберут до 5%.

Кирилл Антонов, Казань

Президент оставил  
Рустама Минниханова президентом
Глава Татарстана продлил полномочия до выборов

Рустаму Минниханову не 
стоит ждать  серьезных со-
перников на выборах главы 
Татарстана  ФОТО ИГОРЯ ОНУЧИНА 
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— Как ни странно, премьер-ми-
нистр Бельгии и министр труда 
Франции тоже считают, что их горо-
да лучшие,— все-таки позволил се-
бе среагировать господин Бартли.

— Удивительно просто,— по-
жал плечами Владимир Путин.

— Два пункта из 12, которые 
мы должны представить совету 
директоров нашей организации, 
уже получили положительную 
оценку,— продолжил президент 
WorldSkills.— И когда в четверг 
мы уедем из Казани, я думаю, мы 

сумеем донести до совета дирек-
торов, что Казань имеет право по-
дать официальную заявку. А затем 
пройдет голосование… ну, вы это 
знаете: через такую процедуру вы 
прошли, когда подавали заявку на 
Олимпиаду в Сочи.

Российский президент кивнул. 
Он это знал. Тем более что эта заяв-
ка не просто сыграла, а выиграла.

— И я уверен,— закончил го-
сподин Бартли,— что если вы ре-
шите посетить это соревнование, 
это будет очень хорошим преиму-
ществом вашей заявки. Либо на от-
крытие, либо на закрытие…

Он, было впечатление, упраши-
вал господина Путина заехать в Ка-
зань, а все остальные вопросы ка-
зались решенными.

— В 2011 году,— привел хоро-
ший пример господин Бартли,— в 
Лондоне нас посещали и премьер-
министр Великобритании, и чле-
ны королевской семьи…

Господин Путин задумался.
Он при всем желании не мог об-

ещать членов не только королев-
ской семьи, но даже царской. Хо-
тя премьер-министра обещать, ко-
нечно, мог.

— Мероприятие,— медленно 

произнес он,— состоится в 2019 
году. Президентские выборы у нас 
— в 2018-м. Но я уверен, что кто бы 
ни был главой российского госу-
дарства, он с удовольствием при-
мет участие в этом мероприятии.

Эх, не то сказал. Надо было ска-
зать, что он, Владимир Путин, в 
любом случае приедет.

Потому что кто же еще будет гла-
вой российского государства.

Если, конечно, он хотел выиг-
рать право на проведение чемпи-
оната мира рабочих профессий в 
Казани.

Андрей Колесников

Владимир Путин показал свой рабочий класс

с1
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Вчера Госдума приняла во вто-
ром чтении поправки, касающи-
еся правил сдачи экзамена на 
должность судьи и состава эк-
заменационных комиссий. Со-
гласно документу, внесенному 
Верховным судом (ВС) РФ, су-
дьей теперь сможет стать толь-
ко специалист или магистр юри-
спруденции, а занять судейское 
кресло можно будет лишь в том 
регионе, где кандидат сдавал эк-
замен. Разработчики объясня-
ют это сложившейся практикой, 
но юристы возражают против ее 
узаконивания.

Законопроект об экзаменацион-
ных комиссиях судей и условиях для 
кандидатов на судейские должно-
сти, внесенный ВС еще в 2013 году, 
вчера наконец прошел второе чте-
ние. Документ вносит поправки в за-
коны «О статусе судей в РФ» и «Об ор-
ганах судейского сообщества в РФ». В 
ВС 

”
Ъ“ рассказали, что законопроект 

разрабатывался совместно со всеми 
органами судейского сообщества, 
включая Высшую экзаменационную 
комиссию (ВЭК) и Высшую квалифи-
кационную коллегию судей (ВККС).

Согласно законопроекту, участ-
вовать в экзамене на должность су-
дьи вправе только специалисты или 
обладатели степени магистра (при 
наличии оконченного бакалавриа-
та по специальности «юриспруден-
ция»). Вопросы к экзамену (практи-
ческую часть) смогут готовить реги-
ональные экзаменационные комис-
сии, но они должны будут пройти 
утверждение ВЭК. Обновится и со-
став ВЭК, среди 21 члена которой те-
перь будет 15 судей (по пять предста-
вителей от ВС, судов общей юрис-
дикции и арбитражных судов), че-
тыре представителя от преподавате-
лей юридических дисциплин вузов 

и научных работников со степенью 
кандидата или доктора юридиче-
ских наук, два — от общественных 
объединений юристов.

Все кандидатуры членов ВЭК, как 
и раньше, будет предлагать предсе-
датель ВС (по два человека на место), 
а избираться они будут тайным го-
лосованием на Всероссийском съе-
зде судей. Отличие в том, что ранее 
от объединений юристов в ВЭК вхо-
дил только один представитель, су-
дей было 16, а представители от ВС 
входили в число восьми судей от 
всех судов общей юрисдикции. Од-
нако в рамках судебной реформы 
был принят новый закон о ВС, по ко-
торому он уже не является судом об-
щей юрисдикции (ему подведомст-
венны и арбитражные споры), поэ-
тому старая редакция закона «Об ор-
ганах судейского сообщества» лиша-
ет ВС возможности направлять сво-
их представителей в ВЭК.

Наиболее спорной новеллой ста-
ло ограничение возможности заня-
тия судейского кресла исключитель-
но тем субъектом федерации, в кото-
ром кандидат сдал экзамен. Для уча-
стия в конкурсе на должность судьи 
в другом регионе потребуется сда-
вать там экзамен заново. В ВС 

”
Ъ“ по-

яснили, что «уже давно сложилась 
и зарекомендовала себя практика, 
что кандидаты в судьи сдают экзаме-
ны именно там, где планируют ра-
ботать». Член думского комитета по 
конституционному законодательст-
ву Тамерлан Агузаров («Единая Рос-
сия») призвал коллег одобрить все 
поправки. При этом на предыдущих 
обсуждениях проекта господин Агу-
заров, который до избрания депута-
том возглавлял Верховный суд Се-
верной Осетии, был против этого 
предложения. Он отмечал, что кан-
дидат может не успеть сдать экзамен 

в течение месяца в другом регионе, 
куда он готов переехать для работы. 
Однако вчера возражений у него уже 
не было. «Я согласился с мнением 
ВС»,— сказал он. На вопрос 

”
Ъ“ «по-

чему?» господин Агузаров ответил, 
что «так правильнее».

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай 
считает, что это не соответствует фе-
деративному устройству государст-
ва: «Не должно быть ограничений по 
работе в другом субъекте, тем более 
что статус судьи не привязан к одно-
му региону. Одно дело когда это не-
писаная практика, и совсем другое 
дело — узаконить такой порядок ве-
щей». Источник, близкий к ВС РФ, 
объяснил необходимость введения 
ограничений разными уровнями об-
разования в регионах, а также тем, 
что кандидат, сдавший экзамен в 
другом регионе, не будет знать зако-
ны того субъекта, в котором он соби-
рается работать. «Это касается в пер-
вую очередь дел об административ-
ных правонарушениях и обжалова-
нии нормативных актов субъектов 
РФ»,— добавил собеседник 

”
Ъ“. «С 

учетом того, как быстро у нас меня-
ется законодательство, его в любом 
случае приходится изучать заново 
каждую неделю. К тому же в судах не 
так много споров, связанных с мест-
ным законодательством»,— возра-
зил Юлий Тай.

Трудности для желающих стать су-
дьями заключаются еще и в том, что 
в последнее время квалифколлегии 
всё менее охотно дают рекоменда-
ции кандидатам без судейского опы-
та. Напомним, что пока никто из кан-
дидатов на должности судей в новый 
ВС РФ, успешно сдавших экзамен, не 
получил одобрения ВККС. 

Анна Занина,  
Виктор Хамраев

Где сдал экзамен — там и приняли
Кандидатам в судьи ограничивают место работы

Губернаторы большинства реги-
онов, где в сентябре пройдут  
выборы в заксобрания, возгла-
вят списки «Единой России». 
В одном из региональных отде-
лений сказали, что это реше-
ние — «инициатива федерально-
го центра». В руководстве партии 
заявляют, что первые тройки 
списков будут определяться «во-
лей избирателей» на праймериз. 
При этом в праймериз смогут 
участвовать не только единорос-
сы, но и представители других 
партий. Эксперты считают, что, 
кроме губернаторов, раскручен-
ных фигур, способных возглавить 
список, в регионах не осталось.

Главы регионов, в которых 13 
сентября пройдут выборы в заксо-
брания (их 11), будут участвовать в 
праймериз «Единой России» и воз-
главят ее партсписки. Первым но-
мером у воронежских единороссов 
пойдет губернатор Алексей Горде-
ев. «Это инициатива федералов, ко-
торую они продвигают во все выбор-
ные регионы. В Воронеже губерна-
тор — самый популярный политик, 
и его появление во главе списка уве-
личит шансы 

”
Единой России“ до 

абсолютных»,— сказал высокопо-
ставленный источник в региональ-
ной власти. По его словам, «с боль-
шой долей вероятности» в тройку 
войдут вице-спикер Совета федера-
ции Галина Карелова и зампред обл-
думы, глава отделения «Единой Рос-
сии» Владимир Нетесов. «Эту конфи-
гурацию уже обсудили с админист-
рацией президента, но она еще мо-
жет претерпеть изменения»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“. На выборы по 

одномандатному округу собирается 
сенатор от облдумы Сергей Лукин. 
По данным 

”
Ъ“, с продлением пол-

номочий в верхней палате у госпо-
дина Лукина проблем возникнуть 
не должно. Будет участвовать в кам-
пании и спикер облдумы Владимир 
Ключников, которого наряду с Вла-
димиром Нетесовым рассматрива-
ют как кандидата на пост главы обл-
думы нового созыва.

Губернаторы Курганской и Рязан-
ской областей Алексей Кокорин и 
Олег Ковалев намерены участвовать 
в партийных праймериз. Господин 
Кокорин не исключил, что возгла-
вит список единороссов на выборах 
в облдуму. По сведениям 

”
Ъ“, рязан-

ский глава также собирается возгла-
вить списки правящей партии на вы-
борах в заксобрание. Источники 

”
Ъ“ 

в правительстве Ямало-Ненецкого 
автономного округа также не исклю-
чили, что глава округа Дмитрий Ко-
былкин станет первым номером в 
списке партии власти, однако окон-
чательное решение будет «зависеть 
от позиции федерального центра».

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что списки 

«Единой России» возглавят белго-
родский губернатор Евгений Сав-
ченко, глава Коми Вячеслав Гайзер. 
В праймериз будет участвовать и ма-
гаданский губернатор Владимир Пе-

ченый, билборды с его изображени-
ем уже были развешаны в регионе.

Пока не объявляли о своем же-
лании возглавить партсписки гла-
вы Новосибирской, Челябинской, 
Калужской и Костромской обла-
стей Владимир Городецкий, Борис 
Дубровский, Анатолий Артамонов 
и Сергей Ситников. При этом в ко-
стромском отделении «Единой Рос-
сии» считают, что участие господина 
Ситникова в кампании было бы «ло-
гичным», так как «доверие к губерна-
тору очень высокое».

Отметим, что на встрече прези-
дента с новоизбранными главами 
регионов в сентябре 2014 года Вла-
димир Путин заявил о том, что губер-
наторы должны объединять вокруг 
себя «все конструктивные силы» и 
формировать «коалицию развития».

Первый замглавы центрально-
го исполкома «Единой России» Кон-
стантин Мазуревский заявил 

”
Ъ“, 

что федеральное руководство пар-
тии рекомендовало регионам про-
водить праймериз по открытой мо-
дели. «При таком голосовании меж-

ду губернатором и рядовым участ-
ником нет разницы: главное — во-
ля избирателей»,— сказал он. Госпо-
дин Мазуревский отметил, что пар-
тия изменила положение о прай-
мериз и теперь в них могут участво-
вать не только единороссы и беспар-
тийные, но и представители других 
партий. «Они подписывают согла-
шение, по которому в случае побе-
ды на праймериз и выдвижения в 
нашем списке кандидат выходит 
из партии»,— сообщил он. Полито-
лог Константин Калачев напомнил, 
что не так давно единороссы говори-
ли об отказе от «паровозов» во главе 
своих списков. «Но проблема в том, 
что, кроме губернаторов, в регионах 
практически не осталось раскручен-
ных фигур. Фигура главы субъек-
та в списке удешевляет для партии 
кампанию. Фоновая кампания ста-
новится самодовлеющей, а админ-
ресурс на местах осознает важность 
момента»,— полагает он. По мне-
нию политолога Евгения Минчен-
ко, выдвижение губернаторов на 
первую строку списка партии влас-
ти «логично». «Непопулярных глав 
стало меньше, многие из них уже 
прошли через собственные выборы, 
они могут быть настоящими 

”
паро-

возами“»,— заключил он.
Отдел политики

Губернаторы встают перед «Единой Россией»
Главы регионов возглавят списки партии власти на выборах

Проблемы интеграции Крыма в состав РФ обсуди-
ли вчера в Совете федерации (СФ). Представители 
республики, в частности, рассказали о трудностях 
с оказанием нотариальных услуг в удаленных на-
селенных пунктах региона, которые нарушают «ду-
ховный и моральный климат в республике». Также 
в Крыму неоднозначно применяется закон, разре-
шающий судам рассматривать документы на укра-
инском языке без перевода на русский. СФ сегодня 
примет постановление об интеграции Крыма в РФ, 
которое станет основой дальнейшей работы зако-
нодателей.

На заседании комитета СФ по федеративному устрой-
ству глава комитета Госсовета Крыма по законодатель-
ству Ефим Фикс рассказал, что в связи с обновленным 
территориальным делением республики во многих го-
родах «возникли проблемы с оказанием нотариальных 
услуг». Например, в состав Ялты входит 31 населенный 
пункт, и когда жители вынуждены ехать для «заверения 
своей подписи» несколько десятков километров — это 
«нерационально» и «не отвечает тем задачам, которые 
мы перед собой поставили». Сенатор от Крыма Сергей 
Цеков добавил, что «ненормально, когда человек едет 
удостоверить свою подпись за 50 км», это «понижает си-
туацию с точки зрения духовного и морального клима-
та в республике». «В Московской области есть городской 
округ Домодедово, площадь которого представляет со-
бой 80 км в длину и 60 км в ширину, и жители ездят к 
нотариусу в административный центр»,— заметил се-
натор Вячеслав Тимченко. Аналогичная проблема, от-
метил господин Фикс, возникла и с «первичным воин-
ским учетом». Он предложил дать возможность органам 
местного самоуправления (МСУ) региона «осуществлять 
полномочия по ведению первичного воинского учета» 
и оказанию нотариальных услуг. Однако советник ми-
нистра юстиции РФ Мария Мельникова сообщила, что 
«количество нотариусов на душу населения в Крыму в 
три раза выше, чем в любом другом регионе». «Не увере-
на, что нужно передавать полномочия нотариусов МСУ 
при таком покрытии. Расстояние 20–50 км — это не так 
далеко, к тому же нотариусы могут проводить раз в не-
делю выездной день»,— сказала она. Глава комитета СФ 
Дмитрий Азаров пообещал найти «нужные формули-
ровки» для «решения проблем крымчан».

На заседании комитета СФ по конституционному за-
конодательству обсудили применение закона, позволя-
ющего использовать при рассмотрении дел в ряде судов 
Крыма документы на украинском языке без перевода 
на русский язык (был подписан президентом РФ 31 де-
кабря 2014 года). Зампред Верховного суда (ВС) РФ Олег 
Свириденко напомнил, что при рассмотрении этих по-
правок ВС предлагал разрешить судам использовать пе-
реводы, но лишь «без надлежащего нотариального заве-
рения». «Принимать судебный акт вообще без перевода 
— это фактически решение вслепую, нарушение фунда-
ментальных принципов правосудия»,— подчеркнул он. 
В свою очередь, Сергей Цеков заметил, что «на террито-
рии Крыма три государственных языка — русский, укра-
инский и крымскотатарский». «Мы не хотели бы идти по 
тому же пути, по которому шла Украина, вытесняя рус-

ский язык. К тому же до 18 марта 2014 года все документы 
исполнялись на украинском языке»,— сказал он. Глава 
комитета Андрей Клишас попросил ВС «еще раз изучить 
этот вопрос и высказать свою позицию».

Глава Крыма Сергей Аксенов вчера заявил, что в 2015 
году на развитие республики из федерального бюджета 
будет направлено 23 млрд руб. Председатель Госсовета 
Крыма Владимир Константинов отметил, что перерабо-
тать такой объем инвестиций региону будет непросто, 
поскольку все «проектные, строительные, ресурсные, 
трудовые ресурсы» республики были «сбалансированы 
под очень незначительные объемы финансирования». 

Сегодня СФ примет постановление «Об интеграции 
республики Крым в экономическую, финансовую, со-
циальную и правовую системы РФ», которое станет «ос-
новой» для дальнейшей законодательной работы СФ и 
Госсовета.

Наталья Корченкова

Сенаторы еще поработают  
над интеграцией Крыма
У нового субъекта непредвиденные трудности

Губернатор Воронежской  
области Алексей Гордеев  
поможет местному списку  
единороссов пойти наверх   
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Член СФ от Крыма Сергей Цеков представил своим 
коллегам повседневные проблемы жителей Крыма  
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Около 50 сотрудников компа-
нии «Стройиндустрия», участвую-
щей в возведении объектов кос-
модрома Восточный, отказались 
вчера работать из-за задержки 
зарплаты. Генподрядчик — ФГУП 
«Дальспецстрой» — утвержда-
ет, что все договоры профинан-
сированы, и перекладывает вину 
на руководство подрядных ком-
паний, грозясь разорвать с ними 
контракты. Прокуратура Амур-
ской области изучает обстоя-
тельства стройки.

Первым об отказе сотрудников 
«Стройиндустрии» (специализиру-
ется на строительстве, капитальном 
ремонте инженерных сетей и соору-
жений) работать на стартовом сто-
ле Восточного из-за отсутствия зар-
плат проинформировал сайт amur.
info. Представитель «Дальспецстроя» 
уточнил, что компания находилась 
на субподряде у ООО «Идеал». «Мы 
выполнили все обязательства по фи-
нансированию договоров, заклю-
ченных с 

”
Идеалом“,— сообщили 

на предприятии.— Вопрос оплаты 
труда сотрудников подрядных или 
субподрядных организаций явля-
ется исключительной компетенци-
ей руководства данных компаний». 

Позже проблемы с зарплатами объ-
яснили техническим сбоем, но не-
давно назначенный и. о. директо-
ра «Дальспецстроя» Юрий Волкодав 
(см. 

”
Ъ“ от 20 марта) все же вылетел 

на космодром, чтобы встретиться с 
руководителями субподрядных ор-
ганизаций и самими строителями.

Сложности в отношениях под-
рядных и субподрядных организа-
ций строители давно пытались до-
нести до руководства. По информа-
ции 

”
Ъ“, когда 16 марта на Восточ-

ном находился вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, руководитель одного 
из предприятий передал его окру-
жению письмо. В нем описывались 
обстоятельства постройки команд-
ного пункта космодрома ГП-3. Так, в 
январе 2015 года по просьбе «Идеа-
ла» и «Дальспецстроя» задействован-
ная в стройке компания ДСС без ка-
кого-либо договора, де-факто «под 
честное слово» сделала кровлю над 
командным пунктом ГП-3, заплатив 
за это 27 млн руб. из собственных 
средств. Затраты им не компенсиро-
вали, и компания задержала зарпла-
ты сотрудникам за январь и февраль.

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к оперативному штабу строи-
тельства Восточного, подобные си-

туации уже случались, но до откры-
того недовольства не доходило. «Лю-
ди терпели только потому, что их об 
этом просили и уговаривали: им без 
разницы, кто субподрядчик, кто под-
рядчик, они работают и вправе требо-
вать деньги за свой труд». В «Дальспец-
строе» вчера заявили, что будут рас-
торгать договоры с предприятиями, 
которые ненадлежащим образом вы-
полняют свои обязательства по дого-
ворам подряда и субподряда. «Инфор-
мация по факту невыплаты зарплаты 
со стороны субподрядчика направле-
на в прокуратуру, а также в трудовую 
инспекцию»,— добавили на пред-
приятии. Собеседники 

”
Ъ“ называ-

ют сложившуюся ситуацию патовой: 
«Менять субподрядную организацию 
при уже заключенных договорах, ког-
да отставание на некоторых объектах 
достигает несколько недель, никто не 
желает — это огромные сложности с 
возвратом неиспользованного остат-
ка средств и иной отчетности».

Старший помощник прокурора 
Амурской области Валентин Бур-
сянин заявил вчера, что прокурору 
Восточного Павлу Вепреву поруче-
но проверить факты задержки зар-
плат на стройке.

Иван Сафронов

Восточный попал на орбиту  
подряда и субподряда
Строители космодрома хотят получить положенные деньги

Вчера на расширенном засе-
дании коллегии Генпрокурату-
ры президент Владимир Путин 
и генпрокурор Юрий Чайка под-
вели итоги работы надзорно-
го ведомства и поставили перед 
его сотрудниками новые зада-
чи. Связаны они были в том числе 
с декриминализацией общества 
и прекращением уголовных дел, 
заведомо не имеющих судебной 
перспективы. «Спокойной жиз-
ни у вас не будет»,— предупредил 
собравшихся Владимир Путин.

Выступая в переполненном Мра-
морном зале Генпрокуратуры, пре-
зидент Путин называл собравших-
ся коллегами, наверное, потому, что 
сам по образованию юрист. Ключевы-
ми задачами прокурорского корпуса 
он называл укрепление законности 
и правопорядка, защиту прав и сво-
бод граждан, борьбу с криминалом, 
бюрократическим произволом и кор-
рупцией. А потом перешел к конкрет-
ным поручениям. Отметив, что, бла-
годаря новому закону, прокурорам за 
год удалось блокировать или добить-
ся удаления экстремистской инфор-
мации с более чем 3 тыс. сайтов, пре-
зидент призвал их незамедлительно 
и жестко реагировать на любые при-
зывы к противоправным действиям, 
насилию, массовым беспорядкам.

По данным самой Генпрокура-
туры, отметил президент, в 2014 го-
ду было выявлено более 5 млн нару-
шений законов в сфере соблюдения 
прав и свобод граждан. «Нужно жест-
ко на них реагировать»,— призвал 
прокуроров Владимир Путин. «Ак-
туальной задачей» ведомства он на-
звал выявление фактов неоправдан-
ного повышения цен на продукты 
питания и лекарства, отметив, что 
спекулятивные сговоры в этой сфе-
ре и экономически необоснованные 
скачки цен просто недопустимы.

«Мы всегда выступали и высту-
паем за развитие бизнеса, за сво-
бодное предпринимательство и ры-
нок. Однако неправомерные дейст-
вия перекупщиков, оптовиков, роз-
ничных торговцев, произвольно за-
вышающих цены, должны получать 
соответствующую правовую оцен-
ку»,— сказал президент, предложив 
прокурорам и дальше отслеживать 
процесс ценообразования на соци-
ально значимые товары.

«Крайне важной» президент на-
звал работу прокуроров по выявле-

нию нарушений при регистрации 
преступлений. Согласно статистике, 
надзорным ведомством в прошлом 
году было выявлено около 2,5 млн 
незаконных постановлений об отка-
зе в возбуждении уголовных дел, а 
также более 450 тыс. решений о при-
остановлении или прекращении 
расследований. «Безосновательный 
отказ в регистрации преступления, 
неоправданное затягивание сроков 
расследования нарушают базовый 
принцип неотвратимости наказа-
ния,— сказал господин Путин,— да-
ют повод усомниться в эффективно-
сти правоохранительной системы».

По словам президента, в послед-
ние годы было много сделано для 
того, чтобы избавить бизнес «от из-
быточного навязчивого внимания 
контролирующих органов». Одна-
ко привычка ведомств «контроли-
ровать», отметил он, очень живуча. 
Так, за последние пять лет контроли-
рующими ведомствами были пред-
ставлены предложения о проведе-
нии около 6 млн плановых и более 
200 тыс. внеплановых проверок. И 
только половина из них была санк-
ционирована прокуратурой. При 
этом президент обратил внимание и 
на то, что при проведении проверок 
сотрудники надзорного ведомства и 
сами должны исходить из их целесо-
образности и законности.

Говорил глава государства и о каче-
стве следствия. В 2014 году при реали-
зации гособоронзаказа выявлено бо-
лее 11 тыс. нарушений, по которым 
было возбуждено 177 уголовных дел. 
«Это, конечно, неплохо, но мы все 
знаем, каков результат должен быть, 
если это качественная работа. А каче-
ственная работа измеряется решени-
ями судов»,— отметил он. И материа-
лы для уголовных дел, по его словам, 
должны быть такими, которые позво-
лят судебным органам принимать со-
ответствующие решения.

К контролю, который позволит по-
высить качество следствия, призвал 
своих подчиненных и генпрокурор 
Юрий Чайка, выступавший по мно-
гим позициям скорее как правоза-
щитник, нежели как глава ведомст-
ва, представляющего гособвинение.

Отметив, что значительное чи-
сло фигурантов уголовных дел, аре-
стованных в ходе следствия за совер-
шение преступлений небольшой и 
средней тяжести, впоследствии ос-
вобождается судами из-под стражи, 

Юрий Чайка потребовал, чтобы про-
куроры поддерживали соответству-
ющие ходатайства следствия, толь-
ко убедившись в их обоснованности.

«В условиях, когда свыше 60% уго-
ловных дел рассматривается в упро-
щенном порядке, без судебного след-
ствия,— отметил генпрокурор,— 
очень важно, чтобы у гособвините-
ля была стопроцентная уверенность 
в достаточности собранных доказа-
тельств. А для этого нужен качествен-
ный надзор в итоговой стадии рас-
следования, где у нас есть полномо-
чия, чтобы влиять на его результаты».

По словам господина Чайки, на 
недавней коллегии МВД председате-
лем Верховного суда Вячеславом Ле-
бедевым были приведены данные о 
«колоссальном» количестве уголов-
ных дел, прекращенных судами по 
нереабилитирующим основаниям (в 
отношении 190 тыс. человек, или по-
чти каждого пятого подсудимого). Та-
кие решения, заявил генпрокурор, 
вполне могут быть приняты еще до 
судебного разбирательства. «В случа-
ях, когда по уголовному делу соблю-
дены все условия для вынесения за-
конного постановления о его пре-
кращении за примирением сторон, 
либо в силу деятельного раскаяния 
необходимо обязательно рассматри-
вать такую возможность, как альтер-
натива направления дела в суд,— 
сказал он.— Это сбережет огромные 
средства. Ведь каждый день судопро-
изводства обходится в 27 тыс. руб., а 
сокращение бюджетных расходов 
сегодня как никогда актуально».

По данным 
”
Ъ“, на коллегии МВД, 

о которой напомнил господин Чай-
ка, поднимался вопрос и о декрими-
нализации общества в целом. Одним 
из вариантов этого, говорил госпо-
дин Лебедев, может стать рассмотре-
ние уголовных дел небольшой тяже-
сти о преступлениях, впервые совер-
шенных обвиняемыми, не в общеу-
головном, а в административном по-
рядке. А это, в свою очередь, позво-
лит сотням тысяч людей избежать 
судимости, которая может стать пре-
пятствием для их дальнейшего тру-
доустройства. Говорят, что эта идея 
президенту понравилась.

Уже после того, как господин Чай-
ка закончил, президент Путин ска-
зал: «Задач меньше не становится, и 
спокойной жизни у вас не будет — 
работы много».

Николай Сергеев

Прокуроров настроили на правозащиту
Президент Путин выступил на коллегии Генпрокуратуры

Как стало известно ”Ъ“, нахо-
дящийся сейчас в СИЗО «Ма-
тросская Тишина» заместитель 
начальника департамента иму-
щественных отношений (ДИО) 
Минобороны Александр Горшко-
лепов заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве. По- 
ка он признал вину по трем эпизо-
дам получения взяток, но их число 
может увеличиться, поскольку за-
явитель — учредитель ООО ЕКБО  
и ООО «Брокер-Инвест-Проект» 
Андрей Князев — говорит о восьми 
случаях передачи им денег.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

о досудебном соглашении о сотруд-
ничестве высокопоставленный чи-
новник Минобороны Александр 
Горшколепов попросил прокурату-
ру уже на следующий день после за-
держания, а заключил его в конце 
минувшей недели. При этом он со-
общил следствию о трех эпизодах 
получения им взяток.

Поводом для задержания 3 мар-
та 35-летнего Александра Горшколе-
пова и бывшего гендиректора ОАО 
1470 УМТО (занимается предоставле-
нием складских услуг) Сергея Дробы-
ша стало заявление, поданное 27 фев-
раля текущего года в военно-следст-
венное управление СКР по Москве 
жителем Екатеринбурга, учредите-
лем ООО ЕКБО и ООО «Брокер-Ин-

вест-Проект» 50-летним Андреем Кня-
зевым. Бизнесмен сообщил следст-
вию, что с весны 2013-го по апрель 
2014 года передал Александру Горш-
колепову в виде взяток в общей слож-
ности 37 млн руб.— за помощь в тру-
доустройстве «своих» людей в распо-
ложенных в его регионе структурах 
«Оборонсервиса», который куриро-
вал Горшколепов. В заявлении Анд-
рея Князева говорилось о восьми эпи-
зодах получения взяток. Их размер ко-
лебался от 1 млн до 10 млн руб. Как ут-
верждал господин Князев, он запла-
тил за назначения своих протеже 
на важные должности в ФГКУ «При-
волжско-Уральское территориальное 
управление имущественных отноше-
ний» Минобороны, ОАО «Сосновское» 
(крупное сельхозобъединение Мино-
бороны), «30 ДОК» — ОАО «ПЭУ» (одно 
из крупнейших деревообрабатываю-
щих предприятий Минобороны).

На допросе сам Александр Горшко-
лепов сообщил следствию, что в 2013 
году получил 3 млн руб. от заявителя 
Князева за назначение на должность 
начальника ФГКУ «Приволжско-Ураль-
ское территориальное управление» 
некоего господина Зубова. Кроме то-
го, чиновник признал, что получил от 
посредника еще 2 млн руб. за покро-
вительство новому назначенцу, а в ка-
честве бонуса получил 1,1 млн руб. на 
поездку осенью 2013 года в Таиланд.

Александр Горшколепов также со-
общил, что в том же 2013 году полу-
чил от знакомого московского банки-
ра (его имя в интересах следствия не 
разглашается) 10 млн руб. за то, чтобы 
разместить денежные средства ОАО 
«Агропром» (сельхозобъединение 
Минобороны) в одном из крупных 
столичных банков. Обвиняемый Гор-
школепов, кроме того, заявил следст-
вию, что взял 3 млн руб. за покрови-
тельство назначенному в 2013 году на 
должность гендиректора ОАО «Крас-
ная Звезда» Владиславу Федотову (по 
неподтвержденной информации, он 
также задержан). В самом ближайшем 
времени следствие планирует прове-
сти очные ставки между предполага-
емыми взяткодателями и Александ-
ром Горшколеповым. Отметим, что, 
в отличие от Андрея Князева, другие 
возможные взяткодатели, уже допро-
шенные в качестве свидетелей, фак-
ты передачи денег отрицают.

Любопытно, что в ходе обысков 
по месту жительства у Александра 
Горшколепова было найдено всего 
450 тыс. руб.

По данным 
”
Ъ“, пока отказыва-

ющийся от дачи показаний Сергей 
Дробыш в ближайшее время может 
изменить свою позицию и также по-
просит о заключении досудебного 
соглашения.

Юрий Сенаторов

Вчера в Московском гарнизон-
ном военном суде начался про-
цесс по уголовному делу бывше-
го главкома Сухопутных войск 
Владимира Чиркина, обвиняе- 
мого в получении взятки за вы-
деление квартиры. Деньги, как 
установило следствие, он полу-
чил во время торжественного  
мероприятия на плацу Кантеми-
ровской дивизии и в тот же день 
потратил их на шубу.

Как следует из обвинительного за-
ключения Главного военного следст-
венного управления (ГВСУ) СКР, ин-
криминируемое Владимиру Чирки-
ну преступление относится к весне 
2008 года — в то время генерал зани-
мал должность командующего Мос-
ковским военным округом. По дан-
ным следствия, в этот период гене-
рал Чиркин, начинавший службу в 
4-й гвардейской танковой дивизии 
в Нарофоминске, узнал о проблемах 
своего бывшего подчиненного — 
экс-начальника инженерной служ-
бы танковой бригады Владимира Ло-
панова, уволенного по сокращению 
еще в 1998 году.

Отставной майор Лопанов про-
живал в двухкомнатной квартире 
в военном городке Кантемировка. 
После женитьбы его старшего сы-
на двушка стала тесной для двух се-
мей, и офицер рассчитывал на по-
лагающееся ему по закону, как под-
черкивается в обвинительном за-
ключении, улучшение жилищных 
условий. Однако затянувшиеся  
на десять лет разбирательства от-
ставника с военными хозяйствен-
никами не давали результатов.  
Тогда генерал Чиркин, как полага-
ет ГВСУ, и решил «помочь» товари-
щу за $20 тыс.

По версии следствия, встретив-
шись с отставником, генерал предло-
жил написать ему на свое имя заяв-
ление о выделении квартиры. Прав-
да, взять бумагу лично генерал не за-
хотел, а предложил майору передать 
ее через двух посредников: еще од-
ного их бывшего сослуживца Дмит-
рия Линова и своего действующего 
на тот момент помощника Михаила 
Левина. Уже посредники объяснили 
просильщику, что помощь генерала 
будет стоить ему $20 тыс.

Для сбора необходимой суммы го-
сподин Лопанов продал гараж, залез 
в долги, но в итоге, как полагает след-
ствие, расплатился с генералом, пере-
дав его представителям деньги двумя 
частями. 230 тыс. руб. Владимир Чир-
кин, как следует из показаний свиде-
телей, получил прямо на плацу Кан-
темировской дивизии. Генерал, со-
хранивший за собой пост председате-
ля совета ветеранов дивизии, присут-
ствовал на всех ее торжественных ме-
роприятиях, и во время одного из них 
Дмитрий Линов передал ему конверт 
в черной папке с тисненным на ней 
танком и логотипом «На подпись». Ин-
тересно, что в тот же день генерал ис-
тратил деньги, купив на них дамскую 
шубку из соболя. Кому предназначал-
ся подарок, следствие не установило.

Вторая часть взятки — 220 тыс. 
руб., как установило следствие, пере-
давалась генералу дома, причем рас-
считаться партнерам и давним при-
ятелям Линову и Чиркину мешала 
супруга последнего. Она постоянно 
входила в комнату, в которой мужчи-
ны ужинали, и требовала, чтобы они 
заканчивали застолье. Отметим, что 
часть полученного вознаграждения 
в размере 60 тыс. руб. себе за труды 
оставили посредники.

Между тем полученное возна-
граждение генерал Чиркин, как сле-
дует из обвинительного заключе-
ния, не отработал. Когда Владимир 
Лопанов попытался заселить в вы-
битую однушку старшего сына с его 
супругой и двумя детьми, выясни-
лось, что в ней осталась прописана 
теща другого отставника Кантеми-
ровской дивизии. Выселить пожи-
лую женщину в итоге не удалось.

После нескольких лет разбира-
тельств уже со ставшим главкомом 
Сухопутных войск Чиркиным и его 
представителями, майор Лопанов 
написал заявление в электронную 
приемную Главной военной проку-
ратуры. Там провели проверку, по 
результатам которой было возбу-
ждено уголовное дело о взятке (ч. 4 
ст. 290 УК РФ). С учетом того, что оба 
посредника добровольно признали 
свое участие в передаче взятки и да-
ли обличающие Владимира Чирки-
на показания, их уголовное пресле-
дование было прекращено.

Подсудимый Чиркин, которого 
отправили в отставку в мае прошло-
го года, на вчерашнем заседании су-
да назвал предъявленное ему обви-
нение «содержательной пустотой», 
а возбужденное против него дело о 
взятке — «сфабрикованным» посред-
никами и потерпевшим, которые 
якобы вступили в сговор, чтобы по-
садить его. «За моей спиной два мо-
шенника успешно вымогали деньги 
у потерпевшего,— отметил подсуди-
мый.— Я не знаю, как он повелся и от-
дал деньги за квартиру, которую дол-
жен был получить бесплатно». Кста-
ти, после коррупционного скандала 
потерпевшему Лопанову бесплатно 
выделили двухкомнатную квартиру.

Сергей Машкин

Чиновник Минобороны  
оформил сделку поэпизодно
Замглавы ДИО сотрудничает со следствием

Взятка на плацу
Экс-главкома Сухопутных войск судят за коррупцию
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Глава Российской академии наук 
Владимир Фортов и премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на об-
щем собрании РАН вчера подвели 
итоги первого года работы уче-
ных после правительственной ре-
формы. Господин Фортов заявил, 
что год прошел «в экстремальных 
условиях», но российские уче-
ные их выдержали и не останав-
ливали исследовательскую дея-
тельность. От премьер-министра 
академики услышали самое глав-
ное: бюджет на науку урежут не-
сильно, а им самим существенно 
повысят зарплату. За примире-
нием академиков и чиновников 
наблюдал корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСАНДР ЧЕРНЫХ.

Общее собрание открыл президент 
академии Владимир Фортов, который 
напомнил коллегам, что 24 марта 2014 
года завершилась скандальная рефор-
ма науки. Тогда по требованию пра-
вительства медицинская и сельскохо-
зяйственная академии вошли в состав 
РАН, а Федеральное агентство науч-
ных организаций получило контроль 
над ее имуществом. «В результате серь-
езнейшей борьбы новый устав акаде-
мии был принят именно в нашей ре-
дакции,— подчеркнул господин Фор-
тов.— Мы смогли сохранить принцип 
открытого обсуждения всех вопросов, 
принцип выборности, а не назначе-
ний сверху. Поэтому теперь мы живем 
по нормам самоуправления, а не зави-
сим от внешних, зачастую деструктив-
ных влияний». Сидевшие в президиу-
ме глава Минобрнауки Дмитрий Ли-
ванов и вице-премьер Аркадий Двор-
кович скромно улыбались — год на-
зад именно с ними академики и вели 
борьбу за устав.

«С тех пор работа академии прохо-
дила в труднейших, экстремальных 
условиях,— заявил господин Фор-
тов.— Но вы продолжали трудиться 
и добиваться научных результатов 
мирового уровня». Президент РАН 
не отказал себе в удовольствии на-
помнить министру о том, что в акаде-
мии работают лишь 14% российских 
ученых, которые при этом выпуска-
ют 55% научных публикаций, «замет-
ных на международном ландшафте». 
После этого Владимир Фортов гнев-
но обрушился на «некоторые реги-
ональные вузы, которые хотят пу-
тем каких-то рейдерских захватов 
прибрать к рукам имущество РАН, 

чтобы поднять свой невысокий, за-
частую просто убогий рейтинг».

Из долгой речи господина Форто-
ва стало ясно: в течение первого пост-
реформенного года академики попы-
тались заручиться любой возможной 
поддержкой. «Мы с Минобороны на-
чали совместные исследования, даже 
ввели в академии отдельную долж-
ность — вице-президента по оборо-
не»,— похвастался президент РАН. 
Не забыл он упомянуть и «инноваци-
онную деятельность», а также «серь-
езную научную работу по развитию 
Арктики с итоговой докладной запи-
ской правительству». А президенту 
Владимиру Путину академики пред-
ставили на выбор сразу несколько 
масштабных научных проектов — от 
внедрения парогазовых энергетиче-
ских установок до «программы соли-
дарного развития Евразийского кон-
тинента». По словам господина Фор-

това, президент «высоко оценил» ра-
боту академии и пообещал «сохра-
нить объем бюджетного финансиро-
вания науки».

Немного опоздавший премьер-
министр Дмитрий Медведев сооб-
щил дождавшимся его академикам, 
что последний раз был у них в гостях 
десять лет назад, но теперь видит, 
«что надо бы приезжать почаще». Эта 
вежливая реплика вызвала аплодис-
менты зала, хотя некоторые седые 
ученые начали перешептываться на 
галерке: «Чем реже чиновники о нас 
вспоминают, тем спокойнее живет-
ся». Напомним, что именно премь-
ер Дмитрий Медведев на заседании 
летом 2013 года впервые представил 
план реформы РАН.

Премьер-министр был гораздо 
осторожнее в своих оценках по вопро-
су пополнения бюджета академии. 
«Вопрос финансирования — вечно-
зеленый, и он всегда стоял перед Ака-
демией наук,— рассуждал Дмитрий 
Медведев.— Особенно в тех непро-
стых экономических условиях, в ко-
торых находится в настоящий момент 

страна». Премьер-министр даже про-
цитировал слова академика Ландау: 
«Разговоры о том, какое сейчас труд-
ное время,— это лишь способ оправ-
дать свое безделье». «Это справедливо 
до определенной, конечно, поры»,— 
поправился Дмитрий Медведев, оце-
нив настороженное молчание зала.

«Несмотря на некоторое сокраще-
ние по определенным статьям, нам 
в целом удалось сохранить пропор-
ции финансирования исследова-
ний»,— заверил премьер. В этом го-
ду правительство планирует напра-
вить на академические исследова-
ния более 350 млрд руб., в том числе 
115 млрд руб. на фундаментальную 
науку и 241 млрд руб. на приклад-
ные исследования. «Будем надеять-
ся, что бюджет не станет более жест-
ким,— оговорился господин Медве-
дев.— Но хочу вам сказать: несмотря 
на то что сейчас с деньгами не очень 
просто, мы увеличим размер ежеме-
сячной денежной выплаты за звание 
академика и члена-корреспондента. 
Только что говорил об этом с минис-
тром финансов».

Звание — сила
Дмитрий Медведев пообещал академикам прибавку к жалованью

Жителям Московского региона 
следует готовиться к повторению 
пожароопасной ситуации 2010 
года. Это следует из прогноза Ги-
дрометцентра: весна в этом году 
наступила аномально рано, пред-
стоящим летом ожидается дефи-
цит влаги. Опасения синоптиков 
разделяют как экологи, так и под-
московные власти. В МЧС гото-
вятся к тому, что лесные пожары 
могут перекинуться даже на на-
селенные пункты. В Брянской, 
Смоленской и Псковской облас-
тях леса и торфяники уже горят.

Вчера на сайте Гидрометцентра 
был опубликован прогноз пожар-
ной опасности в Московском регио-
не на 2015 год. «С высокой вероятно-
стью возможны периоды повышен-
ной пожарной опасности в лесах 
и на торфяниках региона,— сказано 
в сообщении.— За последние 50 лет 
наиболее засушливыми летними се-
зонами оказались 1972, 1992, 2002, 
2005 и 2010 годы, когда полыхали 
лесные и торфяные пожары на тер-
ритории Московской и прилегаю-
щих к ней областей. Имеются пред-
посылки, что и 2015 год может ока-
заться в этом ряду».

Напомним, что летом 2010 года 
из-за аномальной жары в европей-
ской части России в 22 регионах сго-
рели 1,2 тыс. домов и погибли 53 че-
ловека. В Подмосковье от пожаров 
пострадали 20 тыс. га леса. В августе 
Москва погрузилась в смог, в резуль-
тате у многих горожан были пробле-
мы со здоровьем.

В Гидрометцентре говорят, что 
в Московской области переход 
среднесуточной температуры че-
рез 0 градусов произошел 20 фев-
раля, что на 40 дней раньше обыч-
ного. Кроме того, на месяц раньше 
произошло разрушение снежно-
го покрова. «Почвы по Московско-
му региону к 20 марта оттаяли по-
чти повсеместно, также значитель-
но раньше обычного,— поясняют 
синоптики.— В связи с ранним схо-
дом снежного покрова, дефицитом 
влаги в почве и низким залегани-
ем грунтовых вод возможны перио-
ды повышенной пожароопасности 
в лесах и на торфяниках». Вместе 
с тем в подмосковных лесах с 2010 

года остаются скопления сухих де-
ревьев и валежника, что также по-
вышает риски возникновения по-
жаров (

”
Ъ“ сообщал о проблеме 

неубранных сгоревших деревьев 
в мае 2014 года).

Подмосковные власти раздела-
ют опасения Гидрометцентра. «Судя 
по изменениям погоды, нас ждет тя-
желый сезон,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе регионального комитета по 
лесному хозяйству.— Нас пугает си-
туация с дефицитом осадков. Кроме 
того, жители игнорируют запрет на 
сжигание сухой травы, а огонь очень 
быстро перекидывается с поля на 
лес». На данный момент для борьбы 
с огнем подготовлено 300 единиц ле-
сопожарной техники, шесть самоле-
тов, вертолет, лесопожарный танк 
и плавающий экскаватор.

По словам руководителя проти-
вопожарной программы «Гринпис 
России» Григория Куксина, лесные 
пожары уже начались на юге При-
морья и в Забайкалье. «Не так дав-
но загорелась Брянская область, 
где еще с прошлого года недотуши-
ли торфяники (единственный реги-
он, где власти ввели особый проти-
вопожарный режим.— 

”
Ъ“),— пояс-

нил он.— Очаги есть в зоне черно-
быльского загрязнения, а это зна-
чит, что вместе с дымом в воздух 
поднимаются и токсичные части-
цы. Горит в Смоленской и Псков-
ской областях. В Подмосковье пока 
все спокойно, но прогнозы не раду-
ют, пока есть время подготовиться 
к возможному повторению ситуа-
ции 2010 года».

Опасения Гидрометцентра, под-
московных властей и экологов под-
тверждает и МЧС. В прогнозе чрез-
вычайных ситуаций начало пожаро-
опасного сезона «раньше среднемно-
голетних сроков» ожидается в запад-
ных районах Центрального и Севе-
ро-Западного федеральных округов. 
«Повышенный риск развития не-
благоприятной обстановки» на тор-
фяниках прогнозируется в Тверской 
и Брянских областях. А в Рязанской 
и Московской сельхозпалы и при-
родные пожары могут перекинуть-
ся на населенные пункты, предупре-
ждают в МЧС.

Иван Буранов

Гидрометцентр  
жжет прогнозом
Синоптики предупреждают  
о начале пожароопасного сезона

Конституционный суд (КС) вчера 
признал не соответствующими 
Конституции правила продажи 
заложенных по ипотеке и аре-
стованных из-за неуплаты долга 
квартир в ЖСК, позволяющие не 
извещать покупателей о наличии 
в них не подлежащих выселению 
жильцов. КС велел исправить за-
конодательство, рекомендовав 
ввести обязательную госреги-
страцию таких обременений.

КС вчера удовлетворил жалобу 
Адама Богатырева на неправильное 
применение ст. 19 закона «О введе-
нии в действие Жилищного кодек-
са». Она гарантирует сохранение жил-
площади бывшим членам семьи вла-
дельца приватизированной с их со-
гласия квартиры. Но суды трактова-
ли эту норму излишне широко, фак-
тически позволяя заключать договор 
ипотеки без гарантии выселения из 
заложенной квартиры всех прожива-
ющих в случае смены собственника.

В 2012 году господин Богатырев 
приобрел в Санкт-Петербурге на тор-
гах, организованных по заказу Роси-
мущества ОАО «Заслон», арестован-
ную квартиру в жилищно-строитель-
ном кооперативе (ЖСК) за 3,88 млн 
руб. Жилье продавалось в рамках ис-
полнительного производства: оно 
было заложено по договору ипоте-
ки и взыскано кредитором из-за неу-
платы долга. Зарегистрировав права 
на приобретенную недвижимость, 
господин Богатырев обнаружил про-
живающую там семью из шести чело-
век с двумя детьми, из которых высе-
лить через суд удалось только супру-
жескую пару—бывших собствен-
ников и мужа их дочери. Саму дочь 
с двумя детьми, включенных в ордер 
ЖСК с 1993 года, суды выселить отка-
зались, применив к кооперативной 
квартире норму, которая касалась 
прав на приватизированное жилье. 
По мнению заявителя, это «нивели-
рует институт залога недвижимо-
сти» и не согласуется с законом об 
ипотеке, гарантирующим, что после 
реализации арестованной квартиры 

права на нее теряют «залогодатель 
и любые проживающие в ней лица».

КС согласился, что на лиц, полу-
чивших ордер в ЖСК, распространяет-
ся общее правило, по которому после 
прекращения семейных отношений 
бывшие домочадцы собственника жи-
лья теряют на него права. Исключе-
ние составляет имущество граждан, 
на которое не может быть обращено 
взыскание (перечень которого уста-
навливается гражданским процессу-
альным законодательством). Но во-
прос о правах на пользование коопе-
ративным жильем лиц, которые бы-
ли включены в ордер по ранее дейст-
вовавшим законам, вообще не урегу-
лирован, обратил внимание КС. А не-
определенность регулирования и от-
сутствие жесткого требования госре-
гистрации вместе с недвижимостью 
всех связанных с ней прав и обреме-
нений позволяют не извещать о та-
ких «сюрпризах» покупателя. Дейст-
вующая практика применения спор-
ной нормы признана неконституци-
онной. КС велел внести необходи-
мые изменения и дополнения, кото-
рыми придется исправлять не только 
жилищное, но и гражданское, семей-
ное законодательство, а также нормы, 
касающиеся ипотеки и регистрации 
прав на недвижимость. КС велел обес-
печить прозрачность информации 
о правах третьих лиц на отчуждаемые 
жилые помещения, чтобы их прио-
бретатели были в курсе, какую недви-
жимость и с какими обременениями 
они получают в собственность. Гаран-
тией может стать обязательное указа-
ние обременений в Едином государст-
венном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним. При этом 
вопрос о наличии или отсутствии со-
ответствующих прав членов семьи 
прежнего собственника также должен 
быть четко определен законодателем.

В мотивировочной части решения 
говорится, что, если граждан, вклю-
ченных в ордер, суд в итоге не высе-
лит, покупателю такого «реализован-
ного с публичных торгов в качестве 
предмета залога жилого помещения» 

должны быть обеспечены «гарантии 
защиты его имущественных интере-
сов». До изменения законодательства 
судам придется учитывать конкрет-
ные обстоятельства: наличие у членов 
семьи прежнего собственника права 
пользования иным жилым помеще-
нием, разницу между ценой, по кото-
рой было продано заложенное жилье, 
и суммой взысканного таким образом 
долга, а также возможность использо-
вания этих средств для приобретения 
иного жилья. По этим критериям КС 
велел пересмотреть и дело господина 
Богатырева. Однако о том, что делать 
покупателю, если суд признает жиль-
цов законно занимающими его квар-
тиру, а денег от сделки на их переселе-
ние не хватит, КС умолчал.

Глава Российского аукционного 
дома (РАД) Андрей Степаненко отме-
тил, что подобные проблемы в основ-
ном касаются исполнительного про-
изводства. «При банкротстве органи-
заторами продажи недвижимости вы-
ступают публичные площадки, кото-
рые самостоятельно выясняют все об-
ременения и включают их в докумен-
тацию торгов. Но судебные приставы 
для продажи арестованных объектов 
привлекают неизвестные фирмы-од-
нодневки, которые не следят за сво-
ей репутацией и продают их по не-
прозрачной процедуре. Им в особен-
ности нужно прямое указание зако-
на регистрировать все обременения 
и обязанность публиковать их при 
продаже»,— заявил глава РАД.

Поправки должно разработать 
и внести в Госдуму правительство РФ. 
Однако полпред правительства в КС 
Михаил Барщевский считает, что «не-
возможно предусмотреть в законода-
тельстве все случаи, чтобы предотвра-
тить обманывание банков и сделать 
неликвидными заложенные кварти-
ры». «Поскольку проконтролировать 
злоупотребления будет невозможно, 
банки просто прекратят выдачу кре-
дитов»,— предупредил суд господин 
Барщевский.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд разобрался 
с обременительным делом
Он защитил права покупателей заложенных и арестованных квартир

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев (слева) нашел для 
президента РАН Владимира 
Фортова слова поддержки

ОПРОВЕРЖЕНИЕ

Не соответствуют действительности следующие сведения в отношении Башелутскова Петра Павловича, опубли-
кованные в газете «Коммерсантъ» №10 (4065) от 22.01.2009 года в статье под заголовком «Следствие теряет веру 
в язычников»: «но чиновник остается под подпиской о невыезде».
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Громкий шпионский скандал раз-
горелся в Екатеринбурге. По по-
дозрению в промышленном 
шпионаже задержан сотрудник 
Полтавского турбомеханическо-
го завода Сергей Скирта. По вер-
сии УФСБ, он пытался купить за 
50 тыс. руб. техническую доку-
ментацию на энергетические аг-
регаты, производимые Уральским 
турбинным заводом (входит в хол-
динг «Ротек» группы «Ренова»), 
которая оценена потерпевшей 
стороной в 100 млн руб. На укра-
инском заводе сообщили, что 
Сергей Скирта уже не имеет отно-
шения к предприятию. Отметим, 
что два других недавних громких 
дела о госизмене и шпионаже бы-
ли прекращены.

Вчера УФСБ по Свердловской обла-
сти сообщило о задержании в Екате-
ринбурге гражданина Украины, по-
дозреваемого в незаконном получе-
нии информации, которая составляет 
коммерческую тайну одного из ураль-
ских заводов (ст. 183 УК РФ). «В ходе 
проведения комплекса оперативных 
мероприятий был выявлен факт уста-
новления иностранцем контактов с 
сотрудниками российских предприя-
тий. Он пытался наладить постоянно 
действующий канал для получения 
интересующей его документации за 
денежное вознаграждение»,— отме-
тили в ведомстве, отказавшись от бо-
лее подробных комментариев.

Согласно материалам уголовно-
го дела, задержанным оказался уро-
женец Германии, заместитель ди-
ректора по реализации департамен-
та энергетического оборудования 

Полтавского турбомеханического 
завода (Украина; входит в концерн 
«Укрросметалл») Сергей Скирта. 18 
февраля он прибыл в Екатеринбург 
в командировку, а 19 февраля в цент-
ре Екатеринбурга, у кинотеатра «Кос-
мос», приобрел за 50 тыс. руб. папку 
с секретной документацией, состав-
ляющей коммерческую тайну ЗАО 
«Уральский турбинный завод» (УТЗ). 
Продавцом выступил фиктивный со-
трудник завода, действовавший под 
контролем ФСБ.

Как следует из видеосъемки спецо-
перации, мужчина неоднократно по-
яснял иностранцу, что сведения, ко-
торые находятся в папке, являются 
секретными. «Вот здесь штампики с 
коммерческой тайной. У нас тут, ока-
зывается, все серьезно. Хочу, чтоб вы 
понимали — я вам тут не газетку под-
совываю»,— подчеркивал продавец. 
После передачи денег и получения до-
кументов покупатель был задержан. 
Сергей Скирта, по данным ФСБ, со-
знался в преступлении.

По сведениям 
”
Ъ“, объектом про-

дажи были технические чертежи ло-
паток и направляющего аппарата, 
используемые УТЗ в своей продук-
ции. «По заключению предприятия, 
передача указанной документации 
иностранной стороне была способ-
на нанести российскому производи-
телю ущерб на сотни миллионов ру-
блей»,— отметили в УФСБ.

Вчера комментировать происше-
ствие на Уральском турбинном заводе 
не стали. Гендиректор холдинга «Ро-
тек» Михаил Лифшиц заявил, что уз-
нал о промышленном шпионаже на 
предприятии из СМИ. «На заводе есть 

комплекс мер безопасности, посвя-
щенный в том числе защите интел-
лектуальной собственности. На мой 
взгляд, он работает эффективно»,— 
пояснил он, не став комментировать 
действия спецслужб. В структурах 
«Укрросметалла» вчера были удивле-
ны информацией об инциденте. «Сер-
гей Скирта действительно ранее рабо-
тал в структурах холдинга, однако он 
уже давно здесь не работает»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ на Полтавском турбомеха-

ническом заводе.
По данным уральских специали-

стов, занимающихся безопасностью 
бизнеса, в последнее время в регионе 
участились случаи промышленного 
шпионажа. «В связи с экономической 
ситуацией на рынке резко возрос ин-
терес к шпионажу. Правда, в практи-
ке нашего агентства случаев междуна-
родного шпионажа еще не было, его 
активно пресекает ФСБ. А вот среди 
российских компаний такие случаи 
не редкость. В основном конкуриру-
ющие фирмы подсылают друг к дру-
гу подставных сотрудников, которые 
узнают коммерческие тайны, контак-
ты клиентов, химические формулы, 
схемы внутренних бизнес-процес-
сов»,— рассказали 

”
Ъ“ в ГК «Безопас-

ность бизнеса и личности».
Напомним, недавно были прекра-

щены два других громких дела — в 
отношении гражданского служаще-
го Черноморского флота Сергея Ми-
накова, обвинявшегося в шпионаже, 
а также «изменницы родины», много-
детной матери из Вязьмы Светланы 
Давыдовой.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Большинство россиян считает, 
что жительницу Вязьмы Светла-
ну Давыдову, которую ФСБ обви-
няла в госизмене, следовало за-
ключить под стражу, выяснил 
Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ). 
Граждане уверены, что она долж-
на была понести наказание за со-
общение в посольство Украины о 
том, что российских военнослу-
жащих якобы отправляют воевать 
в Донбасс. Уголовное преследо-
вание Светланы Давыдовой было 
прекращено в связи с отсутствием 
состава преступления.

Об уголовном деле в отношении 
жительницы Вязьмы, многодетной 
матери Светланы Давыдовой, кото-
рую обвиняли в «государственной 
измене» (ст. 275 УК РФ), большинство 
россиян (59%) не слышало. 14% знали 
об уголовном преследовании госпо-
жи Давыдовой, еще 24% «что-то слы-
шали», но не знали подробностей. 
Меньше всего об этом деле знают мо-
лодые люди от 18 до 24 лет (71% ниче-
го не слышали). Напомним, Светла-
на Давыдова, проживавшая в Вязьме 
рядом с войсковой частью №48886, 
рассказала по телефону сотрудни-
кам украинского посольства, что во-
еннослужащих части могут перепра-
вить на Украину. Такие подозрения 
появились у нее, в частности, из-за 
того, что в маршрутке она слышала 

разговор одного из военных по теле-
фону, который рассказывал, что едет 
с сослуживцами в Москву, а «оттуда 
небольшими группами в команди-
ровку». 21 января Светлану Давыдо-
ву задержали и этапировали в Мо-
скву. Ее арест вызвал мощный обще-
ственный резонанс. В итоге 3 февра-
ля ее выпустили из СИЗО под подпи-
ску о невыезде, а 13 марта ФСБ пре-
кратила ее преследование в связи с 
отсутствием состава преступления 
(см. 

”
Ъ“ от 14 марта).

Четверть респондентов ВЦИОМа 
полагает, что госпожа Давыдова хоте-
ла «оклеветать Россию, ведь россий-
ских солдат на Украину не посыла-
ют». По мнению 24%, Светлана Давы-
дова пыталась «привлечь к себе вни-
мание». Еще 9% уверены, что госпо-
жа Давыдова хотела «помочь Украи-
не получить доказательства присутст-
вия российских солдат» на ее террито-
рии, а 5% думают, что Светлана Давы-
дова пыталась остановить отправку 
российских солдат на Украину.

Половина (48%) уверена, что вла-
стям следовало заключать под стра-
жу госпожу Давыдову, чаще дру-
гих так считают сторонники ЛДПР 
и «Единой России». По мнению 27%, 
арестовывать многодетную мать не 
стоило, еще 25% затруднились с отве-
том. 49% убеждены, что за свой посту-
пок Светлана Давыдова заслуживает 
наказания: 15% посчитали, что нака-

занием должен был стать тюремный 
срок, 9% — условный, 12% полагают, 
что госпожу Давыдову нужно было 
оштрафовать. 23% затруднились с от-
ветом. «Это позиция россиян не по 
отношению к Давыдовой, а реакция 
на внешнеполитическую ситуацию 
вокруг России,— считает уполно-
моченный по правам человека в РФ 
Элла Памфилова,— У большинства 
ощущение, что Россию душат санк-
циями и другими действиями, Давы-
дова просто стала жертвой такого об-
щественного мнения».

«Поведение Давыдовой общест-
во расценивает как пособничество 
врагу,— говорит глава ВЦИОМа Ва-
лерий Федоров.— Это война — а на 
войне как на войне. А тут простая 
женщина настучала на нашу род-
ную русскую армию». По его мне-
нию, при отсутствии у Светланы Да-
выдовой смягчающих обстоятельств 
в виде семерых детей «негатив по от-
ношению к ней был бы еще силь-
нее». Депутат Госдумы Дмитрий Гуд-
ков (избран от «Справедливой Рос-
сии»), обращавшийся в Генпрокура-
туру в связи с уголовным преследо-
ванием госпожи Давыдовой, связы-
вает негативное общественное мне-
ние о ней с пропагандой: «Если бы 
люди реально поняли, что произош-
ло, никто никакого наказания для 
Давыдовой не требовал бы».

Сергей Горяшко

Шпиона поймали  
на штамп о секретности
ФСБ задержала украинца, покупавшего техническую документацию

Граждане не прощают  
обвинений в госизмене
Половина считает, что многодетную мать из Вязьмы нужно было наказать

Комитет по иностранным делам  
Европарламента рассмотрел 
проект резолюции об отношени-
ях с Россией. В документе, ито-
говая версия которого должна 
быть готова к лету, депутаты при-
зывают страны ЕС не отклонять-
ся от генеральной линии и больше 
не воспринимать РФ как страте-
гического и надежного торгового 
партнера. Возобновление же ди-
алога с Россией они обуславли-
вают соблюдением Москвой ряда 
условий — в том числе выполне-
нием минских договоренностей 
и возвращением Крыма Украине.

Обмен мнениями по проекту ре-
золюции по России прошел в комите-
те Европарламента по иностранным 
делам в понедельник вечером. Семи-
страничный документ оказался край-
не жестким. Он напоминает, что по-
сле «российской агрессии против Гру-
зии в 2008 году» ЕС пытался предло-
жить Москве «ряд щедрых инициатив 
для более тесного сотрудничества» — 
от нового соглашения РФ—ЕС до диа-
лога по правам человека. Теперь же, 
после «аннексии Крыма и необъяв-
ленной войны против Украины», де-
путаты призывают ужесточить поли-
тику — отказаться от business as usual, 
военного сотрудничества и стратеги-
ческого партнерства с РФ, пересмо-

треть экономическое сотрудничество 
и сосредоточиться на создании энер-
гетического союза и борьбе с россий-
ской пропагандой.

Автором доклада выступил быв-
ший литовский дипломат — 33-лет-
ний Габриэлюс Ландсбергис, внук 
экс-президента и бывшего спикера 
парламента Литвы Витаутаса Ланд-
сбергиса. Открывая дискуссию, он 
рассказал, что работа над проектом 
документа заняла у его команды око-
ло пяти месяцев, однако посетить Рос-
сию за это время им не удалось: в ян-
варе евродепутатам отказали в визах 
в РФ. «Когда мы видим, как сбивают-
ся самолеты, как горят города и уми-
рают люди, мы призываем к жестким 
формулировкам и усилению мер в от-
ношении России»,— объяснил свою 
позицию литовский парламентарий.

При этом он признал, что среди 
опрошенных им представителей Ев-
рокомиссии взгляды на перспективы 
сотрудничества с Россией расходят-
ся. Впрочем, многие его коллеги этих 
сомнений не разделяли. «Больше де-
сяти лет назад ваш дед неустанно пре-
дупреждал нас о том, какую угро-
зу может нести Россия,— напомнил 
британский евродепутат Чарльз Тен-
нок.— Мы не верили и сомневались. 
Но я оказался неправ, а он — прав, пе-
редайте это ему, когда увидите».

Едва ли не единственным депута-
том, выступившим с критикой доку-
мента, стал представитель Германии, 
экс-сопредседатель Партии зеленых 
Райнхард Бютикофер. Его негодова-
ние вызвал четвертый параграф про-
екта резолюции, в котором говорит-
ся, что диалог между РФ и ЕС возмо-
жен только при соблюдении опреде-
ленных условий, в их числе выпол-
нение минских договоренностей и 
возвращение Крыма Украине. «Нель-
зя выбирать, вести диалог или нет, 
и нельзя выставлять условия для ди-
алога,— возразил господин Бютико-
фер.— Если мы говорим про возвра-
щение Крыма, означает ли это, что мы 
откладываем диалог еще на десятиле-
тие? Это как если бы мы отказались от 
диалога с ГДР, не зная, возможно вос-
соединение или нет».

«Как можно не ставить условий, 
когда умирают люди?» — парировал 
Габриэлюс Ландсбергис. Впрочем, 
он напомнил, что до конца недели 
у депутатов еще есть время внести в 
проект резолюции свои поправки. 
Затем документ вернется в комитет 
уже на голосование — по данным 

”
Ъ“, оно должно состояться в мае, а 

в июне резолюция будет рассмотре-
на на пленарном заседании Евро-
парламента.

Галина Дудина

Депутат Ландсбергис  
продолжил дело деда
Европарламент выдвигает условия для диалога с Россией

Игорь Коломойский требует экономической независимости
Днепропетровск заговорил о децентрализации, Киев — о порядке

Противостояние президента  
Украины Петра Порошенко  
и кон тролирующего ряд восточ-
ных областей днепропетровского  
губернатора Игоря Коломойско-
го перерастает в конфликт вокруг 
взаимоотношений Киева с ре-
гионами и будущего устройства 
страны. В ответ на попытки уще-
мить его интересы в нефтяном 
бизнесе господин Коломойский, 
по сути, потребовал предостав-
ления вверенной ему области 
экономической независимости.  
В Киеве рассчитывают, что до 
увольнения днепропетровского 
губернатора дело не дойдет.

Скандал вокруг флагманов неф-
тяной отрасли Украины — госкомпа-
ний «Укртранснафта» и «Укрнафта»,— 
в центре которого оказались прези-
дент Петр Порошенко и глава Дне-
пропетровской обладминистрации 
Игорь Коломойский, становится все 
больше политическим. Вчера истек 
ультиматум, который глава МВД Ар-
сен Аваков предъявил вооруженной 
охране офиса «Укрнафты», забарри-
кадировавшейся в здании по прика-
зу Игоря Коломойского. «На улицах 
городов не будут бродить личные ох-
ранные группы бизнесменов и по-
литиков. Это касается всех»,— преду-
предил он.

Продолжая борьбу за контроль 
над «Укрнафтой» в Киеве, Игорь Коло-
мойский открыл в войне с президен-
том второй фронт — в Днепропетров-
ске. Сегодня в городе, за которым со 
времен Леонида Кучмы, Павла Лаза-
ренко и Юлии Тимошенко закрепи-

лась репутация теневой столицы Ук-
раины, на центральной площади Ге-
роев Майдана пройдет «народное ве-
че». Инициатором стал депутат Рады 
Андрей Денисенко, до понедельника 
входивший в «Блок Петра Порошен-
ко». Призвав выступить «против пере-
рождения демократического режима 
в авторитарный», он сообщил, что на 
встрече лидеров «нормандской чет-
верки» в Минске украинский прези-
дент якобы тайно договорился с пре-
зидентом РФ о смещении Игоря Ко-

ломойского с должности главы Дне-
пропетровской обладминистрации. 
Господин Денисенко заявил о выхо-
де из «Блока Петра Порошенко», его 
примеру последовали еще три депу-
тата — вчера совет фракции рекомен-
довал удовлетворить их заявления.

В свою очередь, заместитель главы 
Днепропетровской обладминистра-
ции Геннадий Корбан обвинил Служ-
бу безопасности Украины (СБУ) в том, 
что она «наладила и крышует схемы 
контрабанды металлолома, водки, 
сигарет» в Донбасс. В связи с этим он 
призвал парламентскую следствен-
ную комиссию ходатайствовать об 
отставке Валентина Наливайченко с 
поста главы СБУ. «Сегодня пора наве-
сти порядок в Киеве, который нам об-
ещал децентрализацию, экономиче-
скую независимость в каком-то смы-
сле. Нам много чего обещали — ни-
кто ничего не сделал,— бросил бли-
жайший соратник господина Коло-
мойского и добавил: — Мы хотим 
обратиться к Киеву: хватит лгать о де-
централизации, об успехах антитер-
рористической операции, о количе-
стве погибших на фронте, о положе-
нии украинской армии».

Таким образом, в ответ на обвине-
ния из Киева в стремлении устано-
вить теневую власть на Украине, по-
ставить себя над законом лагерь Иго-
ря Коломойского заговорил о преда-
тельстве украинским лидером тех 
европейских ценностей, ради кото-
рых год назад отстранили от власти 
президента Виктора Януковича.

Вернувшийся из Швейцарии в на-
чале прошлого года и возглавивший 
Днепропетровскую область Игорь 
Коломойский изначально позици-
онировал себя как сторонник един-
ства страны и беспощадный «борец 
с сепаратизмом». Патриотическая 
риторика и финансирование до-
бровольческих батальонов, особен-

но ожесточенно противостоявших 
ополченцам ДНР и ЛНР, на протяже-
нии последних месяцев снискали 
ему славу защитника востока Украи-
ны от «наступления русского мира».

Однако недавно господин Коло-
мойский неожиданно призвал при-
знать лидеров ДНР и ЛНР состоявши-
мися. Теперь же вместо призывов к 
единству Украины в Днепропетров-
ске зазвучали упреки о невыполнен-
ных обещаниях Киева по децентра-
лизации, напоминающие заявления 
Луганска и Донецка. В свою очередь, 
как сообщает «РИА Новости», гла-
ва самопровозглашенной ДНР Алек-
сандр Захарченко предложил Игорю 
Коломойскому создать «Днепропе-
тровскую республику Коломойско-
го», поскольку он, по мнению госпо-
дина Захарченко, фактически уже 
и так является хозяином Днепропе-
тровской области.

В вопросе о том, насколько дале-
ко может зайти конфликт Петра По-
рошенко и Игоря Коломойского и 
какими могут быть его последствия, 
украинские политики и эксперты 
расходятся в оценках. «Играя муску-
лами, Коломойский и Порошенко 
при этом понимают, что эскалация 
конфликта погубит обоих. К тому же 
Запад намекает, что действия Коло-
мойского вызывают вопросы. Поэ-
тому до увольнения Коломойского и 
привлечения его к уголовной ответ-
ственности дело не дойдет»,— заве-
рил 

”
Ъ“ депутат от «Блока Петра По-

рошенко» Александр Черненко.
По мнению ученого секретаря Ин-

ститута украинской политики Алек-

сея Полторакова, конфликт между 
президентом и олигархом будет про-
должаться. «Порошенко пытается оп-
тимизировать отношения с олигар-
хами и систему получения прибыли. 
Нефтегазовые вопросы всегда замы-
кал на себе президент. А те, кто пы-
тался пускать нефтегазовые потоки 
через себя, подвергались атакам си-
ловых структур, как Юлия Тимошен-
ко при президенте Кучме,— пояснил 
он 

”
Ъ“.— К тому же появление част-

ных армий, спонсируемых олигар-
хами, может обернуться возвратом 
к криминальному решению бизнес-
конфликтов, а этого Порошенко не 
может допустить. Коломойский же 
при поддержке Тимошенко лоббиру-
ет закон об оружии, позволяющий со-
здавать частные вооруженные пред-
приятия по образцу частных армий».

Позицию президента Украины 
попытался изложить глава фракции 
«Блока Петра Порошенко» Юрий Лу-
ценко. «Коломойский и его команда 
реально много сделали для слома се-
паратизма. Второй его заслугой стало 
превращение Днепропетровска в ло-
гистический центр АТО. Очень жаль, 
что проявился и другой Коломой-
ский, желающий любой ценой оста-
вить под личным контролем госпред-
приятия,— написал он в соцсети.— 
Никто не собирается уничтожать биз-
нес Коломойского, но ему, как и дру-
гим олигархам, придется осознать не-
обходимость трансформации в круп-
ных предпринимателей, которые иг-
рают по общим правилам».

Сергей Тамилин;  
Янина Соколовская, Киев

Днепропетровский губерна-
тор, олигарх Игорь Коломой-
ский хочет по-новому выстро-
ить отношения с Киевом   
ФОТО МИХАИЛА МАРКИВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19713,45 (–40,91)
РТС 880,28 (+21,14)
FTSE 100 7019,68 (–17,99)

DAX 30 12005,69 (+109,85)
DJIA* 18053,95 (–62,09)
NASDAQ Composite* 5005,46 (–5,50)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters.
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● 53,73тыс. пунктов ● 18,054

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.03.15
Австралийский доллар 46,3174
Английский фунт 87,8509
Белорусский рубль** 40,1167
Датская крона* 86,4788

Доллар США 58,7710
Евро 64,3425
Индийская рупия*** 94,5384
Казахский тенге*** 31,5948

Канадский доллар 47,0168
Китайский юань* 94,7064
Норвежская крона* 74,6535
СДР 81,5377

Сингапурский доллар 43,0305
Новая турецкая лира 23,0502
Украинская гривна* 25,2778
Шведская крона* 69,2319

Швейцарский франк 61,1688
Японская иена*** 49,1622
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Среда 25 марта 2015 №51   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

на компьютерном фронте  
изучает корреспондент  
отдела потребрынка

Мария 
Коломыченко

В прошлом году террористическая 
организация «Исламское государ-
ство» (ИГ), деятельность которой за-
прещена в России, начала действо-
вать в киберпространстве. К 2015 го-
ду ее члены объединились в подра-
зделение Cyber Caliphate, заявив-
шее о себе взломами Twitter-акка-
унтов Центрального командования 
США и журнала Newsweek. Там хаке-
ры оставили угрожающее приветст-
вие семье американского президен-
та. Однако мишенью злоумышлен-
ников стали и российские интер-
нет-ресурсы. Российская компания 
Group-IB, занимающаяся аналити-
кой преступлений в компьютерной 
сфере, выяснила, что как минимум 
три преступные группы — Team 
System Dz, FallaGa Team и Global 
Islamic Caliphate, полностью или ча-
стично поддерживающие ИГ, прове-
ли успешные атаки против россиян. 

С осени 2014 года они атакова-
ли 586 российских интернет-ресур-

сов, принадлежащих банкам, науч-
ным центрам, госпредприятиям. 
Среди пострадавших — сайты го-
родского портала «Мытищи», Севе-
роуральского краеведческого му-
зея, МБОУ «Лицей №5» города Уфы 
и краеведческой больницы №1 в Че-
лябинске. На этих атаках хакеры от-
рабатывают свои навыки, объясня-
ет гендиректор Group-IB Илья Сач-
ков. Кроме того, злоумышленни-
ки пытались обратить на себя вни-
мание и внушить страх у населения 
перед ИГ, добавил специалист отде-
ла анализа защищенности компа-
нии «Информзащита» Михаил Ели-
заров. По его словам, опасения вы-
зывает уровень защищенности пра-
вительственных ресурсов и банков, 
так как с большой долей вероятно-
сти хакеры нашли основную часть 
уязвимостей, которые успешно ис-
пользовали, с помощью поисковых 
сайтов. «ИГ опасно потому, что в его 
действиях отсутствует логика. Не-
возможно предсказать, какой ре-
сурс может быть атакован»,— отме-
чает Илья Сачков.

Численность хакерских груп-
пировок ИГ, атакующих россий-
ские интернет-ресурсы, превыша-
ет 40 человек, говорят в Group-IB. 
Многие из них ведут аккаунты в со-
циальных сетях Twitter, Facebook, 
Youtube и Google+, в которых рас-
сказывают об успешных атаках. Кро-
ме того, ИГ использует российские 
и иностранные соцсети для вербов-
ки новых членов организации. Гла-
ва ФСБ Александр Бортников в фев-
рале сообщал, что среди членов 
ИГ 1,7 тыс. россиян. Власти требуют 
от отечественных интернет-компа-
ний блокировать активность кибер-
террористов. Так, в одной из круп-
ных социальных сетей с начала года 
заблокированы около 1 тыс. групп 
и профилей, связанных с ИГ. Кроме 
того, бизнес самостоятельно пытает-
ся бороться со злоумышленниками, 
нанимая в штат модераторов специ-
алистов по арабскому языку только 
для того, чтобы быстро проводить 
экспертизу контента, относящегося 
к ИГ. Однако исламистов это не оста-
навливает: в начале марта они созда-
ли собственную соцсеть.

вчера

РОССИЙСКИЙ СОЮЗ 
ПРАВООБЛАДАТЕЛЕЙ,

возглавляемый Никитой Михалко
вым, выиграл судебный спор 
с российским представи-
тельством Panasonic. По дан
ным «РИА Новости», арбитражный 
суд Москвы постановил взыскать 
с ООО «Панасоник Рус» 107 млн руб. 
так называемого «налога на болван
ки» — отчислений, которые импор
теры техники с функцией звукоза
писи должны выплачивать в поль
зу правообладателей. Решение 
еще не вступило в силу, у Panasonic 
есть месяц для подачи апелляции. 
 Павел Белавин

АРБИТРАЖНЫЙ  
СУД МОСКВЫ

подтвердил законность ак-
кредитации Всероссийской 
организации интеллектуаль-
ной собственности (ВОИС). 
Как стало известно вчера, суд от
клонил иск ООО «Медиа энд Ад
вертайзмент Стрим Текнолоджи» 
(М.А.С.Т.), считающего, что Минкульт 
и Минэкономики не исполнили обя
зательства по договору о вступле
нии России в ВТО об отмене бездо
говорного управления авторскими 
и смежными правами. Вопреки ему, 
Минкульт в июле 2014 года продлил 
аккредитацию ВОИС еще на десять 
лет. М.А.С.Т. уже пыталась оспорить 
аккредитацию Российского автор
ского общества, но тоже проиграла. 
Андрей Райский

ИОРДАНИЯ

заключила межправительст-
венное соглашение с РФ о со-
трудничестве в сооружении 
и эксплуатации первой АЭС 
в королевстве, сообщили в «Рос
атоме». Документ предусматри
вает строительство двух блоков 
по 1000 МВт с реактором ВВЭР и по
ставки ядерного топлива. Инвести
ции в строительство оцениваются 
в $10   млрд. Стороны договорились 
создать проектную компанию — за
казчика, оператора, владельца АЭС 
и собственника вырабатываемой 
электроэнергии. На первом этапе 
100% в капитале проектной компа
нии будет принадлежать правитель
ству Иордании, в дальнейшем 49% 
перейдет российской стороне, 51% 
останется у Иордании. Подрядчиком 
строительства станет инжинирин
говая структура «Росатома» «НИА
ЭП — ЗАО ”Атомстройэкспорт“». За
ключить контракт на строительство 
планируется в 2016 году. Ключевой 
вопрос для проекта — схема водо
снабжения станции, пока она не вы
брана, следует из сообщения «Рос
атома». Анастасия Фомичева

НОВАТЭК

рассматривает возможность 
сжижения газа месторожде-
ний Гыдана с помощью плаву-
чего завода (FLNG), сообщил за
меститель главы Минпромторга Ан
дрей Дутов. Он подчеркнул, что идея 
находится на начальной стадии раз
работки. Ранее компания рассма
тривала несколько вариантов мо
нетизации этого газа: строительст
во газопровода на производствен
ную площадку «Ямал СПГ», строи
тельство СПГзавода на суше Гы
дана или в акватории Обской губы. 
 «Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

рассматривает несколько ва-
риантов судьбы ОАО «Ново-
российский морской торго-
вый порт» (НМТП), заявила руко
водитель Росимущества Ольга Дер
гунова. «Три варианта, по сути: ”раз
вод“, передать ”Роснефти“ был за
прос и доверительное управление, 
которое запросила ”Транснефть“»,— 
отметила она. Четвертым вариан
том госпожа Дергунова назвала 
«приватизацию, которая была базо
вой». Сейчас НМТП на паритетных 
началах контролируют «Транснефть» 
и группа «Сумма», которые с прош
лого года обсуждают раздел актива. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Как минимум три 
преступные группы, 
поддерживающие ИГ, 
провели успешные 
атаки против рос
сийских интернет 
ресурсов

”
Ъ“ выяснил, на каких 

условиях основатель 
Marshall Capital Partners 
Константин Малофеев 
и ВТБ заключили миро-
вое соглашение. Госбанк 
требовал вернуть кре-
дит на $225 млн, общая 
задолженность по кото-
рому достигла $596 млн, 
но в итоге согласился 
всего на $100 млн. Столь 
высокий дисконт может 
быть обусловлен «гра-
жданской позицией биз-
несмена» в отношении 
событий на Украине.

По данным 
”
Ъ“, условия 

мирового соглашения с Кон-
стантином Малофеевым бы-
ли утверждены в ВТБ еще 
21 января. В ходе заседания 
кредитного комитета банка 
было решено уступить пра-
ва требования «ВТБ Капи-
тал» к ООО «Русагропром» по 
кредитному соглашению от 
2007 года компании с Бри-
танских Виргинских остро-
вов Alverdine Investments 
Ltd. за $100 млн. Соответст-
вующие документы были 
подписаны 18 февраля. Кро-
ме того, стороны договори-
лись прекратить все судеб-
ные и уголовные разбира-
тельства, связанные с истре-
бованием компенсации по 
кредиту, в частности, тяжбу 
в Англии, связанную с транс-
граничным арестом акти-
вов Marshall Capital Partners 
(MCP) и Константина Мало-
феева. В свою очередь, биз-
несмен отказался от иска к 
ВТБ в Высокий суд Лондона о 
возмещении убытков от аре-
ста активов, которые он оце-

нивал в $600 млн. Спустя ме-
сяц после подписания до-
говора о переуступке долга 
МВД прекратило уголовное 
дело о хищении у ВТБ кре-
дитных средств (подробно 
см. 

”
Ъ“ от 21 марта).

Alverdine получила права 
требования долга с 83-про-
центным дисконтом. По со-

стоянию на 14 января общий 
долг ООО «Русагропром» пе-
ред ВТБ составлял $596 млн, 
в том числе просроченный 
основной долг $225 млн, а 
также $371 млн в виде про-
центов и неустойки на прос-
роченную задолженность. 
Кредитная линия была от-
крыта на покупку девяти мо-

лочных заводов у компании 
Nutritek International Corp., 
которой ранее владел MCP, 
а обеспечением являлись ак-
ции и доли в целом ряде ком-
паний. В июле 2014 года ЗАО 
«Евроэксперт» оценило пра-
во требования долга к ООО 
«Русагропром» в ноль рублей.

«Мы заключили мировое 
соглашение с Константином 
Малофеевым, претензии по 
долгу урегулированы, банк 
получил все деньги. Детали 
мы не комментируем»,— со-
общил источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ВТБ. В пресс-служ-
бе Константина Малофее-
ва также подтвердили факт 
урегулирования конфлик-
та с банком, отметив, что о 
сумме сделки между ВТБ и 
Alverdine им неизвестно. 
Бизнесмен не имеет отноше-
ния к Alverdine, подчеркну-
ли в его пресс-службе. Пред-
ставитель ВТБ отказался от 
комментариев, так же посту-
пили в ЗАО «Евроэксперт».

Источник, близкий к Кон-
стантину Малофееву, под-
твердил, что бизнесмен уре-
гулировал конфликт с ВТБ за 
$100 млн. Дисконт со сторо-
ны госбанка собеседник 

”
Ъ“ 

связывает с гражданской по-
зицией бизнесмена. Конс-
тантин Малофеев неодно-
кратно высказывался в под-
держку Донбасса, а также ор-
ганизовывал гуманитарную 
помощь его жителям.

Партнер юридической 
фирмы «Некторов, Савель-
ев и партнеры» Сергей Саве-
льев рассказывает, что оцен-
ка права требования может 
быть нулевой, если, напри-

мер, исковая давность для 
принудительного взыска-
ния долга через суд уже исте-
кла или если должник — аб-
солютно пустая компания, с 
которой нечего взять, а долг 
ничем не обеспечен. Коллек-
торские агентства выкупают 
долги с дисконтом от 5% до 
30%, по безнадежным долгам 
он может достигать 80–90%, 
говорит руководитель депар-
тамента оценки АКГ «МЭФ-Ау-
дит» Дмитрий Трофимов. По 
его словам, высокий дисконт 
может быть оправдан, когда 
в залоге есть не только акти-
вы, но и поручительства от 
каких-либо лиц, от которых 
сложно получить деньги.

При заключении миро-
вых соглашений банков с за-
емщиками все очень инди-
видуально, здесь нет каких-
то единых правил игры, го-
ворит глава блока корпора-
тивного кредитования бан-
ка из топ-30. «Единственное, 
учитывая, что это проблем-
ный долг, очевидно, что ка-
кая-то часть списывается. 
Когда-то это штрафы и пени, 
когда-то — часть долга: быва-
ет, что списывается и 50%, и 
70%. Многое зависит от силы 
позиций банка. Допустим, 
он выиграл все суды во всех 
инстанциях. Не исключено 
и влияние внешних обсто-
ятельств, в том числе адми-
нистративного ресурса за-
емщика»,— добавляет собе-
седник 

”
Ъ“.

Владислав Новый, 
Елена Киселева, 
Анна Занина, 
Светлана Дементьева, 
Мария Коломыченко

Как стало известно 
”
Ъ“, 

«Ростех» планирует при-
обрести долю в россий-
ской региональной си-
стеме «Юнион Кард». 
Кэптивная платежная си-
стема позволит «Ростеху» 
снизить зависимость от 
международных игроков 
в условиях санкций и вве-
сти собственные льгот-
ные тарифы для зар-
платных проектов своих 
дочерних компаний.

О том, что «Ростех» пла-
нирует приобрести тольят-
тинскую платежную систе-

му «Юнион Кард», чтобы на 
ее базе выпускать собствен-
ную карту для работников 
госкорпорации, 

”
Ъ“ расска-

зали три источника, знако-
мые с планами «Ростеха». «По-
ка речь идет о 25% плюс 1 ак-
ции в платежной системе, од-
нако впоследствии 

”
Ростех“ 

будет наращивать свою до-
лю»,— уточняет один из них. 
Планируется, что расчетным 
банком системы станет опор-
ный банк «Ростеха» — Нови-
комбанк, а по итогам реали-
зации проекта карты между-
народных платежных систем 

в рамках зарплатных проек-
тов оборонки использовать-
ся не будут, добавляет дру-
гой источник 

”
Ъ“. Впрочем, 

по информации еще одного 
собеседника 

”
Ъ“, близкого к 

«Ростеху», речи о полном от-
казе от сотрудничества с Visa 
и Mastercard на данном этапе 
обсуждения проекта не идет.

В самой госкорпорации на 
подробные вопросы 

”
Ъ“ о це-

лях и деталях сделки ответи-
ли обтекаемо. «

”
Ростех“ рас-

сматривает вопрос сотруд-
ничества с платежной сис-
темой 

”
Юнион Кард“ в рам-

ках создания современного 
высокотехнологичного ин-
струмента реализации со-
циальной политики корпо-
рации,— заявили там.— Все 
подробности о проекте в слу-
чае участия в нем корпора-
ции будут освещены после 
подписания сторонами соот-
ветствующих документов». 
В «Юнион Кард» и Новико-
мбанке от комментариев от-
казались.

Причин для стремления 
«Ростеха» использовать вну-
три своей корпорации рос-
сийскую платежную систе-

му может быть несколько, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“. Во-

первых, это защита от угро-
зы санкций. Госкорпорация 
«Ростех», гендиректор кото-
рой Сергей Чемезов включен 
в самый жесткий санкцион-
ный лист США (SDN) в апре-
ле 2014 года, интересовалась 
построением отечественной 
платежной системы с само-
го начала обсуждения этого 
проекта с весны прошлого 
года, рассказывают собесед-
ники 

”
Ъ“.
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Своя карта «Ростеху» ближе
Госкорпорация намерена обзавестись собственной платежной системой

Спустя год после присое-
динения Крыма к России 
его рынок связи и интер-
нет-доступа изменился 
почти до неузнаваемости. 
Многие украинские опе-
раторы покинули полу-
остров, не желая менять 
юрисдикцию, или бы-
ли национализированы. 
В регионе относитель-
но развита мобильная 
связь, но сохранились 
проблемы с фиксирован-
ной связью, а также с пе-
редачей данных. 

”
Ъ“ вы-

яснил, какие российские 
компании получили но-
мерную емкость и лицен-
зии для оказания этих 
услуг в Крыму.

По данным реестра Рос-
связи, в населенных пун-
ктах Крыма и в Севастополе 
номера в кодах «365» и «869» 
для оказания услуг фикси-
рованной телефонной свя-
зи получили девять компа-
ний: «Аврора Телеком», «Ин-
тернод», «Квантум», «Крэл-
ком», «Миранда-Медиа», 
«Мостелеком», «Прима Теле-

ком», «Севастополь Телеком» 
и «ЮнитТелеком».

Единственный бывший 
украинский оператор среди 
них — «Крэлком». Это интер-
нет-провайдер, зарегистри-
рованный в Крыму в 1993 го-
ду. По данным Kartoteka, до 
октября 2014 года его контр-
ольный пакет принадлежал 
украинскому «Телариусу», 
сейчас же 69,05% у россий-
ского «Телариуса», 13,26% — 
у КТ «Крэлком — ценные бу-
маги и компания», осталь-
ное — у физических лиц. В 
декабре прошлого года ком-
пания получила лицензии 
Роскомнадзора на оказание 
в Крыму и Севастополе услуг 
связи по передаче данных и 
по предоставлению каналов 
связи, местной телефонной 
связи, кабельного вещания 
и телематических услуг. Ген-
директор «Крэлкома» Юрий 
Константинов уточняет, что 
оператор «не украинский, а 
крымский». Основной вид 
деятельности компании — 
передача данных, а не фик-
сированная телефония.

Остальные владельцы ну-
мерации в Крыму не рабо-
тали на полуострове до его 
присоединения к России. 
Впрочем, и сейчас услуги 
среди них оказывают нем-
ногие. Так, в Крыму рабо-
тает «дочка» «Ростелекома» 
«Миранда-Медиа». Компа-
ния весной 2014 года при-
обрела там инфраструкту-
ру у неназванных игроков и 
имеет лицензии на местную 
связь, проводное радиове-
щание, кабельное вещание, 
телеграфную связь, услуги 
по передаче данных и пре-
доставление каналов связи, 
междугородную и междуна-
родную связь, телематиче-
ские услуги, внутризоновую 
связь в Крыму и Севастопо-
ле. В «Ростелекоме» не гово-
рят, сколько у компании або-
нентов на полуострове, уточ-
няя лишь, что она работает в 
корпоративном сегменте.

Про «Аврору Телеком» 
можно сказать, что она ра-
ботает в Крыму, только с ого-
воркой. Компания, как ука-
зано на ее сайте, продает 

другим операторам номе-
ра в кодах Москвы, Санкт-
Петербурга, Севастополя и 
Симферополя. «Крым — ин-
тересный рынок,— говорит 
директор по развитию 

”
Ав-

роры Телеком“ Владимир 
Кузнецов.— Сейчас там в 
основном развита мобиль-
ная связь, но существует ко-
лоссальная проблема с фик-
сированной телефонией. Го-
родские российские номера 
мало распространены». Пока 
компания продает номера, 
но в будущем намерена ока-
зывать услуги, добавляет он.

Петербургский оператор 
«Квантум» (ТМ «Простор Те-
леком», филиалы в 45 регио-
нах России) имеет набор ли-
цензий на оказание услуг 
связи по всей стране и ли-
цензии на местную связь и 
передачу данных отдельно 
в Крыму и Севастополе. По 
словам гендиректора «Кван-
тума» Игоря Бобова, ком-
пания прорабатывает воз-
можность выхода на рынок 
Крыма и открытия там пол-
ноценного филиала, но «на 

ближайшие полгода таких 
планов нет». В то же время, 
если кто-то из сетевых и фе-
деральных клиентов «Кван-
тума» выйдет на полуостров, 
оператор сможет оказывать 
услуги для него.

Московские «Интернод», 
«Мостелеком», «Прима Теле-
ком» и «ЮнитТелеком» кро-
ме нумерации владеют ли-
цензиями на оказание услуг 
связи по всей России или от-
дельно в Крыму и Севастопо-
ле. Связаться с этими компа-
ниями не удалось либо их 
представители отказались от 
комментариев. «Интернод» 
владеет 75% ООО «МТел», где 
еще 25% принадлежат ООО 
«МТТ Воронеж». Последняя 
входит в российскую «МТТ 
Групп». «Интернод» к «МТТ 
Групп» отношения не име-
ет, но у группы есть планы 
по развитию в Крыму. Вхо-
дящая в «МТТ Групп» «Аудио-
теле» строит на полуострове 
call-центр на 2 тыс. мест, рас-
сказали в «МТТ Групп».
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Операторы забронировали крымские номера
Российские компании осваивают рынок связи полуострова
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Константин Малофеев отдал долг родине
От остальных долгов он теперь свободен
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Для борьбы с кризисом в отра
сли коллективных инвестиций 
участники рынка подготовили 
предложения («дорожную карту») 
по изменению профильного за
конодательства. Профучастники 
надеются на то, что возможность 
создавать паевые инвестицион
ные фонды, полностью сформи
рованные из бумаг иностранных 
эмитентов, и налоговые льготы 
привлекут частных инвесторов. 
В Банке России поддерживают 
эти предложения с определенны
ми оговорками.

Профучастники и регулятор пыта-
ются повысить интерес к отрасли кол-
лективных инвестиций, переживаю-
щей не лучшие времена. По итогам 
февраля отток средств из открытых па-
евых инвестиционных фондов (ПИ-
Фов) составил 1,09 млрд руб., открытие 
ПИФы фиксируют чистый отток 
средств 15 месяцев подряд, лишив-
шись за это время 18,8 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). В этих условиях Банк 

России панирует внести смягчающие 
поправки в закон «Об инвестицион-
ных фондах» (156-ФЗ). А Националь-
ная лига управляющих (НЛУ) от име-
ни профучастников изложила поже-
лания участников рынка в «Дорожной 
карте развития отрасли доверительно-
го управления и коллективных инвес-
тиций» (есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

«При подготовке поправок к 156-ФЗ 
рекомендации 

”
дорожной карты“ 

НЛУ будут учитываться»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе Банка России. В на-

стоящее время, как сообщили в ЦБ, ре-
гулятор готовит предложения для об-
суждения с участниками отрасли и за-
интересованными ведомствами.

Управляющие, в частности, предла-
гают освободить от налогов доходы 
физлиц, которые держат паи ПИФов 
более двух лет. В ЦБ не против подоб-
ных послаблений, однако считают, что 
управляющие должны действовать в 
рамках индивидуальных инвестици-
онных счетов (ИИС), которые заработа-
ли с 1 января 2015 года. Как неодно-
кратно сообщал 

”
Ъ“, для граждан, ин-

вестирующих средства через ИИС (не 
более 400 тыс. руб. в год в течение трех 
лет), предусмотрены налоговые льго-
ты. «Разумнее дорабатывать этот меха-
низм, а не создавать новый»,— ответи-
ли в ЦБ. Впрочем, пока ИИС не откры-
ваются в массовом порядке: так, по 
итогам января их число в целом по Рос-
сии составило 7,6 тыс. Для сравнения: 
по итогам февраля только у «Финама» 
было 11 536 активных розничных кли-
ентов. Как пояснила гендиректор УК 
«Альфа Капитал» Ирина Кривошеева, 
сейчас управляющие не могут в пол-
ной мере воспользоваться преимуще-
ствами ИИС. По ним есть ограниче-
ние, которое запрещает управляю-
щим предлагать клиентам, открываю-
щим через них ИИС, паи своих ПИ-
Фов. Понятно, что активно продавать 
паи ПИФов, которыми управляют кон-
куренты, мало кто захочет. «Необходи-
мо либо снять это ограничение, либо 
ввести дополнительные к текущим 
льготы именно для держателей па-
ев»,— отмечает госпожа Кривошеева.

Кроме того, управляющие надеют-
ся расширить собственную продукто-
вую линейку. Для этого в «дорожную 
карту» внесено предложение разре-
шить появление ПИФов, на 100% со-
стоящих из бумаг иностранных ком-
паний. По нынешнему законодатель-

ству любой ПИФ должен включать ми-
нимум 30% бумаг российских компа-
ний. «ЦБ считает принципиально воз-
можным создание таких инструмен-
тов. Однако внесение соответствую-
щих изменений в регулирование зай-
мет время»,— заявили в пресс-службе 
ЦБ. Управляющие считают, что данное 
нововведение должно стать компро-
миссным. «Мы с другими управляю-
щими предлагаем создание валютных 
фондов, в которые можно вкладывать 
валюту. Однако наиболее быстро реа-
лизуемым вариантом будет увеличе-
ние доли иностранных бумаг в ПИФах 
с 70% до 100%»,— поясняет госпожа 
Кривошеева. «Подобные инструмен-
ты могут быть актуальны в нынешней 
ситуации, когда мы наблюдаем опре-
деленную волатильность курсов ва-
лют»,— отмечает директор по разви-
тию спецдепозитария «Инфинитум» 
Дмитрий Шлогин. «Иностранные» 
ПИФы могли бы быть актуальны и в 
долгосрочной перспективе, считают 
эксперты. «Узость российского рынка 
ограничивает возможности отечест-
венных управляющих компаний в 
формировании продуктов. На россий-
ском рынке коллективных инвести-
ций не представлены или представле-
ны в недостаточном объеме бумаги 
компаний, работающих во многих 
секторах, например биотехнологии, 
интернет-технологии, фармацевтики, 
автомобилестроения»,— говорит на-
чальник инвестиционного департа-
мента УК «Капиталъ» Алексей Белкин.

Участники рынка на этой неделе 
рассчитывают обсудить положения 
«дорожной карты» с представителя-
ми ЦБ.

Любовь Царева

Коллективное вовлечение  
в инвестиции 
Над оттоком средств из ПИФов бьются профучастники и регулятор

Курс доллара вчера обновил трех
месячный минимум, опустив
шись ниже уровня 58 руб./$, курс 
евро достиг уровня 63 руб./€. Укре
плению рубля способствуют сни
жение напряженности вокруг Ук
раины и спрос на рубли со сторо
ны экспортеров. Однако на даль
нейший рост участники рынка 
отводят несколько дней, ожидая 
ослабления российской валюты 
на следующей неделе.

Вчера курс доллара на торгах Мос-
ковской биржи впервые в этом году 
опустился ниже 58 руб./$. В ходе торгов 
он достигал отметки 57,45 руб. /$, а по 
итогам основной сессии закрепился на 
отметке 57,82 руб./$. Это на 92 коп. ни-
же закрытия понедельника. Четырех-
месячный минимум вчера обновил и 
курс евро, опускавшийся до 62,92 
руб./€. По итогам основной сессии курс 
остановился на 63,04 руб./$, на 1,14 руб. 
ниже закрытия предыдущего дня.

Резкому укреплению рубля к миро-
вым валютам способствовали сокра-
тившиеся опасения инвесторов из-за 
геополитической ситуации вокруг Ук-
раины и стабилизация цен на нефть. 
По словам директора департамента 
казначейства банка «Союз» Василия 
Александрова, рынок дисконтирует 
«факторы риска и страха», заложенные 
в котировки рубля после событий 2014 
года. «Стабилизация ситуации на Укра-
ине и возврат котировок нефти выше 
$55 за баррель послужили причиной 
для закрытия длинных позиций по 
доллару и возвращения спроса инвес-
торов на российские активы. Тем более 
что в настоящее время рублевые акти-

вы предлагают лучшую доходность сре-
ди развивающихся рынков»,— отмеча-
ет господин Александров.

Снижению курсов валют способст-
вовал и начавшийся в РФ на текущей 
неделе налоговый период. По оцен-
кам аналитиков Райффайзенбанка, в 
среду выплаты НДС, НДПИ и акцизов 
в совокупности могут привести к изъ-
ятию рублевой ликвидности из бан-
ковской системы на сумму до 700 мл-
рд руб. «Экспортеры вынуждены про-
давать валютную выручку по не очень 
выгодному курсу. В итоге мы видим су-
щественное укрепление российской 
валюты относительно доллара и ев-
ро»,— отмечает начальник отдела до-
верительного управления Абсолют-
банка Иван Фоменко.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего укрепления курса рубля, 
но сомневаются, что оно будет продол-
жительным. «В ближайшей перспекти-
ве ждем восстановления котировок 
российской валюты до уровней 55–56 
руб./$, после чего возможен разворот и 
возобновление тренда на снижение ру-
бля»,— отмечает Василий Александ-
ров. Оно может возобновиться в конце 
месяца, сразу после завершения нало-
говых платежей. «Фундаментальные 
показатели российской экономики 
остаются слабыми, возможность введе-
ния новых санкций сохраняется, цены 
на нефть неустойчивы, что подкрепля-
ется возможным замедлением эконо-
мики не только США, но и Китая. Так 
что в среднесрочной перспективе 
рубль может снова сдать свои пози-
ции»,— резюмировал Иван Фоменко.

Виталий Гайдаев

Крепок рубль налогами
Зарубежные валюты обновили 
многомесячные минимумы

Платежные системы

Visa остается в России
Международная платежная сис
тема Visa официально заявила 
о том, что ее карточки продолжат 
работать в России при любом раз
витии событий после 1 апреля, 
когда обработка операций по ее 
картам будет передана в Нацио
нальную систему платежных 
карт. По сведениям 

”
Ъ“, заявле

нию предшествовали двухднев
ные переговоры высшего руко
водства Visa с Банком России.

«Мы подтверждаем, что все внутри-
российские трансакции по картам Visa 
будут обрабатываться и после 1 апреля 
2015 года в соответствии с законода-
тельством»,— сообщила вчера Visa. 
Итогом совместной работы с Нацио-
нальной системой платежных карт 
(НСПК) и ЦБ, по заявлению компании, 
должен стать перевод процессинга с 
минимальными последствиями, «что-
бы держатели не заметили изменений 
в работе карт». Так Visa отреагировала 
на вопросы, поступающие, по сведени-
ям 

”
Ъ“, и в ЦБ, и в НСПК от представите-

лей банков о том, как продолжат функ-
ционировать карты международных 
систем, если процессинг не будет пере-
дан в НСПК до 1 апреля. Visa договори-
лась о сотрудничестве с НСПК лишь 19 
февраля, и о том, что НСПК уже начала 
обработку трансакций по ее картам хо-
тя бы по минимальному набору бан-
ков, пока не объявлялось. Если Visa не 
локализует процессинг, ей полагалось 
бы разместить в ЦБ большой страховой 
депозит, против чего компания высту-
пала в течение всего прошлого года. 

Проблема, по сведениям 
”
Ъ“, обсу-

ждалась в пятницу и понедельник в 
ЦБ с участием представителей штаб-
квартиры Visa, в том числе с исполни-
тельным вице-президентом Visa Inc. 
Эллен Ричи и членом правления Visa, 
курирующим GR, Биллом Шиди. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

она закончилась позитивно для Visa. 
Другой источник на платежном рын-
ке с этим не согласен: «Итогом стало 
то, что Visa все же придется внести де-
позит, впоследствии после заверше-
ния передачи процессинга Visa смо-
жет его вернуть». В Visa вчера отказа-
лись от комментариев о том, как урегу-
лирован вопрос с депозитом.

Ольга Шестопал

От депутатов на встрече присутст-
вовала первый зампред комитета Гос-
думы по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хозяйству 
Елена Николаева. Она подтвердила 
проведение встречи. По ее словам, ме-
роприятие проводилось в формате не-
давно созданной рабочей группы (ку-
да кроме заемщиков, банкиров и 
АИЖК входят также Минстрой и ЦБ, 
их на встрече не было, АРБ и финансо-
вый омбудсмен Павел Медведев) по 
доработке критериев реструктуриза-
ции ипотеки. По ее словам, рабочая 
группа создана по результатам много-
численных обращений ипотечных за-
емщиков (рублевых и валютных).

Комментировать непосредствен-
ные результаты встречи госпожа Ни-
колаева не стала. Дело в том, что в це-
лом одобренные (по информации 

”
Ъ“) 

предложения, еще предстоит оценить 
ЦБ и Минстрою. В АИЖК сообщили: 
«Предложения заемщиков мы услы-
шали, часть из них разумные, мы бу-
дем их прорабатывать и обсуждать с 
министерствами и банками». В пресс-
службе Минстроя пояснили, что на за-
седании 23 марта не присутствовали, 
предложения, принятые на этом сове-
щании, в ведомство пока не поступа-
ли. Получить комментарии в ЦБ вчера 

вечером не удалось. Финансовый ом-
будсмен Павел Медведев подтвердил 

”
Ъ“ присутствие на совещании, но от 

дальнейших комментариев отказал-
ся. Банкиры, бывшие на встрече, тоже 
воздержались от комментариев.

На реализацию госпрограммы по 
реструктуризации ипотеки (рублевой 
и валютной) правительство планиру-
ет выделить АИЖК 4,5 млрд руб. Сама 
программа в процессе разработки. 13 
марта на сайте regulation.gov.ru был 
опубликован проект постановления 
правительства «Об утверждении ос-
новных условий программы реструк-
туризации ипотечных жилищных 
кредитов и займов для отдельных ка-
тегорий заемщиков, оказавшихся в 
сложной финансовой ситуации, и об 
увеличении уставного капитала ОАО 

”
Агентство по ипотечному жилищно-

му кредитованию“» (АИЖК).
Оценить, насколько вырастет коли-

чество заемщиков, которые смогут 
воспользоваться госпрограммой в слу-
чае расширения критериев по указан-
ной выше схеме, в АИЖК до принятия 
финальной версии постановления от-
казались. По оценкам Всероссийского 
движения валютных заемщиков, если 
правительственная программа будет 
соответствующим образом доработа-
на, то на участие в ней смогут претен-
довать на порядок больше людей, 

взявших валютную ипотеку. «Однако 
наличие объективных критериев еще 
не означает, что АИЖК предложит для 
этих категорий людей эффективные 
программы»,— указывают в пресс-
службе ВДВЗ.

Позиция банков, по данным 
”
Ъ“, 

пока не сформировалась. Вопрос в 
том, какие способы реструктуриза-
ции (выкуп у банков проблемных кре-
дитов) или реструктуризация их на ба-
лансе банков, а также на каких услови-
ях они будут утверждены в итоговой 
правительственной программе. По 
словам собеседника 

”
Ъ“ в одном из 

крупных банков, при выкупе все бу-
дет зависеть от размера предполагае-
мого дисконта. Если он будет боль-
шой, то для банкиров расширение чи-
сла заемщиков, которые могут пре-
тендовать на участие в программе го-
споддержки, будет невыгодным. 
«Если власти идут навстречу банкам и 
не ставят большой дисконт, то почему 
бы не пойти навстречу большему чи-
слу людей»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“. В случае с реструктуризацией ипо-

теки на балансе банка возрастает срок 
кредитов — чем он будет больше, тем 
больше процентные риски банков и 
тем меньше будет их желание расши-
рять круг заемщиков, имеющих пра-
во на реструктуризацию.

Валерия Францева

А льготы летят
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«В ходе встреч в правительстве 
представитель 

”
Ростеха“ предлагал 

использовать для построения нацио-
нальной платежной системы свои на-
работки»,— вспоминает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Но Национальная сис-

тема платежных карт создавалась без 
«Ростеха». Ранее Сергей Чемезов упо-
минал, что перед РФ остро стоит во-
прос импортозамещения критически 
важных технологий в области связи, 
телекоммуникаций, хранения и пе-
редачи данных.

С другой стороны, наращивая ин-
вестиции в платежную систему, кото-
рая сейчас переживает не лучшие 
времена, «Ростех» может защитить и 
собственные интересы как совла-
дельца родственной «Юнион Кард» 
компании-оператора «Националь-
ные кредитные карточки» (НКК). В 
свое время ее создал АвтоВАЗбанк. По 

данным базы СПАРК, сейчас НКК на 
99,9% принадлежит АвтоВАЗу, кото-
рый сам на 74,5% принадлежит ни-
дерландской Alliance Rostec Auto B.V. 
(совместное предприятие альянса 
Renault-Nissan (67,13%) и госкорпора-
ции «Ростех» (32,87%)). Владельцами 
«Юнион Кард» сейчас выступают не-
сколько юридических, в том числе 
офшорных, и физических лиц, фор-
мально не связанных с собственни-
ками НКК, но обе компании выпуска-
ют совместную карту, и управляют 
ими одни и те же лица.

«Юнион кард» подходит на роль 
кэптивной платежной системы, отме-
чают эксперты. «Сейчас карты 

”
Юни-

он Кард“ практически не эмитируют-
ся, сеть их приема невелика. Еще не-
давно проект с точки зрения рынка 
был интересен тем, что только в сети 
приема 

”
Юнион Кард“ до недавнего 

времени обслуживались карты китай-
ской платежной системы China Union 

Pay (CUP)»,— отмечает собеседник 
”
Ъ“ 

в банке—участнике «Юнион Кард». В 
2013 году китайская система вышла в 
РФ как самостоятельный игрок, и ряд 
банков уже эмитируют ее карты, а зна-
чит, система обслуживается в их эк-
вайринговой сети (Газпромбанк, МТС-
банк, Еврофинанс Моснарбанк и т. д.), 
и рыночный интерес к «Юнион Кард» 
снизился, добавляет он: не исключе-
но, что в такой ситуации «Ростех» мо-
жет воспользоваться уже существую-
щими договоренностями между 
«Юнион Кард» и CUP для выпуска ко-
брендовых карт, чтобы ими можно 
было пользоваться за рубежом. «Вла-
дея контролем над платежной систе-
мой, госкорпорация сможет сама уста-
навливать тарифы в ее рамках, что на-
много удобнее, чем сотрудничать с чу-
жой системой»,— указывает председа-
тель совета директоров «Золотой коро-
ны» Николай Смирнов.

Ольга Шестопал

Своя карта «Ростеху» ближе
с7
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Угрозы ФАС заставили «Газпром» 
возобновить биржевые торги 
 газом, ускоренно проведя необ-
ходимые внутрикорпоратив-
ные процедуры. Судя по всему, 
отсутствие монополии на тор-
гах в течение двух месяцев бы-
ло не частью сложной интриги, 
а побочным следствием борьбы 
различных групп внутри само-
го «Газпрома». Его возвращение 
на биржу пока не привело к ро-
сту продаж, но способствовало 
снижению цены.

Вчера «Газпром» после двухмесяч-
ного отсутствия снова начал торги га-
зом на СПбМТСБ. Монополия утвер-
ждала, что действующая схема рабо-
ты на бирже, в которой задействова-
ны «Газпром межрегионгаз» и «Газ-
пром межрегионгаз поставка», несет 
налоговые риски, и просила изме-
нить правила торгов. Но регуляторы 
никаких рисков не увидели, более то-
го, ФАС в середине марта направила 
«Газпрому» предупреждение, угрожая 
начать антимонопольное дело, если 
компания не вернется на торги. Глава 
профильного управления ФАС Дмит-
рий Махонин подтвердил 

”
Ъ“, что те-

перь претензии исчерпаны.

«Газпром» пояснил, что «в схему 
взаимодействия между организация-
ми группы внесены изменения, сни-
жающие налоговые риски для компа-
нии». Монополия смогла сделать это 
на удивление быстро: ФАС направи-

ла предупреждение 11 марта, и уже 
через неделю зампред правления 
«Газпрома» Валерий Голубев пообе-
щал, что монополия вернется на бир-
жу. «Видимо, вопрос был не настоль-
ко принципиальным, как могло пока-
заться»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на рынке. 

Другой источник 
”
Ъ“ полагает, что 

уход «Газпрома» с биржи мог быть 
связан с «неразберихой внутри ком-
пании в связи с передачей контроля 
над этим пока малозначимым сег-
ментом». Сейчас реализацией газа на 
бирже занимается «Газпром межре-
гионгаз», возглавляемый зампредом 
правления монополии Кириллом Се-
лезневым. При этом в «Газпроме» че-
тыре месяца назад создан департа-
мент биржевой торговли, который 
подчиняется другому зампреду прав-
ления, Михаилу Середе. По данным 

”
Ъ“, набор персонала в департамент 

в основном завершен, и функционал 
по продаже газа на бирже к лету дол-
жен быть передан туда. «Свою биржу 

”
Газпром“ сделает нескоро, если во-

обще сделает, а пока задача продажи 
17,5 млрд кубометров в год на суще-
ствующей площадке могла бы оправ-
дать существование департамен-
та»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Вчера «Газпром» продал на бир-
же 43,1 млн кубометров газа — вдвое 
меньше, чем «Роснефть». Впрочем, по 
данным 

”
Ъ“, заявка монополии на 

продажу превышала 1 млрд кубоме-
тров, но «Роснефть» была готова пред-
ложить газ дешевле, и в итоге сред-

няя цена по итогам торгов снизилась 
на 13 руб., до 2661 руб. за 1 тыс. кубо-
метров. С декабря биржевые цены на 
газ непрерывно снижались, потеряв 
1,3%, но они по-прежнему выше регу-
лируемых (тариф для ЯНАО с учетом 
НДС составляет сейчас 2629 руб.). По-
мимо «Роснефти» и «Газпрома» газ на 
бирже вчера впервые продала «Север-
нефть-Уренгой», дочернее предприя-
тие «Еврохима». НОВАТЭК как прода-
вец в торгах вновь не участвовал: по 
словам источников 

”
Ъ“, у компании 

нет свободного газа.
«Добыча на основных месторо-

ждениях самого НОВАТЭКа в этом го-
ду снижается, а рост добычи газа ком-
пании происходит за счет ассоции-
рованных предприятий»,— говорит 
Александр Назаров из Газпромбанка. 
Но газ ассоциированных предприя-
тий либо продается партнеру на ме-
сторождении (как в случае «Северэ-
нергии»), либо уходит по долгосроч-
ным контрактам НОВАТЭКа, из-за че-
го свободных объемов для биржи не 
остается. ФАС претензий к компании 
пока не предъявляла, поскольку она 
не является доминирующим участни-
ком рынка.

Юрий Барсуков

«Газпрому» пришлось вернуться на биржу
Монополия не стала спорить с ФАС о налогах

«Роснефть» больше не препят-
ствует проведению конкурса 
на крупный Гавриковский уча-
сток в Ханты-Мансийском авто-
номном округе (ХМАО) — компа-
ния отозвала соответствующий 
иск. Она пыталась оспорить кон-
курс, потому что его условиям 
удовлетворял только один из 
претендентов — подконтроль-
ное «Югу Руси» Сергея Кислова 
ООО «НЗНП Трейд». По данным 
источников 

”
Ъ“, «Роснефть» от-

казалась от борьбы, договорив-
шись получить долю в проекте.

Арбитражный суд Москвы вчера 
прекратил рассмотрение иска дочер-
ней «Роснефти» «РН-Уватнефтегаз» об 
изменении условий конкурса на Гав-
риковское месторождение, посколь-
ку компания сама отозвала его. Обес-
печительные меры, из-за которых 
конкурс был заморожен, сняты.

Запасы Гавриковского участка в 
ХМАО оцениваются в 37 млн тонн. 
Предполагалось, что итоги конкур-
са будут подведены 22 апреля. Стар-
товый платеж за участок составляет 
6,69 млрд руб. Скандал вокруг кон-
курса разгорелся в феврале. По его 
условиям добываемая нефть должна 
перерабатываться в Ростовской обла-
сти. Среди претендентов кроме «РН-
Уватнефтегаза» были структура «Газ-
пром нефти», ЗАО «Новоэнерго», вхо-
дящее в фонд «Энергия» Игоря Юсу-
фова, ООО «Развитие Санкт-Петер-
бурга», подконтрольное Алексею Хо-
тину, и ООО «НЗНП Трейд», аффили-
рованное с Новошахтинским НПЗ 
(входит в «Юг Руси» Сергея Кислова).

Только последняя компания 
имеет перерабатывающие мощно-
сти в области, что не устроило боль-
шинство других участников кон-
курса. ООО «Развитие Санкт-Петер-
бурга» в письме в Минприроды ут-

верждало, что условия «дискри-
минационные», подчеркивая, что 
участок целесообразно разрабаты-
вать вместе с соседним Густоречен-
ским, которым владеет компания. 
Но в министерстве претензии отме-
тали. «Мы не планируем пересма-
тривать условия. Период обустрой-
ства месторождения позволяет до-
вести мощности переработки в Ро-
стовской области до необходимо-
го уровня»,— говорил в начале мар-
та министр Сергей Донской. В ре-
зультате в суд решилась обратить-
ся только «Роснефть»: 24 февраля ее 
ходатайство о принятии обеспечи-
тельных мер по делу было удовлет-
ворено, конкурс приостановлен.

По мнению Рустама Курмаева из 
Goltsblat BLP, итоги разбиратель-
ства в суде были неочевидны, по-
скольку «каждый конкурс — это ин-
дивидуальная история, государство 
может ставить любые условия». По 
мнению юриста, совместное обра-
щение «Роснефти» и Роснедр за от-
зывом обеспечительных мер гово-
рит о том, что стороны «достигли со-
гласия». Речь может идти как об из-
менении условий, уточняет госпо-
дин Курмаев, так и о возможном 
участии компании в проекте в парт-
нерстве с победителем. В «Роснеф-
ти» причины отказа от иска вчера 
не комментировали, но источни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что госкомпания ве-

дет переговоры о получении доли в 
проекте разработки Гавриковского 
участка. В «Юге Руси» обсуждать воз-
можное соглашение с «Роснефтью» 
отказались, в Минприроды лишь 
пояснили, что «конкурс будет про-
длен на срок с момента введения 
обеспечительных мер по его прио-
становке до решения суда», то есть 
пройдет в конце мая.

Кирилл Мельников

«Роснефть» может 
попасть в участок
Компания больше не против конкурса 
на Гавриковское месторождение

ЦИТАТА

Если это такая оригинальная 
форма уклонения от торгов, 
то этого не следует делать
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, 20 февраля, о налоговых 
 рисках «Газпрома» на бирже

Инфляция по индексу потреби-
тельских цен к концу года прогнози-
руется на уровне 12%. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ полагает, что сбор выра-

стет на 20–25%. 
Утилизационный сбор был введен 

в сентябре 2012 года и первоначаль-
но распространялся преимуществен-
но на импортеров, отечественные ав-
токонцерны и иностранные произво-
дители, работающие в режиме пром-
сборки, его не платили. Официаль-
но сбор вводился для защиты окру-
жающей среды, но де-факто компен-
сировал снижение ставок импорт-
ных пошлин на автомобили в рамках 
обязательств перед ВТО с 25% до 10–
15%. Ставки сбора составляют 17,2–
450 тыс. руб. для новых машин в зави-
симости от объема двигателя и массы.

Под давлением ЕС, США и Японии, 
которые инициировали разбиратель-
ство в ВТО с Россией из-за неравных 
условий уплаты сбора, с 2014 года он 
распространен и на автопроизводите-
лей, работающих в стране. Это позво-
лило «заморозить» спор в ВТО на уров-
не панели арбитров. Но правительст-
во нашло способ косвенно компенси-
ровать затраты российскими автоза-
водам за счет промышленных субси-
дий, которые начали выплачиваться 
с 2014 года. Сколько принесла упла-
та сбора бюджету, пока не известно, 
в 2013 году правительство рассчиты-
вало, что импортеры будут платить в 

среднем 54 млрд руб. в год. Собесед-
ники 

”
Ъ“ подчеркивают, что «без ин-

дексации сбора его значение факти-
чески нивелируется», ведь цены на 
импортные автомобили выросли с 
сентября 2014 года в среднем 20–25%, 
по ряду брендов — на 45–50%, а сбор 
не изменился. Впрочем, несколько 
источников в автоконцернах призна-

ют, что ослабление рубля «уже само 
по себе является эффективной защит-
ной от импорта». Об этом говорил на 
прошлой неделе и глава департамен-
та торговых переговоров Минэконо-
мики Максим Медведков, который 
отметил, что «сложившиеся курсы ру-
бля к основным валютам привели к 
автоматическому росту эффективной 
тарифной защиты российского рын-
ка». Чиновник пояснил, что измене-
ние курса рубля к доллару или евро на 
10% эквивалентно изменению тарифа 
на 1%, в итоге «у наших отраслей не-
обходимость в этой защите теперь ни-
же». Но источники 

”
Ъ“ возражают, что 

цены на автомобили, произведенные 
в России, тоже растут за счет индекса-
ции стоимости металла и импортных 
комплектующих.

Впрочем, индексация сбора мо-
жет обернуться проблемами для са-
мих российских производителей. 
Во-первых, его повышение потребу-
ет пропорционального увеличения 
промышленных субсидий, а «в усло-
виях сокращения расходов бюдже-
та с этим могут возникнуть сложно-
сти». Кроме того, повышение сбора 

может вызвать дополнительные во-
просы ВТО и «активизацию разбира-
тельств», признают источники 

”
Ъ“. 

Идея уже вызвала недовольство им-
портеров: источник 

”
Ъ“ в одной из 

компаний, у которой нет производ-
ства в России, считает, что это «абсо-
лютно несправедливо и неэффектив-
но». «Хотя мера направлена на увели-
чение доходов бюджета, скорее все-
го, результат может оказаться проти-
воположным, так как дополнитель-
но увеличит себестоимость импор-
тируемой продукции, а как следст-
вие — розничной цены»,— подчерк-
нул собеседник 

”
Ъ“. В российском 

представительстве китайской Chery 
«Чери Автомобили Рус» 

”
Ъ“ вчера 

сказали, что «утилизационный сбор 
создает неравные условия на рынке: 

собирают у всех, а различные льготы 
предоставляют избранным».

Владимир Беспалов из «ВТБ капи-
тала» согласен, что индексация сбо-
ра «явно направлена на поддержку 
российского автопрома» и может 
вызвать «определенные вопросы» в 
рамках ВТО. Но, полагает аналитик, 
основных правил игры на авторын-
ке страны она не меняет, «поэтому 
вряд ли России грозят новые разби-
рательства».

Егор Попов, Яна Циноева, 
Анатолий Джумайло

Автоконцернам трубят новый сбор

ФАС предлагает ввести прин-
цип расщепления платежа на 
розничном рынке электроэнер-
гии. По мнению ведомства, рас-
четы сетей с потребителями без 
посредничества сбытов помогут 
решить проблему неплатежей 
за передачу. Идею поддерживает 
ФСТ, но жестко против предска-
зуемо выступают энергосбыты, 
денежный поток через которые 
резко уменьшится. Они уверены, 
что проблему решит только уже-
сточение штрафов «по всей це-
почке участников рынка».

ФАС предлагает вернуться к об-
суждению системы расщепления 
платежа в электроэнергетике, рас-
сказал 

”
Ъ“ начальник управления 

контроля электроэнергетики ве-
домства Виталий Королев. Эта мера 
содержится в предложениях служ-
бы, направленных в Минэнерго во 
исполнение поручения президента 
от 21 февраля по снижению уровня 
неплатежей. «Смысл в том, чтобы 
платежи потребителей автомати-
чески разделялись между конечны-
ми получателями пропорциональ-
но их доле в тарифе в регионе,— по-
яснил чиновник.— Например, 50% 
платежа уходило бы в сети, 40% — 
производителям, 10% — гарантиру-
ющему поставщику. Квитанции по-
требителям по-прежнему будет вы-
ставлять сбыт, но он не будет полу-
чать средства за всех и перераспре-
делять их».

Сейчас центральным звеном пла-
тежной модели на розничном рын-
ке электроэнергии являются гаран-
тирующие поставщики (ГП), основ-
ные энергосбыты регионов. ГП со-
бирают все платежи (в 2014 году — 
2,135 трлн руб.), а затем расплачива-
ются с сетевиками и генераторами, 
оставляя себе сбытовую надбавку. 
Новая мера призвана помочь сетеви-
кам, которые утверждают, что сбыты 
в первую очередь забирают свою до-
лю и платят генераторам, поскольку 
в расчетах с ними предусмотрены се-
рьезные санкции за неоплату. В ФСТ 
поддерживают идею, но в несколь-
ко ином варианте: по версии ведом-
ства, деньги могут проходить через 
сбыт, но он должен распределять их 
строго пропорционально долям сто-
рон в тарифе. То есть в случае непла-
тежей у генераторов не должно быть 
преимущества в получении средств. 
В Минэнерго лишь говорят, что пока 
подобный подход не обсуждался.

Идея расщепления платежей об-
суждалась еще весной 2012 года, тог-
да НП «Совет рынка» предлагало со-
здать специальную структуру по сбо-
ру и распределению платежей через 
спецсчета уполномоченных банков. 
Но ФАС не видит смысла в создании 
единого платежного агента. В ФСТ 
считают, что это лишь повлечет до-
полнительные затраты.

Проблема неплатежей в энерге-
тике резко обострилась в этом году: 
«Россети» зафиксировали падение 

оплаты за передачу энергии со 100% в 
декабре 2014 года до 61% в январе. На 
1 февраля долг за передачу составлял 
134 млрд руб., из них 67% (89,7 млрд 
руб.) приходилось на ГП, сообщили 
в «Россетях». Уровень оплаты снизил-
ся из-за ухудшения условий краткос-
рочного кредитования — ставки до-
стигали 40% годовых. Кредиты необ-
ходимы для покрытия кассовых раз-
рывов от неплатежей потребителей, 
достигающих более 120 млрд руб., по-
ясняют в Некоммерческом партнер-
стве гарантирующих поставщиков и 
энергосбытовых компаний (НП ГП и 
ЭСК). Сетевики хотят в ответ поднять 
штрафы за задержку до уровня оп-
тового рынка (около 24% годовых) и 
ввести аналогичную с оптовым рын-
ком электроэнергии систему финан-
совых гарантий для неплательщиков 
(те, кто не предоставил, лишаются 
статуса ГП). Предложения ФАС в «Рос-
сетях» вчера не комментировали.

Сбыты идеи ФАС, которые при-
ведут к резкому снижению проходя-
щих через участников рынка денеж-
ных потоков, не приветствуют. Рас-
щепление не решает проблемы по-
вышения платежной дисциплины, 
подчеркивает предправления НП ГП 
и ЭСК Наталья Невмержицкая, речь 
идет лишь о пропорциональности 
оплаты, чего можно добиться и за 
счет равных штрафных санкций для 
всей цепочки участников рынка.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

ФАС выставит счет за передачу
Потребители смогут заплатить сетям напрямую

 21 процент составило падение 
 импорта легковых автомобилей в Россию 
в 2014 году, по данным ФТС
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деловые новости

Московские морги и больницы 
оказывают некачественные по
хоронные услуги, это повод пе
ресмотреть порядок их оказа
ния. К такому выводу пришли 
столичные чиновники после 
масштабной проверки, с итога
ми которой ознакомился 

”
Ъ“. 

Это может еще больше ослож
нить положение оказывающих 
ритуальные услуги городских 
специализированных служб, 
договоры аренды которым не 
продлеваются в массовом по
рядке с начала года.

Департамент торговли и услуг 
правительства Москвы провел ау-
дит столичных больниц и моргов в 
части оказания ритуальных услуг. 

”
Ъ“ ознакомился с итогами этой 

проверки. Всего чиновники прове-
рили 41 объект. Внешний вид поме-
щений, используемых в больницах 
для оказания ритуальных услуг, не 
удовлетворил ведомство, отметил в 
разговоре с 

”
Ъ“ его руководитель 

Алексей Немерюк. Среди выявлен-
ных нарушений — размещение сто-
лов фирм-арендаторов за предела-
ми арендуемой площади, гробы и 
венки выставлены в траурных за-
лах или прямо на первых этажах па-
тологоанатомических отделений. 

«В отдельных случаях площадь 
аренды по договору оказывалась в 
несколько раз меньше занимае-
мой»,— перечисляет господин Не-
мерюк. В материалах есть копии 
прейскурантов с указанием стоимо-
сти хранения тела в морге, что явля-
ется бесплатной услугой, талон о 
перевозке тела из одного морга в 
другой без разрешения врачей и 
ряд других недочетов.

По словам господина Немерюка, 
ненадлежащая организация риту-
альных услуг — это повод для пере-
смотра порядка их оказания в боль-
ницах. Арендаторами помещений, 
используемых для продажи риту-
альных услуг, являются городские 
специализированные службы (ГСС; 
обязаны предоставлять услуги 
определенным категориям гра-
ждан по гарантированному переч-
ню, то есть по 16,2 тыс. руб. за похо-
роны; за прошедшие три года были 
приватизированы). В начале года 
они жаловались в мэрию, что им не 
продлевают истекающие договоры 
аренды (см. 

”
Ъ“ от 27 января). Тогда 

президент Союза организаций ри-
туального и похоронного обслужи-
вания Москвы Андрей Стосков го-
ворил, что ГСС вытесняют из мор-
гов, чтобы отдать эти площади ГБУ 

«Ритуал» (правопреемник реформи-
рованного одноименного ГУПа). 
«Ритуалу» необходимо увеличивать 
выручку — в ходе реформы учре-
ждение лишилось до 50% поступле-
ний (около 1 млрд руб.), которые 
обеспечивало оформление семей-
но-родовых захоронений. Теперь 
этим сегментом займется департа-
мент торговли и услуг.

Алексей Немерюк говорит, что 
его департамент пока изучает воз-
можность размещения в больницах 
представителей ГБУ «Ритуал». По его 
данным, из проинспектированных 
моргов и больниц «Ритуал» оказался 
только в одном месте. Чиновник 
уточнил, что присутствие любых ри-
туальных служб в больницах в том 
виде, в каком они работают сейчас, 
выглядит неэтично.

Как утверждают источники 
”
Ъ“ в 

отрасли, в некоторых больницах 
площади, которые ранее занимали 
ГСС, теперь достались фирмам, аф-
филированным с похоронными 
агентами (покупают данные о смер-
тях в полиции и больницах, предла-
гая услуги родственникам). Так, по 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

в городской больнице №23, где до 
недавнего времени работал «Ритус-
Сервис», без оформления договора 

аренды находится ООО «Городское 
предприятие 

”
Ритуал“». По данным 

базы «СПАРК-Интерфакс», среди соб-
ственников этого ООО Алексей Кле-
нов — заметный игрок похоронного 
рынка. Заместитель главного врача 
больницы №23 Вениамин Романов-
ский утверждает, что нового аренда-
тора морга нет, так как патологоана-
томический корпус на ремонте. По 
данным департамента торговли и 
услуг, на момент проверки в больни-
це №51 без оформления работало 
ООО «Ритуал» (одной из собственниц 
этой компании принадлежит доля в 
родственном ГП «Ритуал» — структу-
ре, которой руководит Алексей Тро-
шенков, партнер Алексея Кленова 
по ГП «Ритуал»). В больнице №51 

”
Ъ“ 

заявили, что любые арендные отно-
шения в ней отсутствуют, ритуаль-
ные услуги не оказываются.

Гендиректор «Стикс-С» Владимир 
Панин говорит, что из-за отсутствия 
арендаторов больницы теряют не 
только арендную выручку, но и по-
жертвования на благотворитель-
ность, оплату ремонта, субсидирова-
ние оборудования. По его оценкам, 
за прошедшие три года шесть ГСС пе-
ревели больницам 249 млн руб. на 
перечисленные нужды.

Екатерина Геращенко

Морг здесь неуместен
Мэрия Москвы оказалась недовольна похоронными службами

Продуктовый ритейлер «Лента» 
привлек $225 млн в ходе SPO 
в Лондоне. Якорным инвесто
ром стал Российский фонд 
 прямых инвестиций (РФПИ) 
в консорциуме с европейски
ми, азиатскими и ближнево
сточными фондами. Привле
ченные средства ритейлер 
потратит на погашение кре
дитов и агрессивное развитие 
в 2015 году.

Вчера «Лента» объявила об итогах 
вторичного размещения акций на 
Лондонской бирже. Компания при-
влекла $225 млн, продав 35,2 млн де-
позитарных расписок (GDR) допэ-
миссии, что соответствует примерно 
8% ее акционерного капитала. За од-
ну бумагу инвесторы платили по 
$6,4, говорится в сообщении ритей-
лера. Организаторами сделки высту-
пили Credit Suisse, JP Morgan и «ВТБ 
Капитал».

Размещение прошло с мини-
мальным дисконтом к цене бумаг 
«Ленты» на закрытии биржи в поне-
дельник — 3,8%, подчеркивает ру-
ководитель управления рынков ак-
ционерного капитала «ВТБ Капита-
ла» Елена Хисамова. «Это очень 
успешная сделка»,— уверена она. 
Книга заявок была открыта в поне-
дельник в 20:00 по московскому 
времени и была закрыта примерно 

через четыре часа. Из-за высокого 
спроса было решено увеличить 
объем сделки на 12,5%, отмечает го-
спожа Хисамова. Перед началом 
размещения «Лента» сообщала о 
планах привлечь около $200 млн в 
рамках вторичного размещения.

Большую часть — 65% расписок — 
выкупили западные инвесторы из 
Великобритании, континентальной 
Европы и США, говорит Елена Хиса-
мова. Российские инвесторы выку-
пили 35% бумаг. Якорным инвесто-
ром размещения выступил консор-
циум РФПИ и институциональных 
инвесторов из Европы, Азии и Ближ-
него Востока, приобретя чуть менее 
половины предложенных бумаг, со-
общил вчера РФПИ.

«Лента» провела IPO на Лондон-
ской бирже в феврале прошлого го-
да. По итогам размещения ее капита-

лизация составила $4,32 млрд. Круп-
нейшими акционерами «Ленты» яв-
ляются TPG Capital — 38,5%, Евро-
пейский банк реконструкции и раз-
вития — 16,6%, VTB Capital Private 
Equity — 6,3%. В свободном обраще-
нии находятся 29,3% акций. Измене-
ния в структуре акционерного капи-
тала ритейлер после сделки не рас-
крыл. Вчера капитализация «Ленты» 
на Лондонской бирже составила 
$3,2 млрд, бумаги ритейлера на за-
крытии торгов выросли в цене на 5%, 
до $7 за GDR. 

Привлеченные в ходе SPO средст-
ва «Лента» потратит на погашение 
кредитов (на 31 декабря 2014 года 
чистый долг компании составлял 
59,2 млрд руб.) и ускорение разви-
тия в 2015 году. Теперь ритейлер на-
мерен открыть не менее 25 гипер-
маркетов до конца года, ранее в пла-

нах стояло 20–25 магазинов. Капи-
тальные затраты при этом вырастут 
на 5 млрд руб., до 30 млрд руб. Пла-
ны по открытию 10–15 супермарке-
тов компания не пересматривала. 
По итогам 2015 года, ритейлер на-
мерен нарастить оборот на 34–38%.

Директор Prosperity Capital 
Management Александр Кривошап-
ко считает, что решение «Ленты» 
проводить SPO скорее ситуативное, 
а не стратегическое. «У 

”
Ленты“ не 

выбраны кредитные линии на 36 мл-
рд руб. и еще 12 млрд руб. наличных. 
То есть 48 млрд руб. ($807,4 млн по 
вчерашнему курсу ЦБ.— 

”
Ъ“) доступ-

ных ресурсов вдобавок к денежному 
потоку»,— напоминает он. Такой 
объем средств, по его мнению, необ-
ходим тогда, когда у компании есть 
планы по слияниям и поглощениям.

В начале февраля лидер россий-
ской продовольственной розницы 
«Магнит» уже провел вторичное раз-
мещение акций. Один из акционе-
ров компании кипрская Lavreno Ltd 
(контролируется основным собст-
венником «Магнита» Сергеем Галиц-
ким) продала на бирже 1% акций, вы-
ручив 9,8 млрд руб. Размещение так-
же прошло с небольшим дисконтом 
(5% к закрытию торгов предыдущего 
дня) и большой переподпиской. 

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

РФПИ подпоясался «Лентой»
Фонд с партнерами стал основным покупателем бумаг ритейлера

Промсвязьбанк получил разре
шение Федеральной антимоно
польной службы (ФАС) на покуп
ку 51% Svyaznoy N.V., холдинговой 
компании ритейлера «Связной». 
Этот пакет находится в залоге у 
банка по кредиту на 6 млрд руб., 
в январе Промсвязьбанк пытал
ся продать его на аукционе в Амс
тердаме, как утверждают другие 
совладельцы группы, самому се
бе. Сейчас в банке заявляют, что 
в приоритете возврат кредита.

ФАС одобрила ходатайство Пром-
связьбанка о покупке 51% Svyaznoy 
N.V. и получении прав, позволяющих 
управлять ГК «Связной», «Эксплей», 
«Связной страхование», «МТ Сервис», 
«Связной Логистика», «Связной За-
грузка», «С-Клуб», говорится в опубли-
кованных вчера материалах службы.

Промсвязьбанк — кредитор не-
скольких структур Максима Ноготко-
ва, в свое время банк предоставил 
6 млрд руб. под залог 51% Svyaznoy 
N.V. Как пояснил 

”
Ъ“ первый зампред 

правления Промсвязьбанка Влади-
мир Яшин, в конце прошлого года 
Промсвязьбанк предъявил требова-
ния по кредитам по условиям кредит-
ных договоров, но они не были удов-
летворены. «Решение ФАС необходи-
мо, чтобы мы могли реализовать свои 
требования по залогу»,— отметил го-
сподин Яшин.

В январе Промсвязьбанк пытался 
провести публичные торги на 51% 
Svyaznoy N.V. в Амстердаме. Единст-
венным участником аукциона был 
бы сам банк, предполагал в интервью 

”
Ъ“ владелец Solvers Олег Малис 

(см. 
”
Ъ“ от 4 февраля). Он объяснял это 

тем, как проводилась процедура ин-
формирования об аукционе: объявле-
ния о нем публиковались в местных 
изданиях, на столбах Амстердама, что 
могло ограничивать количество по-
тенциальных участников. Сама Solv-
ers в декабре 2014 года выкупила у 
ОНЭКСИМа права требования на кре-
дит Trellas Enterprises Limited, мате-
ринской компании для Svyaznoy N.V. 
Правда, акции перешли к Solvers 
только в феврале, после того как Вер-
ховный суд Кипра отклонил апелля-
цию Максима Ноготкова на решение 
суда о взыскании 51% Trellas. Аукцион 
на 51% Svyaznoy N.V. тогда не состоял-
ся: по иску Solvers суд Амстердама 29 
января отказал Промсвязьбанку в его 

проведении, чтобы более детально 
проработать вопрос с участием потен-
циальных участников процесса. Банк 
это решение не обжаловал.

Владимир Яшин отказался гово-
рить, как — через аукцион или каким-
то другим способом — банк намерева-
ется реализовать свои требования по 
залогу. «У заемщиков и раньше была 
возможность вернуть кредит Пром-
связьбанку, она у них остается и сей-
час — для нас возврат кредита заем-
щиком был бы оптимальным вариан-
том»,— отметил господин Яшин. Олег 
Малис вчера сообщил, что Промсвязь-

банк, «как кредитор, безусловно, полу-
чит удовлетворение в денежном виде, 
согласно контрактным обязательст-
вам». «Ни о какой продаже акций речи 
не идет»,— настаивает он.

Промсвязьбанк не единственный 
«проблемный» кредитор группы. В се-
редине января в результате аукциона, 
похожего на тот, который готовил 
Промсвязьбанк, владельцем 15% 
Svyaznoy N.V. стал НПФ «Благосостоя-
ние» (этот пакет был залогом по кре-
диту на 3,5 млрд руб.). В середине мар-
та банк «Глобэкс» подал иск в арби-
тражный суд Москвы к Trellas. По сло-
вам двух источников, близких к 
«Связному», в декабре прошлого года 
банк потребовал досрочного погаше-
ния долга, сумма которого с учетом 
процентов составила €55 млн (см. 

”
Ъ“ 

от 13 марта). Залогом по кредиту слу-
жили 5% Svyaznoy N.V., у банка есть 
опцион еще на 5% компании.

Анна Балашова

Промсвязьбанк  
нашел связного
ФАС одобрила покупку банком 51% Svyaznoy N.V.

Издатель газеты «Из рук в руки» 
«Пронто Медиа Холдинг» отка
жется от ее печатных версий 
во всех регионах присутствия. 
Холдинг планирует в течение 
 года передать их на франшизы, 
а себе оставить только интер
нетсайты с бесплатными объ
явлениями. Онлайнактивы 
 издательского дома, принадле
жащего турецким акционе
рам, не зарегистрированы 
как СМИ — таким образом, 
он соблюдает закон об ограни
чении иностранного капитала 
в российских медиа.

В рамках новой стратегии «Про-
нто Медиа» (ранее — «Пронто-Мо-
сква») переводит все региональные 
предприятия, управляющие печат-
ными активами, на франшизу, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор холдинга 

Николас Дадиани. Таким образом, 
холдинг полностью перейдет в он-
лайн, оставив себе только интернет-
сайты. При этом рекламу в онлайн-
проектах также будут продавать ре-
гиональные франчайзи по агент-
ской схеме. Переход к новой схеме 
работы планируется завершить в те-
чение года.

Сейчас «Пронто Медиа» издает 
в России и странах СНГ газету 
«Из рук в руки», журналы «Коммер-
ческие авто», «Автогид», а также вла-

деет интернет-сайтами irr.ru и job.
ru. В России у холдинга 22 регио-
нальных представительства, охва-
тывающих 47 городов. Из них во-
семь давно работали по схеме фран-
шизы, с марта франшиза начала 
действовать в Смоленске, а пред-
приятия в Калининграде и Иваново 

поменяют бизнес-модель в апреле. 
Эти три компании выкупают их ре-
гиональные директора, уточнили в 
«Пронто Медиа».

С переходом на франшизу хол-
динг расширит региональную сеть 
и оптимизирует расходы, гово-
рит Николас Дадиани. По новой мо-
дели «Пронто Медиа» собирается 
выходить и в новые города, вклю-
чая, например, Сочи и Тюмень. Во 
всех остальных городах присутст-
вия холдинга сейчас идут перегово-
ры и поиск партнеров. Господин Да-
диани не исключает, что отдель-
ные представительства могут быть 
закрыты, если партнеры для них 

не будут найдены. С марта «Про-
нто Медиа» уже прекратила выпуск 
печатной версии «Из рук в руки» 
в Москве.

Одновременно «Пронто Медиа» 
решает вопрос с законом об ограни-
чении иностранного капитала в 
СМИ, указывают в холдинге. Огра-

ничения, согласно которым доли 
иностранных акционеров в россий-
ских медиакомпаниях не смогут 
превышать 20%, вступят в силу 1 ян-
варя 2016 года. «Пронто Медиа» пол-
ностью принадлежит структурам за-
регистрированной в Нидерландах 
компании Trader Media East (TME), 
основным акционером которой, в 
свою очередь, является крупный ту-
рецкий медиахолдинг Dogan Yayin. 
Но онлайн-классифайды, которые 
останутся у холдинга, не зарегистри-
рованы как СМИ, а следовательно, 
не подпадают под ограничения.

Акционер «Пронто Медиа» давно 
планирует переориентацию на ин-

тернет. Так, в 2011 году холдинг пе-
рестал выпускать 25 убыточных пе-
чатных изданий в России, в 2012-м 
отказался от типографского бизне-
са в Москве и Самаре, а в отчетно-
сти за 2013-й компания указывала, 
что намерена стать онлайн-холдин-
гом в перспективе трех-пяти лет. В 
2014 году выручка TME в России 
упала на 36,2%, до $52,1 млн, а в Ка-
захстане и Белоруссии — на 21,8%, 
до $11,5 млн. Это произошло за счет 
принта, чья доля в выручке пока со-
ставляет 60%, а падение доходов от 
печатных версий — общемировой 
тренд, объясняет Николас Дадиани. 
«Классифайд-изданиям приходится 
особенно тяжело из-за активной ин-
тернет-экспансии. Мы фокусируем-
ся на онлайн-проектах и ожидаем 
роста выручки от сайтов на 18%»,— 
говорит он. В 2014 году выручка 
TME от онлайн-бизнеса выросла на 
14,6%, до $25,3 млн.

По данным аналитического цент-
ра Vi, в декабре 2014 года рекламные 
доходы федеральных газет бесплат-
ных объявлений в России упали на 
24%, до 14,1 млн руб. За 2014 год, по 
оценке Ассоциации коммуникаци-
онных агентств России, все отечест-
венные рекламные издания потеря-
ли 14% рекламных бюджетов, их до-
ходы составили 8,5 млрд руб.

Анна Афанасьева

«Из рук в руки» выйдут из печати
«Пронто Медиа» передает издания на франшизу

По данным iKS-Consulting, по ито-
гам 2013 года в Крыму было 523 тыс. 
абонентов фиксированной связи, бо-
лее 80% обслуживал «Укртелеком». Ко-
личество абонентов ШПД составляло 
263 тыс. Основными игроками рынка 
ШПД Крыма были «Укртелеком» (40%), 
«Киевстар» (23%) и группа «Вега» (16%). 
Основные компании на рынке ШПД 
Севастополя: «Севтелекомсервис» 
(SevStar, 27%), МИСТ (ТМ SuperSky, 
15%), «Укртелеком» (12%), «Киевстар» 
(10%), «Воля» (9%), «Севнет» («Вега», 9%). 
В Крыму и Севастополе было 364 тыс. 
абонентов платного ТВ. Лидером реги-
она был севастопольский «Девком» 
(группа «Воля», более 50% рынка). На 
доступ в интернет приходилось 12% от 
объема местного телекоммуникаци-
онного рынка (оценивался примерно 
в $400 млн), на платное ТВ — 8%, на 
фиксированную телефонию — 7%.

В середине февраля по решению 
Госсовета Крыма было национализи-
ровано местное имущество «Укртеле-
кома», а вскоре — «Киевстара» и «Ве-
ги». Их имущество планировалось пе-
редать компаниям «Крымтелеком» и 

«Севастополь Телеком», созданным 
уже после присоединения полуостро-
ва к России. Другие крупные операто-
ры ШПД перешли в российскую 
юрисдикцию и получили лицензии. 
МИСТ сделал это в октябре, «Севтеле-
комсервис» — в декабре 2014 года, 
следует из данных Kartoreka и Ро-
скомнадзора. Оператор «Воля» с вес-
ны прошлого года заключает догово-
ры с абонентами в Крыму и Севасто-
поле от имени московского ООО «Те-
лекоммуникационные системы».

Компании связи Крыма и Севасто-
поля должны перейти в российскую 
юрисдикцию не позднее 1 мая теку-
щего года, напоминают в Роскомнад-
зоре. На 24 марта в Крыму было заре-
гистрировано 132 оператора связи, в 
Севастополе — 23 оператора. Все эти 
компании — российские юридиче-
ские лица. Сколько из них аффили-
ровано с украинскими компаниями, 
в службе не отслеживали, но счита-
ют, что большинство оказывало услу-
ги до того, как Крым был присоеди-
нен к России.

Анна Балашова;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Операторы забронировали 
крымские номера
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Андрей Молчанов 
 пристроил бетон

Группа ЛСР нашла потенциального покупателя 
на свой бетонный бизнес в Москве. Как сооб-
щил ”Ъ“ источник, знакомый с ходом перегово-
ров, активы может выкупить один из подрядчи-
ков девелопера — ООО «СК ”Аракел“» (по дан-

ным Kartoteka.ru, единственный владелец ком-
пании — Арарат Аракелян). В самой группе 
ЛСР не опровергают эту информацию, указы-
вая, что сейчас компания находится в стадии 
заключения предварительного договора с по-
купателем. Стоимость сделки в компании не 
разглашают. Представители СК «Аракел» не 
смогли оперативно ответить на вопросы ”Ъ“.

О намерении ЛСР продать четыре бетон-
ных завода в Москве (входят в структуру 
«ЛСР Базовые-М») в промзоне Очаково, 
в Долгопрудном, на Новохохловской и Иркут-
ской улицах стало известно в середине янва-
ря (см. ”Ъ“ от 21 января). На долю этих заво-
дов, стоимость которых оценивалась пример-
но в $25 млн, приходилось около 4% рынка 
товарного бетона в Московском регионе. 
Александра Мерцалова

14 процентов
составило падение доходов рекламной 
прессы в 2014 году (данные Ассоциации 
коммуникационных агентств России)

ЦИТАТА

Наш голландский юрист вечером 
за кофе у себя дома наткнулся 
в какой-то газете, практически 
бесплатном районном издании, 
на объявление о продаже Svy-
aznoy N.V. Ровно между продажей 
садовых гномов и  старого стола
— Олег Малис,
владелец Solvers, в интервью ”Ъ“  
4 февраля 2015 года

0

0,25

0,50

0,75

1,00

1,25

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ ДЕПОЗИТАРНЫЕ РАСПИСКИ РОССИЙСКИХ РИТЕЙЛЕРОВ
(ЗА 1 ПРИНЯТЫ КОТИРОВКИ НА 1 ИЮЛЯ 2014 ГОДА)   ИСТОЧНИК: REUTERS.

VIII 2014 IX 2014VII 2014 X 2014 XI 2014 XII 2014 I 2015 II 2015 III 2015

SPO (ОБЪЕМ $143 МЛН)

SPO (ОБЪЕМ $225 МЛН)Lenta Ltd«Магнит»



Коммерсантъ   l   Среда 25 марта 2015 №51   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

В Еврейском музее открылась выставка «Современники будущего. 
Еврейские художники в русском авангарде. 1910 –1980-е годы».  
Рецензия — в пятничном номере ”Ъ“

В Дубае завершилась девятая  
по счету Art Dubai — важнейшая 
международная художественная 
ярмарка в регионе, включающем 
Средний Восток, Северную Аф-
рику и Южную Азию. Лучше все-
го продавались работы в ценовом 
сегменте от $10 тыс. до $45 тыс. 
Из Дубая — ЕЛЕНА КРАВЦУН.

92 галереи из 40 стран мира и бо-
лее 500 представленных художни-
ков — такова впечатляющая ариф-
метика Art Dubai 2015. Перечисле-
ние имен участников и спикеров 
ярмарки и Global Art Forum, прохо-
дящих в рамках многособытийной 
дубайской Art Week, заняло огром-
ную стену в конференц-зале. Эта мас-
штабная перепись наглядно иллю-
стрирует амбиции дирекции ярмар-
ки, открыто стремящейся к мирово-
му влиянию на арт-рынке и, в свою 
очередь, подстегиваемой патроном 
— шейхом Мухаммедом бен Раши-
дом аль-Мактумом. А все потому, что 
у премьер-министра богатейшего 
эмирата, состояние которого подпи-
тывается потоками нефти, и его при-
спешников есть план: к 2021 году Ду-
бай всенепременно должен стать го-
родом процветающей культуры с по-
меткой smart — для людей счастли-
вых и творческих.

Art Dubai постепенно отступает от 
традиционных местных представле-
ний о приличиях. Например, еще в 
2011 году посетителям ярмарки прег-
раждала путь надпись «Просьба не фо-
тографировать» — запрет распростра-
нялся даже на произведения искусст-
ва, ведь в кадр в любой момент могли 
попасть почтенные арабские дамы. 
Сегодня гостьи Art Dubai сами охотно 
фотографируются на фоне инсталля-
ций и ведут Instagram. Впрочем, кри-
чащей наготы среди представленных 
работ все же не встретить. Вот, напри-
мер, серия убитого на войне в Ираке 
иранского независимого фотожурна-

листа Каве Голестана (Archeology of 
the Final Decade). Известный в доку-
ментальном жанре, он создавал еще 
и сюрреалистические фотоколлажи 
— этакий бленд из истории и сказки, 
своим Polaroid он проник в квартал 
красных фонарей в Тегеране и в ряды 
подпольных революционеров, одна-
ко демонстрируются эти арт-гибриды 
с серебряным стикером в нужных ме-
стах. Куратору оставалось только при-
говаривать прессе: «Я категорически 
не согласен, но с правилами места 
приходится считаться».

В целом ярмарка в этом году разде-
лилась на три секции: Contemporary, 
Modern и Marker. Каждый год для 
Marker кураторы выбирают геогра-
фическую область — в этом году в 
центре внимания оказалась Латин-
ская Америка. В секции Modern были 
сосредоточены работы тех мастеров, 
кто оказал заметное влияние в пери-
од с 1940 по 1980 год. Здесь также не-
пременным условием было то, что 
каждая галерея привезет по одно-
му или по два мастера, но уже из Се-
верной Африки, Южной Азии или со 
Среднего Востока. Этот раздел полу-
чился преимущественно с африкан-
ским лицом — и по атмосфере, и по 
технике, в которой была выполнена 
большая часть работ. Мозаичные фи-
гуры, одухотворенные портреты, на-
поминающие африканские маски и 
экспрессивные цветовые блоки. Од-
ной из самых впечатляющих работ 
здесь оказалась локальная интерпре-
тация Тайной вечери (1981) — выре-
занная в трех створках гравюра на 
дереве — художника нигерийско-
го происхождения Брюса Онобрак-
пейи, за которую лагосская галерея 
Mydrim Gallery просила $120 тыс. 
Творения этого автора выставля-
лись в Tate, их хранит Британский 
музей и даже Ватикан. Однако дела у 
этой секции шли не так бойко, как у 
раздела Contemporary. Под этой вы-

веской продавали 72 галереи, 30 из 
них сосредоточились на биполяр-
ном и сольном представлениях ху-
дожников из своих активов. Лос-
анджелесская галерея Honor Fraser 
привезла работы художника Kaws (в 
прошлом граффитиста, ныне насто-
ящей рок-звезды от арта), который в 
сатирической монохромной манере 
интерпретировал персонажей вели-
кого американского карикатуриста 
Чарльза Монро Шульца из комик-
сов про собаку Снупи, ставших не-
отъемлемой частью поп-культуры. 
Губка Боб и абстрактный экспресси-

онизм в исполнении Брайана Kaws 
Доннелли, отсылающий к Эду Рейн-
хардту и Джеймсу Бруксу, оказались 
бестселлерами среди коллекционе-
ров, готовых как можно быстрее за-
платить от $140 тыс. до $220 тыс.

Лондонская Victoria Miro на Art 
Dubai третий раз. Руководствуясь 
большим коммерческим успехом, 
который галерее принес молодой 
британец и поклонник мультиэкс-
позиции Идрис Хан в прошлом го-
ду, директор Гленн Скотт Райт при-
вез его же, только с уже размножен-
ными черными кубами, испещрен-
ными слоистыми письменами и на-
поминающими Каабу (от $14 тыс. до 
$737,903 тыс.). Связывая воедино ре-
лигию, музыку и литературу, Хан ис-
поведует лирический минимализм, 

который оказался очень близок та-
мошней публике. Старожил ярмар-
ки — венская Krinzinger привезла 
несколькими месяцами ранее вы-
ставлявшийся на Viennafair принт 
«бабушки перформанса» Марины Аб-
рамович за €89 тыс. Французско-аме-
риканская Galerie Lelong, специа-
лизирующаяся на грандах авангар-
да, скромно выставила небольшое 
полотно Жоана Миро за €450 тыс., а 
японская Ota Fine Arts — поп-артов-
скую инсталляцию Яйои Кусамы, ог-
ромную безумную пару усеянных 
polka dots, фирменных для Кусамы, 
женских туфелек, из которых растут 
наивные цветы из стеклопластика, 
за $353 тыс. Однако посетители про-
ходили все больше мимо этих «High 
Heels for Going to Heaven».

Значительно преуспела в прода-
жах созданная мощной некоммерче-
ской организацией YARAT азербай-
джанская галерея YAY. Уже к концу 
первого дня работы почти все содер-
жимое стенда было распродано. Ра-
шад Алекперов расположил сложно 
спутанные прутья перед источником 
света, в результате чего получились 
теневые инсталляции, играющие на 
чувственном опыте зрителя. За дуа-
лизм света и тьмы требовалось запла-
тить от $13 тыс. до $19 тыс., в итоге 
работы ушли двум местным коллек-
ционерам и одному французу. Не от-
ставали от коллег и две русские гале-
реи. Одна — Galerie Iragui, выставив-
шая работы нынешнего номинан-
та на The Guerlain Prize, адепта пси-
хологического реализма Павла Пеп-
перштейна (по $37,5 тыс.). Такой стен-
динг еще обусловлен и тем, что Пеп-
перштейн стал первым из русских ху-
дожников, имевшим выставку в Pace 
London. Свои работы маэстро стро-
ит на обломках символов прошлого, 
пытаясь создать язык будущего с по-
мощью супрематической лексики со 
всеми ее треугольниками и квадрата-
ми. Второй галереей стала Pechersky 
Gallery, директор которой посетова-
ла, что русские коллекционеры почти 
перестали покупать искусство. «У кого 
есть деньги, у того нет настроения»,— 
сказал он, продавая в то же время бе-
зымянную работу Рейчел Ли Ховна-
ньян члену правящей семьи одного 
из эмиратов ОАЭ за $35 тыс. В подтвер-
ждение грустных слов как тень было-
го величия промелькнула галеристка 
Мария Байбакова, на коктейле было 
замечено несколько русских коллек-
ционеров, живущих за рубежом, и это 
все. В довесок, чтобы не было совсем 
уж тоскливо, миланская Laura Bulian 
Gallery, изначально уделяющая вни-
мание русским художникам, привез-
ла полотна Андрея Ройтера, давно, 
правда, живущего за рубежом.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Объединенные арабские экспонаты
Завершилась ярмарка Art Dubai

Лихие девяносто
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

На сцену каждый день выхо-
дит один из записных классиков 
мирового кино. Алана Паркера 
сменяет Жан-Жак Анно, Коста-
Гавраса — Этторе Скола, Эдгара 
Райса — Нанни Моретти, Анджея 
Вайду — Маргарете фон Тротта.  
Не подумайте, это не Канн и не 
Берлинале, дело происходит на 
небольшом малобюджетном ки-
нофестивале в Бари, на юге Ита-
лии. Тем более впечатляет и уро-
вень гостей, ведущих открытые 
мастер-классы, и энтузиазм 
местной публики, до отказа за-
полняющей зал старинного театра 
Петручелли на 1,2 тыс. человек.

Редкая по интенсивности серия 
режиссерских мастер-классов, на ко-
торые съезжаются синефилы из раз-
ных стран, устроена в честь юбилея: 
свое 90-летие отмечает международ-
ная федерация кинопрессы — ФИ-
ПРЕССИ. Ее основала небольшая 

группа журналистов из Парижа и 
Брюсселя в 1925 году, когда искусст-
во кино еще не вышло из детского 
возраста. Окончательно ФИПРЕССИ 
сформировалась и завоевала моно-
польный престиж в Европе в 1950–
1960-е под эгидой французских и 
отчасти итальянских левых крити-
ков. То была эпоха расцвета фести-
вального движения, в котором веду-
щую роль играли именно критики. 
И очень скоро на всех фестивалях, 
начиная с Каннского, желаемой аль-
тернативой решениям официаль-
ных жюри стали призы ФИПРЕССИ. 
Они присуждались картинам Анто-
ниони, Сауры, Ангелопулоса, Вен-
дерса и других крупных режиссе-
ров, бывших в ту пору еще совсем не 
такими знаменитыми. А после рево-
люционного 1968-го критики рефор-
мировали «обуржуазившиеся» Канн-
ский, Берлинский и другие фестива-
ли, создав на них параллельные сек-
ции — «Неделю критики», «Форум 
молодого кино».

ФИПРЕССИ сыграла немалую 
роль в международном признании 
Тарковского, присудив свой приз в 
Канне фильму «Андрей Рублев», кото-
рый не был допущен в официальную 
программу советскими киноидеоло-
гами. А последние, считаясь нередко 
по совместительству и кинокритика-
ми, чувствовали себя в ФИПРЕССИ 
почти хозяевами. Устав организации 

закрепил разделение мира на сфе-
ры влияния. Президент избирался 
по очереди то из Западной, то из Вос-
точной Европы, а четыре вице-пре-
зидента — по принципу «два плюс 
два». На «нарушения свободы слова» 
в доброй половине мира федерация 
стыдливо закрывала глаза — отчасти 
и потому еще, что высоко ценила до-
стижения советского кинематогра-

фа. По версии ФИПРЕССИ, в сотню 
лучших фильмов истории мирово-
го кино входят 19 российских: самые 
старые — «Броненосец 

”
Потемкин“» 

и «По закону», самый новый — «Мой 
друг Иван Лапшин». Для сравнения: 
в золотой сотне всего 7 итальянских 
картин и 15 из Франции — родины 
кинематографа.

Падение железного занавеса рез-
ко изменило облик ФИПРЕССИ. Да 
и сам кинематограф, и кинокритика 
неузнаваемо преобразились. Штаб-
квартира федерации теперь находит-
ся не в Париже, как некогда, а в Мюн-
хене; французский язык, еще сохра-

няющий статус официального, по-
чти вытеснен английским; впервые 
президентом ФИПРЕССИ стала жен-
щина, причем турецкая армянского 
происхождения,— Алин Ташиян. Я 
сам еще несколько лет назад занимал 
эту выборную президентскую долж-
ность и был свидетелем того, как фе-
дерация росла на глазах. Еще не так 
давно в ней было 12 национальных 

секций, и она организовывала жюри 
на 20 фестивалях. Теперь соответст-
вующие цифры — 48 и 80. Входят в 
ФИПРЕССИ и ведущие кинокритики 
США и Китая, где эта профессия весь-
ма отличается по статусу и направ-
ленности от того, что существует в 
Европе. Что касается Старого Света, 
здесь появилось множество новых 
государств, от Словении до Эстонии, 
и они уже играют заметную роль в 
раскладе карт ФИПРЕССИ. Критики 
из этих стран тщательно, порой до 
чрезмерной подозрительности, сле-
дят, чтобы в руководстве организа-
ции не возобладали «тоталитарные 

тенденции», чтобы соблюдались де-
мократические права меньшинств. 
Несмотря на все изменения, цели и 
задачи ФИПРЕССИ остаются неиз-
менными. Это сохранение кинема-
тографической культуры, поддержка 
новых талантов и перспективных на-
правлений, помощь развивающим-
ся кинематографиям. А также защита 
профессии критика от политической 
и коммерческой цензуры. Необходи-
мость в этом отнюдь не ослабевает в 
эпоху интернета и других новых ме-
диа — скорее наоборот.

Слабостью ФИПРЕССИ всегда бы-
ло и остается неумение находить 
спонсоров в банальном понимании 
этого слова. Однако кинокритики 
оказались не такими уж ботаника-
ми и придумали остроумный ход: в 
силу монопольности и престижа фе-
стивали сами заинтересованы в при-
зах ФИПРЕССИ и оплачивают рабо-
ту жюри, включая отели и авиаби-
леты для его членов. Однако даже 
все вместе фестивали мира не сдела-
ли для федерации столько, сколько 
один человек: его зовут Феличе Ла-
удадио. В свое время он был извес-
тен своей феноменальной активно-
стью: проводил до пяти фестивалей 
в различных городах Италии и один 
в США. Это он уговорил Федерико 
Феллини стать патроном фестиваля 
Europa Cinema в Римини: Феллини 
не только создал дизайн афиши и ло-

готип фестиваля, но и нашел спонсо-
ра в лице фирмы Campari, для кото-
рой впервые в своей жизни снял ре-
кламный фильм. В следующем го-
ду дизайн афиши готовил уже Анто-
ниони, а Феллини с той же легкой 
энергией пытался раздобыть нового 
спонсора. Между тем у Феличе Лауда-
дио назрел конфликт с коммунисти-
ческим муниципалитетом Римини, 
пытавшимся использовать фести-
валь в политических играх.

Корабль фестиваля покинул Ри-
мини и временно пришвартовался 
в Бари. «Корабль» здесь не совсем ме-
тафора: была идея проводить фести-
валь на большом океанском лайне-
ре (опять с помощью Феллини) с за-
ходом в Венецию, Барселону, Роттер-
дам, Гамбург и другие европейские 
киностолицы. Однако и этот проект 
лопнул. Фестиваль переехал в Виа-
реджо, потом Лаудадио возглавил ве-
нецианскую Мостру, а сейчас опять 
перебрался в Бари. И вот все эти го-
ды ФИПРЕССИ проводит свои еже-
годные ассамблеи там, где делает оче-
редной фестиваль Лаудадио — са-
мый верный друг критиков. Благода-
ря ему они совершили путешествие 
по всем регионам Италии — от аль-
пийских вершин (Сан-Венсан) до си-
цилийских вулканов (Таормина). Мо-
жет, как раз оттого, что существует на 
этом выдающемся ландшафтном фо-
не, кинокритика все еще не умерла.

Андрей Плахов
Цели и задачи остаются неизменными:  
сохранение кинематографической  
культуры, поддержка новых талантов  
и перспективных направлений, защита 
профессии критика от политической  
и коммерческой цензуры
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«Пересечения» (на фото)  
пакистанской художницы  
Анилы Кайюм Аги нашли  
своих зрителей на Art Dubai
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В ответных матчах 1/8 финала  
Кубка Европы «Локомотив-Кубань»  
принимает УНИКС,  
а «Химки» — «Валенсию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Премьер-лига 
прикрывает ворота
Англичане решили ужесточить  
лимит на легионеров

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В Шанхай без чемпионов
Сборная России выступит на чемпионате мира в обновленном составе

Англия первой среди ведущих 
европейских футбольных стран 
объявила войну легионерам. Пре-
зидент Футбольной ассоциации 
страны (FA) Грег Дайк сообщил 
о том, что организация планирует 
ужесточить лимиты на иностран-
цев. По его мнению, английско-
му футболу угрожает опасность 
«перестать ассоциироваться 
с  англичанами». Эта инициати-
ва — хороший знак для россий-
ских спортивных руководителей, 
также планирующих сделать ли-
миты на легионеров более суро-
выми, и плохой — для ведущих 
отечественных клубов, стремя-
щихся, наоборот, смягчить их.

Глава Футбольной ассоциации Грег 
Дайк обнародовал планы по ужесто-
чению лимита на легионеров в ан-
глийском футболе и, в частности, в 
его высшем дивизионе — премьер-
лиге. Комиссия FA, занимавшаяся 
этим вопросом, внесла ряд предложе-
ний, которые должны быть утвержде-
ны в ближайшее время и вступить в 
силу с 2016 года. Изменения будут 
происходить по двум направлениям. 
Первое — это повышение обязатель-
ной квоты для так называемых домо-
рощенных футболистов. В настоящий 
момент доморощенным считается иг-
рок, попавший в клуб в возрасте не 
старше 18 лет, а в общей сложности в 
заявке команды из 25 спортсменов та-
ких игроков должно быть как мини-
мум 8. Возраст доморощенного фут-
болиста будет снижен до 15 лет, а их 
количество в заявке увеличено до 12 
в течение четырех сезонов.

Одновременно коррекции под-
вергнутся правила, касающиеся до-
пуска иностранцев к выступлениям 
в премьер-лиге (речь, правда, идет 
только об иностранцах из стран, не 
входящих в Евросоюз). Они регули-
руются британским миграционным 
законодательством. Сейчас разреше-
ние на работу футболистом может 
получить игрок, который за минув-
шие два года участвовал по крайней 
мере в 75% матчей своей националь-
ной команды. При этом сама коман-
да должна входить в топ-70 рейтинга 
Международной футбольной федера-
ции (FIFA). В новом регламенте поя-
вится шкала, по которой преимуще-
ство получат футболисты статусных 
сборных (скажем, тем, кто выступает 
за сборные из первой десятки, нуж-
но будет провести лишь 30% матчей). 
Зато будет поднята планка, обознача-
ющая уровень национальной коман-
ды,— не топ-70, а топ-50.

В FA прогнозируют, что благода-
ря новшеству примерно треть игро-
ков, добившихся разрешения на ра-
боту при прежней системе, его уже 
не добьется. Параллельно более чем 
на 10% — до 40% — вырастет количе-
ство собственных воспитанников в 
клубных заявках.

Предложения FA Грег Дайк сопро-
водил достаточно резкими по форме 
пояснениями. В частности, он пре-
дупредил, что при нынешнем по-
ложении дел премьер-лига риску-
ет «перестать ассоциироваться с ан-
гличанами», а еще указал на общий 
«упадок» футбола в стране.

С этими утверждениями трудно 
спорить. Англичане в этом десяти-
летии стали играть очень скромные 
роли в клубах премьер-лиги. Из клу-
бов-грандов наличием более или ме-
нее прочного костяка из своих игро-
ков в основе в нынешнем сезоне мо-
гут козырнуть разве что «Ливерпуль» 
и «Арсенал». У них в стартовом соста-
ве регулярно выходят на поле три-
четыре англичанина. Но при этом, 
если брать тот же «Арсенал», ни про 
кого из местных нельзя сказать, что 
он является ключевой фигурой. А 
в «Манчестер Юнайтед», «Манчес-
тер Сити» и «Челси» ситуация в этом 

смысле просто плачевная: у них в ос-
нове не больше двух англичан.

Результаты английского футбола 
смотрятся удручающими. Если еще 
недавно клубы премьер-лиги посто-
янно были среди лучших в еврокуб-
ках, то текущей весной, впервые за 
22 года, ни одному из них не удалось 
пробиться в четвертьфинал Лиги 
чемпионов и Лиги Европы. Показа-
тели же сборной и вовсе катастрофи-
ческие. Она уже почти два десятиле-
тия, с 1996 года, на крупнейших тур-
нирах — чемпионатах мира и Евро-
пы — не добиралась до полуфинала, 
а на прошлогоднем мировом первен-
стве в Бразилии вылетела на группо-
вой стадии. И кадровый дефицит в 
ней с каждым сезоном становится 
все более и более очевидным.

Грег Дайк между тем не сомневает-
ся, что футбольные таланты в Англии 
по-прежнему рождаются. Он выделил 
21-летнего форварда «Тоттенхема» Гар-
ри Кейна, который является лучшим 
бомбардиром текущего чемпионата 
Англии. Кейн, по его словам, попал 
прошлой весной в основу лондонско-
го клуба случайно и, если бы не стече-
ние обстоятельств в виде расположе-
ния к нападающему тогдашнего тре-
нера Тима Шервуда, «так бы и играл в 
аренде в 

”
Миллуолле“ или где-нибудь 

еще». Грег Дайк уверен, что англий-
ские футбольные менеджеры предпо-
читают не раскрывать таланты, а на-
бирать «второсортных иностранцев».

Инициативу FA можно считать со-
бытием серьезного для футбола зна-
чения. Дело в том, что до сих пор в 
ведущих футбольных странах тема 
лимита не значилась среди основ-
ных в повестке. Некоторые ограни-
чения вводились и продолжают вво-
диться и в Испании, и в Германии, и 
в Италии, и во Франции, но они ско-
рее косметического порядка. А вот в 
России, имеющей большую свободу 
маневра в связи с отсутствием член-
ства в ЕС, вопрос лимита традици-
онно является приоритетным. И за-
явление Грега Дайка для нее может 
быть довольно актуальным.

В конце 2014-го и в начале 2015 го-
да проблема лимита в Российской 
футбольной премьер-лиге (РФПЛ) бы-
ла поднята вновь. Ряд ведущих клубов 
и руководство премьер-лиги пролоб-
бировали переход с действующей схе-
мы «7+4», по которой на поле в составе 
команды могут одновременно нахо-
диться не более семи зарубежных иг-
роков, на схему «10+15». По ней в за-
явку на сезон могут попасть 10 ино-
странцев и 15 россиян без ограниче-
ния по количеству легионеров, нахо-
дящихся одновременно на поле. Та-
кой переход вполне можно рассма-
тривать как смягчение лимита. Бо-
лее того, некоторые клубные руково-
дители — допустим, президент ЦСКА 
Евгений Гинер — полагают, что в пер-
спективе ограничения можно вооб-
ще отменить с целью усиления конку-
ренции между игроками: оно должно 
привести к снижению трансферных 
цен, зарплат и росту мастерства.

Однако министр спорта РФ Ви-
талий Мутко с решениями РФПЛ не 
согласился. По его словам, форма-
та «10+15» в следующем сезоне не бу-
дет, а те, кто его принял, «поторопи-
лись». Напротив, Виталий Мутко дал 
понять, что с принятием в скором бу-
дущем закона о регулировании числа 
иностранцев в российском спорте (он 
отдает установление лимитов на от-
куп профильного министерства) огра-
ничения будут ужесточаться. И если 
критики ужесточения раньше часто 
ссылались на передовой зарубежный 
опыт, приветствующий именно мяг-
кость, то слова Грега Дайка — это во-
да не на их мельницу, а на мельницу 
российского спортивного министра.

Алексей Доспехов,  
Петр Кузнецов

Перед сборной России 
по фигурному катанию, 
почти на 100% обновлен-
ной после олимпийского 
триумфа в Сочи, на стар-
тующем в среду в Шан-
хае чемпионате мира 
задачи тем не менее сто-
ят серьезные. За золо-
то способны бороться 
наши одиночницы во гла-
ве с чемпионкой Европы 
Елизаветой Туктамыше-
вой, а также Юко Кава-
гути—Александр Смир-
нов — чемпионы Европы 
в парном катании. Призе-
ры континентального пер-
венства Максим Ковтун 
и Сергей Воронов обяза-
ны вернуть России мак-
симальную квоту уча-
стия в чемпионатах мира 
в мужском одиночном ка-
тании, а танцоры Елена 
Ильиных—Руслан Жиган-
шин — просто выступить 
в свою силу.

В новый олимпийский 
цикл наши фигуристы, за-
воевавшие на Олимпиаде в 
Сочи три золотые, одну се-
ребряную и одну бронзовую 
награды, вступили без своих 
лидеров. Олимпийские чем-
пионы в парном катании Та-
тьяна Волосожар—Максим 
Траньков, одиночница Аде-
лина Сотникова и танцоры 
Екатерина Боброва—Дмит-
рий Соловьев пропускают 
сезон из-за травм. Евгений 
Плющенко колесит по ми-
ру с собственным шоу (но об-
ещает к Играм-2018 вернуть-
ся), а олимпийские чемпио-
ны в командном турнире и 
обладатели личного серебра 
в парном катании Ксения 
Столбова—Федор Климов со-
шли с дистанции после пора-
жения на чемпионате Евро-
пы от Юко Кавагути—Алек-
сандра Смирнова.

По сути, из олимпийских 
лауреатов в строю осталась 
только Елена Ильиных. В Со-
чи она выиграла золото в ко-
мандном турнире и взяла 
личную бронзу в дуэте с Ни-
китой Кацалаповым, а по-
сле их расставания встала в 
пару с Русланом Жиганши-
ным. Но если Никита Каца-
лапов со своей новой парт-
нершей Викторией Сини-
цыной пока даже в основ-
ной состав команды не про-
бились, то эксперимент Еле-
ны Ильиных и Руслана Жи-
ганшина, которые выигра-
ли чемпионат России, а на 
чемпионате Европы лиши-
лись награды из-за досад-
ного падения, в целом при-
знан удачным. Впрочем, по-
лучить медаль в Шанхае вос-
питанникам Елены Кустаро-
вой и Светланы Алексеевой, 
а также их менее опытным 
коллегам Александре Степа-
новой—Ивану Букину, сен-
сационно взявшим брон-
зу на чемпионате Европы в 

Стокгольме, поможет толь-
ко чудо. Слишком уж серь-
езными, а главное, намно-
го более авторитетными 
(если иметь в виду преслову-
тую очередь и прочие непи-
саные законы танцевально-
го жанра) будут у них сопер-
ники. Это в первую очередь 
чемпионы Европы францу-
зы Габриэла Пападакис—
Гийом Сизерон, победите-
ли финала Гран-при канад-
цы Кейтлин Уивер—Эндрю 
Поже, а также воспитанники 
знаменитого Игоря Шпиль-
банда американцы Мэдисон 
Чок—Эван Бейтс.

А главные наши надежды 
снова связаны с женщина-
ми — Елизаветой Туктамы-
шевой, Еленой Радионо-
вой, Анной Погорилой, ок-
купировавшими в Стокголь-
ме весь пьедестал. Анали-
зируя общее состояние ми-
рового женского фигурно-
го катания, которое после 

Олимпийских игр остави-
ли примы кореянка Ким Ён 
А и японка Мао Асада, лег-
ко предположить, что борь-
бу за мировую корону снова, 
как они это делали на про-
тяжении всего сезона, пове-
дут две объективно сильней-
шие на сегодня россиянки 
— победительница финала 
Гран-при, чемпионка Евро-
пы Елизавета Туктамышева 
и чемпионка России Елена 
Радионова, проигравшая со-
пернице в Стокгольме мень-
ше балла. Понятно, что раз-
ницы в классе между двумя 
фигуристками, прошедши-
ми по сезону ноздря в но-
здрю, нет никакой.

Вот почему профессор 
Алексей Мишин со своей 
ученицей Елизаветой Тукта-
мышевой, чьим козырем яв-
ляются прыжки, форсирова-
ли к чемпионату мира под-
готовку тройного акселя — 
прыжка в три с половиной 
оборота, который крайне 
редко исполняют женщины, 
а последней, кому это удава-
лось, была чемпионка мира 
Мао Асада. Если тандем тре-
нер—ученица все же риск-
нет и включит в Шанхае ак-
сель в одну из программ (на 
недавнем турнире в Обер-
стдорфе фигуристка испол-
нила этот прыжок в корот-
кой программе с ошибкой 
при приземлении, что по-
влекло за собой срыв других 
элементов) и эксперимент 
пройдет успешно, то это даст 
прибавку сразу 5–6 баллов. 
Но если оберстдорфский сю-
жет повторится, то Туктамы-
шева может остаться без ме-
дали вообще.

Несмотря на шикарное 
выступление Юко Кавагути 
и Александра Смирнова на 
чемпионате Европы, где им 
блестяще, в частности, удал-
ся их коронный элемент — 
выброс в четыре оборота, 
победу в Шанхае специали-
сты предрекают все же не 
им, а Меган Дюамель и Эри-
ку Рэдфорду. Канадцы, кото-
рые также владеют четвер-
ным выбросом и являются 
единственными в мире ис-
полнителями самого слож-
ного прыжка — параллель-
ного тройного лутца, в этом 
сезоне выиграли уже четыре 
турнира, в том числе финал 
Гран-при. В кулуарах, прав-
да, поговаривают, что не 
исключен вариант, при ко-
тором Юко Кавагути—Алек-
сандр Смирнов пойдут ва-
банк и исполнят не один, а 
сразу два четверных выбро-
са в произвольной програм-
ме. Не стоит сбрасывать со 
счетов и вторую канадскую 
пару Любовь Илюшечкина—
Дилан Москович, а также 
три потенциально сильные, 
хотя и не слишком еще ста-
бильные китайские пары, 
одну из которых при удач-
ном для них стечении обсто-
ятельств судьи попытаются 
втащить на пьедестал, тем 
самым традиционно сделав 
реверанс в сторону хозяев 
турнира. А это означает, что 
воспитанникам знаменитой 
Тамары Москвиной, пропу-
стившим из-за травмы парт-
нера олимпийский сезон, а 
нынче обретшим второе ды-
хание, предстоит не только 
доказывать неслучайность 
своей победы в Швеции, но 

и практически в одиночку 
бороться за три квоты на сле-
дующий сезон. Ведь у двух 
других российских пар — 
Евгении Тарасовой—Влади-
мира Морозова и Кристины 
Астаховой—Алексея Рогоно-
ва — нет достаточного опы-
та выступлений на междуна-
родной арене, хотя потенци-
ально они способны бороть-
ся за попадание в топ-6.

Задачу-минимум — вер-
нуть России максимальную 
квоту в три фигуриста для 
выступлений на следующем 
чемпионате мира — пред-
стоит решить в Шанхае при-
зерам европейского чемпио-
ната Максиму Ковтуну и Сер-
гею Воронову. Для этого сум-
ма занятых ими здесь мест 
не должна превышать 13. И 
хотя каждый из них наверня-
ка мечтает оказаться на пье-
дестале, сделать это им, хо-
тя и владеющим неплохим 
техническим арсеналом, но 
выступающим в сезоне нес-
табильно, будет крайне труд-
но. Конкуренция в мировом 
мужском фигурном катании 
традиционно очень высокая. 
По-прежнему очень сильны 
азиаты, в первую очередь 
японцы во главе с олимпий-
ским чемпионом Юдзуру Ха-
нью. Правда, два месяца на-
зад он перенес операцию на 
мочевом пузыре, и вдобавок 
его беспокоят боли в голено-
стопе. Бороться за медали 
чемпионата мира в Шанхай 
также приехали бронзовый 
призер сочинских Игр казах-
станец Денис Тен и сильней-
ший одиночник Европы ис-
панец Хавьер Фернандес.

Валерия Миронова

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Нелишние билетики
Бою Флойда Мейуэзера с Мэнни Пакьяо гарантированы рекордные кассовые сборы

Состав  
сборной России
Мужчины: Сергей Воронов,  
Максим Ковтун.

Женщины: Анна Погорилая, Елена 
Радионова, Елизавета Туктамышева.

Пары: Кристина Астахова—Алексей 
Рогонов, Юко Кавагути—Александр 
Смирнов, Евгения Тарасова—Владимир 
Морозов.

Танцы: Елена Ильиных—Руслан Жиган-
шин, Ксения Монько—Кирилл Халявин, 
Александра Степанова—Иван Букин.

Футбольная ассоциация Англии решила, что большое количество легионеров 
в премьер-лиге (слева — бельгиец Тоби Алдервейрелд из «Саутгемптона»,  
справа — бразильский испанец Диего Коста из «Челси») вредит всему  
английскому футболу   ФОТО AP

Главный бой нынешнего столе-
тия в профессиональном бок-
се, в котором будут участвовать 
американец Флойд Мейуэзер 
и филиппинец Мэнни Пакьяо, 
уже фактически установил один 
чрезвычайно впечатляющий фи-
нансовый рекорд. Билеты на по-
единок двух выдающихся бой-
цов принесут его организаторам 
около $75 млн. Даже самые по-
пулярные футбольные клубы 
за целый сезон зарабатывают 
на посетителях стадионов не-
намного больше.

Вчера известный промоутер 
Боб Арум, который работает с Мэн-
ни Пакьяо и является соорганиза-
тором боя за титулы чемпиона ми-
ра в категории до 66,7 кг по верси-
ям Всемирного боксерского совета 
(WBC), Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и Всемирной бок-
серской организации (WBO) меж-
ду Пакьяо и Флойдом Мейуэзером, 
раскрыл некоторые финансовые 
аспекты предстоящего шоу. Уже в 
феврале, когда был заключен кон-
тракт между участниками, было яс-
но, что событие вызовет колоссаль-
ный ажиотаж. Ведь 2 мая в Лас-Вега-
се в отеле-казино MGM Grand встре-

тятся два спортсмена, признанных 
подавляющим большинством экс-
пертов лучшими боксерами совре-
менности. Но в любом случае циф-
ры производят фантастическое впе-
чатление.

Особенно впечатляет цифра, ил-
люстрирующая доход от продажи 
билетов на матч. Организаторы, 
ссылаясь на растущий спрос, не-
сколько раз поднимали на них це-
ны, только в начале этой недели за-
фиксировав их. Все билеты, в зави-
симости от уровня, разделены на 
шесть ниш. Наиболее дешевые бу-
дут стоить $1,5 тыс., а самые доро-
гие — $10 тыс. Зал, где будет прохо-
дить поединок, вмещает пример-
но 15 тыс. человек. Если 100% биле-
тов будет распродано (а в этом, судя 
по количеству заявок, нет никаких 
сомнений), то поступления от их ре-
ализации составят $74 млн.

Это не просто большая, а астро-
номическая для спортивных меро-
приятий сумма! Она в три с полови-
ной раза превышает прежний бок-
серский рекорд. Он был установлен 
в сентябре 2013 года в бою Флойда 
Мейуэзера с Саулем Альваресом в 
том же MGM Grand. Тогда было про-
дано билетов на $20 млн.

Более того, она выглядит астро-
номической даже на фоне футбо-
ла, в который играют на куда более 
крупных аренах. Скажем, по дан-
ным Deloitte, совокупные доходы, 
которые связаны с посещением мат-
чей, у мадридского «Реала», первого 
в свежем рейтинге Deloitte богатей-
ших клубов мира, в прошлом сезо-
не составили €113,8 млн. Большая 
же часть даже сильных команд из ве-
дущих европейских чемпионатов 
зарабатывает по этой статье меньше, 
чем заработают за один вечер те, кто 
устроил бой Мейуэзера с Пакьяо.

При этом обычному болельщи-
ку, даже готовому заплатить назна-
ченную за право посетить его цену, 
будет невероятно тяжело попасть 
на шоу. Практически все билеты бу-
дут распределяться через имеющие 
отношение к организации матча 
структуры — промоутерские фир-
мы, телекомпании — и достанутся 
их сотрудникам и клиентам. В сво-
бодную продажу на следующей не-
деле, как признался Боб Арум, посту-
пит лишь «горстка билетов».

Самое же интересное, что билет-
ная программа — это важная, но да-
леко не главная составляющая фи-
нансового успеха предстоящего по-

единка. Источники заработка орга-
низаторов ею отнюдь не исчерпыва-
ются. Так, в настоящий момент идет 
борьба за право стать титульным 
спонсором матча между двумя пиво-
варенными компаниями — Tecate и 
Corona. Пока основным претенден-
том на победу считается Tecate, гото-
вая выделить $5,6 млн.

Но все подобные выкладки мерк-
нут рядом с прогнозами по поводу 
того, сколько принесет прямая плат-
ная трансляция на телеканалах HBO 
и Showtime — лидерах рынка, объ-
единившихся ради этого боя. Орга-
низаторы уверены, что по числу або-
нентов она побьет достижение пое-
динка Флойда Мейуэзера с Оскаром 
Де Ла Хойей. Его аудитория в Амери-
ке в 2007 году равнялась 2,4 млн зри-
телей. Аудитория этого матча, пред-
полагают эксперты, превысит 3 млн 
человек. А это значит, что трансля-
ция (право посмотреть ее будет сто-
ить примерно $100) принесет около 
$300 млн. И это не считая доходов от 
продажи картинки за границу (они 
добавят еще несколько десятков 
миллионов долларов). Совокупный 
же доход от матча может зашкалить 
за $400 млн.

Алексей Доспехов

Елизавета Туктамы-
шева является глав-
ной претенденткой 
на золото чемпионата 
мира в женском оди-
ночном катании    
ФОТО РИА НОВОСТИ
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